
 В воскресенье, на следующий день после 
несогласованной акции у Соловецкого камня, 
Координационный совет оппозиции собрал-
ся на очередное, третье по счету заседание. 
В уютном зале члены КС обсудили акцию, на 
которую, по разным подсчетам, пришли от 800 
до 1,5 тысячи человек, и признали ее успешной. 
Конечно, успехом можно считать уже то, что люди 
вообще вышли на Лубянскую площадь почтить 
память репрессированных и поддержать тех, 
кто, по их мнению, сейчас является политза-
ключенным, возложив цветы к камню. Вот только 
записать этот успех на счет КС нельзя, ведь в 
качестве основной функции этого органа еще 
в процессе «избирательной кампании» называ-
лась именно организация массовых акций и их 
согласование с мэрией столицы. Согласовать 
акцию не удалось, а на несанкционированную 
призывать людей благоразумно не стали — это 
чревато внушительными штрафами, а с день-
гами у оппозиционеров, судя по дальнейшим 
событиям на воскресном заседании КС, дела 
обстоят напряженно. 

Однако с проведением «маршей» в дальней-
шем члены КС все же решили повременить. На 
заседании решили, что ограничатся небольшими 
точечными акциями, а крупное мероприятие от-
ложат до весны, поскольку на улице сейчас «че-
ресчур холодно». Звучит неубедительно, и если 
вспомнить прошлогодние зимние акции, когда 
в мороз -30 на улицы выходило под сотню тысяч 
человек, и если оценивать саму 
идею отложить революцию на 
более теплые деньки. 

Читайте 2-ю стр.
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НАЦИОНАЛЬНОСТЬ ПОД ЗАПРЕТОМ

Председатель Мосгордумы Влади-
мир Платонов предложил законодательно 
запретить СМИ упоминать национальность 
преступника. По словам спикера, «это не 
закон против СМИ или против какой-то 
национальности», а сама инициатива нуж-
дается в тщательной проработке. Тем не 
менее профильный комитет Госдумы РФ 
уже начинает работу над законопроектом. 
Наряду с национальностью, возможно, 
запретят упоминать регион проживания 
и вероисповедание преступника.

В 2007 году подобный законопроект 
уже вносился в Госдуму. Его рассмотрение 
трижды откладывалось. Тогда «Единая Рос-
сия» законодательную инициативу депутатов 
Мосгордумы не поддержала. Отрицательную 
оценку законопроекта дала и Общественная 

палата. В итоге он был отклонен профиль-
ными комитетами Госдумы по безопасности 
и информационной политике. Депутаты по-
считали нововведения излишними, ссылаясь 
на уже существующие в российских законах 
нормы. Спустя 5 лет Владимир Платонов ре-
шил реанимировать уже подзабытую идею, 
причем сразу в присутствии президента. 13 
декабря на встрече с Советом законодателей 
он попросил Владимира Путина поддержать 
предложение о законодательном запрете 
упоминания в СМИ национальности и веро-
исповедания задержанных, арестованных, 
осужденных и потерпевших. По словам спи-
кера, законопроект должен предусматривать 
санкции вплоть до закрытия СМИ.

Читайте 3-ю стр.

Михаил ФЕДОТОВ:  
«Этот закон может привести к тому, что пресса  

начнет замалчивать проблемы общества»

РАЗ-ДВА-ТРИ, 
ЕЛОЧКУ РУБИ!

В этом конкурсе красоты молод-
ки не в цене. Чтобы предстать перед 
авторитетным жюри, кроме высоко-
го роста и тонкого стана требуется 
более ста лет набирать смоляную 
силу, чтобы потом похвастать пыш-
ной зеленой юбкой. 

30 метров в высоту, 64 сантиметра 
— обхват «талии», 10 метров — шири-
на кроны у основания, вес — около 5 
тонн, возраст 126 лет. Таковы параметры 

уроженки Дмитровского района, что 
завоевала титул королевы красоты и 
по праву стала называться «главной 
елкой страны».   

Спецкоры «МК» стали свидетелями, 
как на территории Гарского лесничества 
срубили ель для Кремля и снарядили 
хвойную красотку в дорогу. А другой 
символ Нового года — Дед Мороз — сам 
пожаловал к нам в редакцию.  

Читайте 4-ю стр.

«МК» нашел два главных символа 
Нового года

Российская власть в ярости. Дума 
спешит запретить американцам усынов-
лять российских детей. Вице-спикер Гос-
думы Неверов заявил, что «запрет будет 
принят в среду и коснётся всех граждан 
США». 

Если депутаты это сделают, мы им 
гарантируем симметричный ответ.

Закон Магнитского закрыл въезд в США 
тем российским чиновникам — следователям, 
прокурорам, судьям, тюремщикам, — которые 
причастны к смерти Сергея Магнитского. Он 
умер в тюрьме, точнее — убили (замучили до 
смерти). Вдобавок по этому закону арестова-
ны счета и имущество попавших в список.

 Читайте 2-ю стр.

Депутаты рискуют нарваться
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ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО ЛЕТ В РОССИИ КАЖДЫЙ 20-й МУЖЧИНА БУДЕТ С ВИЧ?

В Англии букмекеры в массовом порядке 

принимают ставки на исход не только спортив-

ных матчей, но и политических событий. Если бы 

что-то подобное было в России, то, ей-богу, я бы 

сейчас обогатился. С точки зрения большей части 

политической элиты, Дмитрий Медведев уже «не 

жилец» в кресле премьер-министра. Все спорят 

лишь о месяце, в котором Дмитрию Анатольевичу 

предложат «найти себя в чем-нибудь другом». А вот 

я уверен в обратном: карьере премьера Медведева 

скорый конец не грозит. 

Для начала пара слов о причине возникно-

вения слухов. Причина эта не только в том, что 

Владимир Владимирович и Дмитрий Анатольевич 

больше не плачут от умиления при звуке имен 

друг друга. Возможно, из Медведева получился 

бы очень даже неплохой лидер парламентской 

фракции или председатель Конституционного 

суда. Но в роли премьер-министра он крайне 

неубедителен. 

Согласно блистательному британскому ди-

пломату Шерарду Каупер-Коулзу, есть два типа ми-

нистра: «Это очень даже просто быть министром: 

принимать визитеров, давать интервью, выпускать 

заявления, созывать совещания, путешествовать 

по миру, посещая конференции. Но вот использо-

вать свою должность, чтобы на самом деле делать 

вещи, несравненно труднее». 

Премьер Дмитрий Медведев — яркий пред-

ставитель первого типа руководителей. Заседания 

правительства при Медведеве превратились в 

пустую формальность. Министры знают, что под-

нимать какой-то деловой вопрос бессмысленно. 

Председатель быстро пробегает по повестке дня 

— и на этом ритуал завершается. 

Иногда премьера пытаются припереть к стен-

ке, требуя от него занять некую осмысленную по-

зицию по принципиальному вопросу. Например, 

сейчас в правительстве бушует жестокая междоу-

собная война по поводу пенсионной реформы. 

Минфин занимает одну позицию. А Минтруд, Минэ-

кономразвития, Пенсионный фонд и вице-премьер 

Ольга Голодец — прямо противоположную. 

В такой ситуации премьер должен выступить в 

роли третейского судьи. Но что делает Медведев? 

Он старается перебросить ответственность за 

принятие потенциально непо-

пулярного решения наверх — на 

Кремль. Читайт
е 2-ю стр.

ПОЧЕМУ МЕДВЕДЕВА  

НЕ УВОЛЯТ ИЗ ПРЕМЬЕРОВ 

ОБСУЖДЕНИЕ 

на сайте
  

Михаил 

РОСТОВСКИЙЗЛОБА ДНЯ

13 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ  

ПОДПИСКИ НА «МК»

Подробн
ости

 на 6-й ст
р.

ВНИМАНИЕ, 5–11-е КЛАССЫ!

О Л И М П И А Д А  Ш К О Л Ь Н И К О В

«Покори Воробьевы горы-2013!»

В  С А М О М  Р А З Г А Р Е !

Подробности н
а 5-й стр
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Пришли задания заочного тура до 16 января 2013 года!

ЦАРЕВ УКАЗ  

«ЛЕТАТЬ КАК ПРИДЕТСЯ»

Вертолет Robinson R44, который 

еще в субботу потерялся на пути из 

Тверской области в Дмитровский 

район Подмосковья, найден на терри-

тории военного полигона. Разбились 

в ходе катастрофы пилот — 35-летний 

бизнесмен Фёдор Царёв — и два его 

пассажира. 

Спецкор «МК» побывал в посел-

ке Плоски, откуда «вертушка» в по-

следний раз поднялась в небо и где в 

усадьбе жил ее хозяин. А также в ла-

гере волонтеров, которые четыре дня 

искали геликоптер. 

  Читайт
е 4-ю стр.

закончился гибелью владельца вертолета  

и его гостей 

ЖИРИНОВЦЫ 

СМЕНИЛИ 

НАЗВАНИЕ

«Либерально-демократической 

партии России» больше нет. Теперь есть 

«Политическая партия ЛДПР». Такое ре-

шение принял 25-й съезд жириновцев. 

Узнаваемая аббревиатура остается, а 

слова о либерализме и демократии, 

которые, по мысли Владимира Вольфо-

вича, стали непопулярными, там как бы 

и не присутствуют. Так какой же теперь 

будет ЛДПР?  

«Еще на первом нашем съезде на сте-

ночке висела надпись «Мы ни справа и ни 

слева, — напомнил соратникам ВВЖ. — Мы 

и сейчас умеренная центристская сила. 

Мы идем в самом центре, и тут, кроме нас, 

никого нет, потому что «Единая Россия» 

находится правее центра, она — больше 

за богатых».
Читайт

е 2-ю стр.

Теперь это — «самая 

центристская» партия, 

живущая согласно 

Посланию президента

ЛЮБИТЬ РОССИЮ С ЯЗЫКОМ

С 1 декабря в России трудовые ми-

гранты начали сдавать экзамен по рус-

скому языку в специальных центрах 

тестирования. На сегодняшний день ко-

личество проэкзаменованных перевалило 

за сотню. Практически половина из них 

прошли испытания по русскому языку 

в центре тестирования при Российском 

университете дружбы народов (РУДН). 

Туда мы и отправились, чтобы посмотреть, 

как мигранты справляются с новой про-

цедурой, обязательной для получения 

разрешения на работу.
Читайт

е 5-ю стр.

Активнее всех мигрантов экзамен по русскому 

начали сдавать таджики

КОНЕЦ СВЕТА «Люди приходят 

ко мне и плачут, пото-

му что я вынужден их 

увольнять. Все, что мне 

остается, если политика 

городских чиновников 

не изменится и это бу-

дут исключительные об-

стоятельства, — вернуть 

нашу церковь Москве. 

Закрыть храм. Мы сами 

содержать его больше 

не в силах. 250 тысяч 

рублей за отопление за 

месяц должны, 170 ты-

сяч — за электричество», 

— настоятель право-

славного храма Священ-

номученика Климента, 

Папы Римского, протои-

ерей Леонид Калинин о 

ситуации, сложившейся 

вокруг храма. 

Еще ни разу церковь 

(кстати, одну из самых 

больших в Москве) не 

ставили в такое поло-

жение, что настоятелю 

приходится думать, не 

закрыть ли ее в зимние 

холода.

Читайт
е 4-ю стр.

Один из красивейших 

храмов Москвы может 

закрыться из-за нехватки 

средств на оплату 

электричества и услуг ЖКХ

Внутри храм обогревается 

лампами.
Еще вчера эта лавка работала.Если  

не потеплеет, 

будут 

проводить 

службы  

на улице.

ПОЧЕМУ  

НЕ РАЗРЕШИЛИ 

МИТИНГ ОППОЗИЦИИ  

15 ДЕКАБРЯ

Авторитетное мнение главы 

Департамента региональной 

безопасности правительства 

Москвы Алексея Майорова

КАВКАЗ ПЕРЕСТАНУТ 

КОРМИТЬ В 2025 ГОДУ

За это время регион должен 

заработать 2,5 трлн рублей

РОССИЯ НА ИЗЛОМЕ 

ЦИВИЛИЗАЦИЙ
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ГОД «ТАТУ» 

ОЦЕНИЛИ  

СЕБЯ ВЫШЕ 

ПУГАЧЕВОЙ

«МК» посчитал, 

во сколько 

обойдутся 

звезды  

на праздничных 

корпоративах

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ

ТЕЛЕфОН ПРЯМОЙ СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ гОРОДА

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят (9.00–16.00): Д
епар-

тамент транспорта и развития дорожно-транспортной инфра-

структуры города Москвы. Управа района Ясенево (ЮЗАО).

☎

Напольная навигация мо-

жет появиться в Московском 

метрополитене. Провести 

эксперимент в ближайшее 

время планируется на стан-

циях «Пушкинская», «Твер-

ская» и «Чеховская». 

Как стало известно «МК», 

на днях сотрудники подзем-

ки объявили тендер на  раз-

работку дизайн-проектов и 

размещение элементов на-

польной графики на переса-

дочном узле «Пушкинская»—

«Тверская»—«Чеховская». 

Как пояснили в самом 

метрополитене, речь идет 

о напольной навигации: над-

писях и стрелках, которые 

помогают людям сориенти-

роваться. Такие указатели 

часто встречаются в аэро-

портах, на вокзалах, есть 

они и в европейских метро.

Пока разные квадраты, 

цифры, стрелки из спе-

циальной пленки решено 

наклеить только на трех 

станциях. Нужно будет по-

смотреть, насколько графи-

ка окажется эффективной 

и не будет ли пленка сти-

раться под воздействием 

множества ног. Последний 

вопрос особенно беспоко-

ит сотрудников метро, так 

как в столичной подземке 

очень большой пассажи-

ропоток. 

Кстати, в метро до сих пор 

не клеят на пол даже рекла-

му. Поэтому если экспери-

мент признают успешным, 

то вполне возможно, что на 

полу в подземке  появится 

не только навигация, но и 

красочные рекламные кар-

тинки. 

УКАЗАТЕЛИ МЕТРО БРОСЯТ  

К НОГАМ ПАССАЖИРОВ

МАНЬЯКА СДАЛ ПОЛИЦИИ ЛИФТЕР

Остановки общественного 

транспорта в Москве хотят 

оборудовать инфракрасными 

обогревателями. Необычную 

идею предложили «Мосгор-

трансу» муниципальные де-

путаты. 

Как рассказал «МК» автор 

идеи, депутат от района Щу-

кино Максим Кац, на днях он 

направил письмо в «Мосгор-

транс» с предложением по-

весить на потолках остановок 

инфракрасные обогревате-

ли. Зимой под ними могли 

бы греться люди, пока ждут 

общественного транспорта. 

Под таким обогревателем, по 

словам Каца, воздух теплее 

на 10–15 градусов. Такие обо-

греватели есть на входе в не-

которые станции метро.

Депутат даже просчитал 

все затраты.

— Один обогреватель стоит 

от 3 до 5 тысяч рублей, в 1 час 

он израсходует электроэнер-

гии на 40 рублей, — пояснил 

Кац. — Даже если оснастить 

ими все остановки в Москве, 

то в год расходы бюджета 

составят порядка 15 млн ру-

блей. По меркам столицы это 

не так уж много.

В ближайшее время Мак-

сим Кац и его единомышлен-

ники собираются установить 

подобные уличные обогре-

ватели на нескольких оста-

новках в районе Щукино и 

оценить их эффективность.

Кстати, у столичных вла-

стей был похожий проект 

по оснащению остановок 

кондиционерами. Правда, 

по замыслу чиновников, по-

мещения должны быть за-

крытыми. Появиться такие 

наноостановки должны к 

2016 году. 

МОСКВИЧЕЙ СОГРЕЮТ  

В ОЖИДАНИИ АВТОБУСА

Старинный клад нашли под-

московные судебные приста-

вы прямо на рабочем месте. 

На днях при ремонте крыши 

своего здания они случайно 

обнаружили сверток с день-

гами царских времен. 

Как сообщили «МК» в пресс-

службе областного УФССП, 

в здании, в котором рас-

полагается Серпуховский 

отдел судебных приставов, 

затеяли ремонт. Начальник 

отдела — старший судебный 

пристав Александр Миронов 

— решил проконтролировать 

работу строителей и ударил 

по стене. Сначала штукатурка 

посыпалась, затем отвалился 

целый кусок, и неожиданно из 

тайника вывалился сверток. 

Завернут он был в газету, ко-

торая рассыпалась на глазах. 

В нем оказались облигации 

и немного денежных купюр, 

датированных 1909–1917 го-

дами. Правда, пересчитать 

клад не получилось. Банкноты 

от влаги и времени подпорти-

лись, и без специалиста их не 

развернуть.

Судя по всему, деньги спря-

тал хозяин старинного особ-

няка, купец Иван Сериков. 

Дом, а также мануфактура 

принадлежали ему до 1922 

года. Потом более 70 лет в 

здании находилась бактери-

альная лаборатория. А в 1997 

году в особняке расположи-

лись судебные приставы. 

Находку уже осмотрел 

художник-реставратор 

Серпуховского историко-

краеведческого музея, ко-

торый сообщил о готовности 

музея принять в 

дар часть обнару-

женного клада. А 

другая его часть 

будет выставлена 

в музее УФССП по 

Московской обла-

сти. 
«МК» с помо-

щью специали-

стов попытался 

оценить находку. 

Выяснилось, что 

облигации Рос-

сийской империи 

не представляют практиче-

ски никакой ценности, кроме 

исторической.  

— Это обычный клад вре-

мен Гражданской войны, 

— сообщил независимый 

эксперт Музея денег, пред-

седатель Союза бонистов 

Александр Баранов (бони-

стика — наука, изучающая 

вышедшие из употребления 

денежные знаки. — «МК»). Тог-

да эти деньги обменивались 

на золото. Доверие к царским 

банкнотам, особенно за гра-

ницей, было очень высоким. 

Однако после революции, в 

частности после 1922 года, 

облигации обесценились, 

поскольку выдавались под 

военные займы, а большевики 

не признали их. Скорее все-

го поэтому хозяин свертка и 

оставил его в доме. 

Кстати, указом Совнаркома 

от 1918 года все ценные бума-

ги подлежали обязательной 

сдаче властям для последую-

щей ликвидации. Подпольное 

же хранение бумаг наказы-

валось ссылками в лагеря, а 

в годы Гражданской войны и 

того больше — расстрелом.

По словам эксперта, ры-

ночная стоимость найденных 

купюр колеблется от 20 до 30 

рублей за штуку. Примерная 

стоимость найденного анти-

квариата составляет всего 1 

тыс. рублей. На самом деле 

приобрести деньги времен по-

следнего императора России 

не представляет сложности. 

Во многих старинных зданиях 

есть такие тайники. 

ПРИСТАВЫ ИЗЪЯЛИ ЗАНАЧКУ  

У КУПЦА

Европейский тренд — «ин-

дивидуальность  объектов жи-

лой недвижимости»  успешно 

реализуется в микрорайоне 

«Wellton Park Новая Сходня». 

Стильные  интерьеры входных 

групп создают ощущение 

роскоши и комфорта доро-

гого отеля. Они уникальны  

для каждого  корпуса  жило-

го квартала, что позволяет 

предоставить более широкий 

выбор для покупателя.  

Микрорайон «Wellton Park 

Новая Сходня» сравним с 

небольшим европейским 

городом, с неподражаемой 

голландской архитектурой, 

развитой инфраструктурой 

и большими возможностями 

для комфортной жизни, ра-

боты и активного отдыха.

 Подробнее о квартирах 

можно узнать по телефо-

ну (495) 795-0-888. С про-

ектной декларацией мож-

но ознакомиться на сайте

www.krost-realty.ru.
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ИНДИВИДУАЛЬНЫЕ ИНТЕРЬЕРЫ

В КАЖДОМ ДОМЕ!

Реклама

Грабитель-

насильник задержан 

на днях в столичном 

районе Люблино бла-

годаря бдительности 

диспетчера, следяще-

го за безопасностью 

лифтов. На протяже-

нии полугода 30-летний при-

езжий из Самарской области 

по вечерам грабил и насило-

вал женщин, а днем работал 

электромонтажником.

Как стало известно «МК», 

злоумышленник подстерег 

очередную жертву в одном из 

жилых домов Люблина. Муж-

чина проследил за 25-летней 

девушкой, дождался, когда 

она войдет в подъезд, а затем 

ворвался следом и затолкал 

ее в лифт. Под угрозой убий-

ства он заставил девушку 

частично раздеться и надру-

гался над ней. После этого он 

схватил ее сумку и попытался 

скрыться, но девушка оказала 

ему сопротивление. В какой-

то момент жертве удалось 

нажать кнопку вы-

зова диспетчера в 

лифте, которому 

она тут же крикну-

ла, что ее насилуют 

и убивают. Диспет-

чер, не теряя време-

ни на уточнения, тут 

же вызвал полицию. 

Тем временем преступник 

схватил ридикюль потерпев-

шей с мобильником и деньга-

ми и поспешил скрыться. Но 

прибывший патруль задержал 

его прямо в подъезде. 

Правоохранители считают, 

что преступник был прича-

стен ко многим аналогичным 

преступлениям. Как сообщи-

ли «МК» в МУРе, за последнее 

время в Москве совершено 

множество подобных престу-

плений, в том числе и в лиф-

тах. Возможно, часть из них 

— дело рук электромонтажни-

ка. Полиция просит всех, кто 

пострадал от его действий, 

позвонить по телефону 02 или 

8(495) 694-84-17.
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ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МК»

Анастасия РОДИОНОВА, 
корреспондент  

отдела политики

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

НЕ ОБИДЕТЬ  
ТОВАРИЩА СТАЛИНА

Читайте 3-ю стр.

Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Читайте 3-ю стр.

МАСТЕР БОЛТОЛОГИИ
Лукашенко предлагает России забить на всех так же, как и он

«России нужно ногой топнуть и за-
бить «болт» на этих демократических 
страдальцах» — такой совет дал на этой 
неделе батька Лукашенко российской 
власти, прокомментировав принятие 
Конгрессом  США акта Магнитского.  У 
президента Белоруссии — «звездный 

час», наконец-то он почувствовал себя 
в роли «старшего товарища», который 
может дать России «дельный совет». 
Уж в чем-в чем, а в «забивании болтов» 
батька поднаторел. 

5 самых забавных вопросов Деду Морозу: 
— Чиновники обращаются к вам с просьбами исполнить 
их мечту?
— Однажды я общался с представителями столичных комму-
нальных служб. Они попросили: «Дедушка, а можно сделать так, 
чтобы вокруг Москвы был снег, а в самом городе не было». 
— Вы голосовали? 
— Конечно, даже номер избирательного участка в Устюге могу 
назвать — №2. Но я никогда не раскрываю, за кого голосовал, 
чтобы это не повлияло на ваши политические взгляды. 
— Знаете, какова длина вашей бороды?
— А разве добро измеряется в сантиметрах?
— Можете процитировать самое забавное стихотворение, 
которое вам рассказывали? 
— Да, его мальчик маленький прочитал: «Идет бычок качается, 
сдыхает на ходу...»
— Говорят, что наши астронавты останутся без новогоднего 
поздравления?
— Что вы, конечно же, нет. Эту ставшую традиционной встречу 
с космонавтами я не могу пропустить. Приеду я к ним в ЦУП в 
последних числах декабря. 

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Александр МИНКИН

БЕШЕНСТВО ВЛАСТИ

БЕРЛУСКОНИ ОБРУЧИЛСЯ 
 СО СВОЕЙ ПАССИЕЙ

Несмотря на 49-летнюю разницу  
в возрасте

Читайте 3-ю стр.

ВИНОВНИКИ СМЕРТИ 
ПОЛИЦЕЙСКОГО ВОЗЛЕ НОЧНОГО 

КЛУБА ЗАМЕТАЮТ ВИДЕОСЛЕДЫ
Неожиданное препятствие 

появилось на пути правоохра-
нителей, которые занимают-
ся расследованием смерти 
сотрудника Московского 
университета МВД 29-лет-
него Владимира Агафонова. 
Оказалось, что часть записи 
с камер видеонаблюдения 
ночного клуба, где произо-
шла роковая драка, повреж-
дена. 

Как ранее сообщал «МК», 
капитан полиции, инженер 
отдела технических средств 
обучения погиб в ночь на вос-
кресенье, упав на штырь ар-
матуры возле ночного клуба 
«Реал Маккой» на Кудринской 
площади. В питейное заве-
дение молодой человек при-
шел на день рождения к одно-
класснику  вместе со своей 
невестой. Около трех ночи 
они засобирались домой. Де-
вушка стала надевать шубу и 
стояла с друзьями возле гар-
дероба. В это время к ней и 
подошел другой посетитель 
— Максим Кованов — и что-то 

сказал. Внимание к Кате не 
понравилось подошедшему 
Владимиру. Между молоды-
ми людьми возникла стыч-
ка, которую жестко пресекли 
охранники заведения. 

Они вытолкнули драчунов 
на улицу. Что произошло 
дальше, сейчас пытаются вы-
яснить следователи. Максим 
говорит, что, когда он обер-
нулся, Владимир уже упал на 
штырь и  лежал на земле.

По трагической случай-
ности у Владимира была 
распахнута куртка, и грудь 
прикрывала лишь тонкая 
футболка. Арматура вошла 
в грудь с левой стороны, по-
вредила легкое и сердце. 

На причастность к произо-
шедшему проверяют и двух 
из четырех охранников за-
ведения. Кстати, кусок ви-
деозаписи происходящих 
событий оказался повреж-
ден. Впрочем, для экспертов 
это не помеха. Запись будет 
восстановлена, а виновные 
— наказаны.   

МУЖЧИНА УБИЛ ЖЕНУ И ДЕТЕЙ 
ПО ОДНОЙ ПРИЧИНЕ

Новые подробности гибели 
22-летней Марии Мирошкиной 
и двух ее маленьких детей в 
подмосковной Электростали 
стали известны «МК». Главный 
подозреваемый — 23-летний 
муж пропавшей женщины — 
рассказал, как в порыве гнева 
убил супругу с малышами.

Как ранее писал «МК», 12 де-
кабря с заявлением в полицию 
обратился сотрудник салона 
сотовой связи Александр Ми-
рошкин. Он рассказал, что его 
жена с детьми — трехлетней 
Дашей и восьмимесячным 
Олегом — пропала за пять 
дней до этого. Выяснилось, 
что последний раз женщину 
видели на автовокзале в Но-
гинске, где она ловила машину 
до Электростали, чтобы ехать 
к мужу. Между тем знакомые 
семьи рассказали, что Миро-
шкин часто избивал жену. На 
работе мужчину охаракте-
ризовали как вспыльчивого 
и склонного к воровству. В 
итоге главу семейства было 
решено допросить в качестве 

подозреваемого. Некоторое 
время мужчина отпирался, но 
затем признался, что 7 дека-
бря он встретил жену, прие-
хавшую с малышами на по-
путке от своей мамы. Во время 
прогулки между ними разго-
релся конфликт. Когда семья 
шла мимо места, известного в 
городе как Ивановские карье-
ры, Александр в порыве гнева 
нанес жене несколько ударов 
по голове кулаками, она вы-
ронила Олега, который упал и 
разбил себе голову. Муж про-
должил избивать Марию, пока 
она не потеряла сознание. В 
этот момент Даша закричала. 
Слезы девочки еще больше 
разъярили отца семейства, 
и он нанес несколько ударов 
по голове ребенку. Остано-
вился Мирошкин, лишь когда 
девочка перестала подавать 
признаки жизни. На допросе 
убийца рассказал, что тела не 
прятал, трупы, видимо, скрыл 
глубокий снег карьера. На мо-
мент подписания номера тела 
найдены не были.

ШКОЛЬНИКАМ ПРИДЕТСЯ ЗАБЫТЬ 
ПРО ЛЫЖИ ДО ПОТЕПЛЕНИЯ

Уроки физкультуры из-за 
мороза в столичных школах 
перенесут с улицы в спортив-
ные залы. 

Как рассказал «МК» руково-
дитель Департамента образо-
вания Москвы Исаак Калина, 
в такую холодную погоду, ко-
торая установилась сейчас в 
Москве, заниматься физкуль-
турой (обычно это лыжи или 
коньки) на улице вредно для 
здоровья. Он рекомендовал 
учителям и директорам школ 
перенести уроки в закрытые 
помещения. Особенно это 
касается учащихся младших 
классов.

Исаак Калина также доба-
вил, что в случае усиления мо-
розов во всех школах Москвы 

будут отменены занятия.
Напомним, что Управление 

Роспотребнадзора по Москве 
рекомендует отменять про-
ведение уроков и массовых 
мероприятий на улице при 
температуре -25 градусов. В 
это время школьники могут 
использовать дистанционные 
образовательные технологии, 
интернет-ресурсы учрежде-
ний, электронную почту. Пе-
дагоги же будут продолжать 
работать в соответствии с 
графиком.

Пока же, согласно прогно-
зам синоптиков, в ближайшие 
дни в Москве столбик термо-
метра не опустится днем ниже 
-15...-17 градусов. Ночью бу-
дет до -20. 

ВОДИТЕЛЯМ ОБЪЯВЯТ О ПРОБКАХ 
ПО СПЕЦИАЛЬНОМУ РАДИО 

Специальный канал авто-
дорожных сообщений ТМС 
для информирования авто-
мобилистов о пробках и ДТП 
появится в Москве.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Департамента 
транспорта Москвы, канал ав-
тодорожных сообщений в слу-
чае необходимости будет глу-
шить сигнал радиоприемника, 
чтобы передать информацию 
о дорожной ситуации. Води-
тели смогут узнать, есть ли в 
районе, где они едут, пробка, 
ДТП, проводятся ли какие-то 
дорожные работы. 

По словам специали-
стов, у большинства со-
временных автомобильных 

радиоприемников есть такая 
функция. Ее необходимо бу-
дет лишь активировать. 

Сейчас    данную услугу в 
столице предоставляют не-
сколько компаний, однако го-
лосовые сообщения при этом 
не используются. По спецка-
налу сообщения о пробках 
передаются на навигаторы.

Информацию о движении 
будут считывать датчики, ко-
торые сейчас устанавливают 
по всему городу. ТМС будет 
доступен для горожан в сле-
дующем году. Также инфор-
мация о пробках и авариях 
будет поступать в виде смс на 
мобильники автомобилистов 
и на их навигаторы.  

ПОДОЗРЕВАЕМЫЕ ОГРАБИЛИ СЫЩИКА  
ПРИ МЕРТВЫХ СВИДЕТЕЛЯХ

Полицейский в штатском 
стал жертвой грабителей, ко-
торых он выслеживал на клад-
бище в Одинцовском районе 
Подмосковья. Несмотря на то, 
что рассекреченный страж 
порядка представился и по-
казал удостоверение, двое 
злоумышленников — отец и 
сын — угрожая пистолетом и 
ножом, забрали у старшего 
лейтенанта 15 000 рублей, 
документы (в том числе и на 
авто) и два мобильных теле-
фона.

Как стало известно «МК», 
пострадавший — 30-летний 
начальник отделения по борь-
бе с организованной преступ-
ностью МУ МВД России «Один-
цовское». В середине дня в 
воскресенье старлей выехал 

на кладбище в деревне По-
кровское. По словам самого 
полицейского, он длитель-
ное время «вел» 54-летнего 
Александра Фомичева и его 
26-летнего сына Олега в каче-
стве подозреваемых по одно-
му уголовному делу. И когда 
он получил информацию, что 
оба Фомичевых зачем-то от-
правились на погост, решил 
проследить за ними. Но на от-
крытой территории неболь-
шого кладбища полицейский 
быстро попался на глаза муж-
чинам. Они ограбили стража 
порядка и так избили его, что 
тому пришлось отправиться 
в больницу. К счастью, обо-
шлось без переломов, но 
лейтенант получил несколь-
ко серьезных рассечений и 

ушибов. По «горячим следам» 
обоих преступников нашли, 
но коллеги блюстителя за-
кона обнаружили несколько 
несостыковок в этом деле. 
Во-первых, и полицейский, 
и Фомичевы живут в деревне 
Часцы, и в этом небольшом 
населенном пункте все пре-
красно знают, что старший 
лейтенант занимает не самую 
низкую должность в полиции 
района. Во-вторых, случаи, 
когда начальник отдела по 
борьбе с организованной пре-
ступностью без оперативного 
сопровождения выезжает на 
оперативно-разыскные меро-
приятия, — нонсенс. Ситуацию 
могут прояснить сами задер-
жанные, но на данный момент 
они отрицают свою вину. 

В НОВЫЙ ГОД МЕТРО ЗАКРОЕТСЯ 
ПОД НАПОРОМ ТОЛПЫ

Вход на некоторые станции 
метро в центре Москвы могут 
закрыть в новогоднюю ночь 
из-за большого скопления 
людей.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе столичной под-
земки, во время проведения 
праздничных мероприятий в 
ночь с 31 декабря на 1 янва-
ря может измениться режим 
работы некоторых станций. В 
частности, станции «Лубянка», 

«Китай-город», «Кузнецкий 
Мост», «Площадь Революции», 
«Охотный Ряд», «Театральная», 
«Чеховская», «Пушкинская», 
«Тверская», «Александровский 
сад», «Боровицкая», «Маяков-
ская» и «Библиотека им. Ле-
нина», возможно, придется 
закрыть для входа, если в цен-
тре города будет очень много 
людей. С этих станций можно 
будет лишь выйти на улицу или 
сделать пересадку.  

ГРИГОРИЯ ЛЕПСА ОСКОРБИЛА ЕГО ПОПУЛЯРНОСТЬ
Один из самых дорогих 

певцов российской эстра-
ды — 50-летний Григорий 
Лепс — решил не отставать 
от звездных коллег и вступил 
в судебную войну с журна-
листами. Исполнитель хита 
«Рюмка водки на столе» подал 
в суд на федеральный канал, 
с которого намерен получить 
компенсацию за разглашение 
информации о своей частной 
жизни. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Пресненского суда, 
Лепс обратился с иском о 
защите чести, достоинства 

и деловой репутации к одно-
му из крупных телеканалов. 
Музыканта задел сюжет о 
нем, который прошел в ноя-
бре этого года, в программе 
о жизни знаменитостей. По 
словам певца, он не давал со-
гласия на сбор сведений о его 
персоне и использовании его 
изображения. Лепс посчитал, 
что ему нанесен моральный 
урон, который он оценил в 2 
млн рублей.

Надо отметить, что ранее 
Григорий Лепс не был замечен 
в судах в отличие от его коллег 
по цеху.

ХОЗЯИНА ВЗОРВАВШЕГОСЯ РЕСТОРАНА ОСТАВИЛИ 
НА ВОЛЕ ПО ПРОСЬБЕ ЖЕРТВ

Наказание директору ре-
сторана «Иль Питторе» на На-
химовском проспекте, где в 
январе этого года взорвались 
газовые баллоны, смягчил в 
понедельник Мосгорсуд. 
Реальный срок в колонии-
поселении служители Феми-
ды заменили на условный.

Как уже сообщал «МК», в 
результате ЧП погибли три 
человека и пострадали бо-
лее 30. Владельца питейного 
заведения Сурена Мкртчяна 
обвиняли по части 2 статьи 
143 УК РФ («Нарушение пра-
вил охраны труда, повлекшее 
по неосторожности смерть 
человека») и части 1 статьи 
238 УК РФ («Производство, 
хранение или перевозка в 
целях сбыта либо сбыт това-
ров и продукции, выполнение 
работ или оказание услуг, не 
отвечающих требованиям 

безопасности жизни или здо-
ровья потребителей»). Так как 
обвиняемый полностью при-
знал свою вину, суд проходил 
в особом порядке. В октябре 
служители Фемиды приго-
ворили Мкртчяна к 1 году 8 
месяцам лишения свободы 
в колонии-поселении. За-
щитники директора подали 
кассационную жалобу в Мос-
горсуд.

— Пять пострадавших на-
писали в суд жалобы на суро-
вость приговора, — рассказал 
«МК» адвокат осужденного 
Арман Джаракян. — Ни один 
из пострадавших и родствен-
ников погибших не имел пре-
тензий к ресторану, так как 
Сурен Мкртчян выплатил 
всем денежные компенса-
ции. Он возместил ущерб не 
только тем людям, которые 
были официально признаны 

потерпевшими, но и еще 22 
гражданам, которые не были 
признаны пострадавшими, но 
в тот день присутствовали в 
ресторане.

Служители Фемиды учли 
документы, поступившие от 
граждан, а также тот факт, 
что после случившегося у 
директора «Иль Питторе» 
усугубились проблемы со 
здоровьем и медики дали 
ему II группу инвалидности. 
В итоге реальный приговор 
был заменен на условные 1 
год и 9 месяцев. По словам 
защитника, Мкртчян не ожи-
дал такого решения, напро-
тив, готовился отбывать срок 
в колонии-поселении. Кстати, 
чтобы расплатиться с постра-
давшими, ему пришлось про-
дать машину, а также взять 
внушительную сумму в долг 
у друзей.

КВАРТИРЫ ПО КОМФОРТНЫМ ЦЕНАМ

На 27-м км Киевского шос-
се, в г. Аперелевка, имеющем 
отличное транспортное сооб-
щение с Москвой,  строится 
новый микрорайон Vesna – 16 
монолитно-кирпичных домов 
современной архитектуры. 
Проект интересен зеленой 
территорией с велодорожка-
ми, аллеями, собственным 
прудом,  а также концепцией 
«безопасный двор»: дворы жи-
лого комплекса закрыты для 
а/м и имеют многоуровневую 
систему охраны. Это позволит 
безбоязненно отпускать детей 
на прогулку, снизит уровень 

шума в квартире. Проектом 
предусмотрено строитель-
ство двух детских садов на 120 
мест каждый, школы на 800 
мест с огромным футбольным 
полем, просторными и свет-
лыми классами, множеством 
кружков. 

Вниманию покупателей 
предлагаются однокомнатные 
квартиры от 32 кв.м; двухком-
натные квартиры от 50 кв.м; 
трехкомнатные от 77 кв.м.

Звоните! +7(495)995-15-50. 
С проектной декларацией 
можно ознакомиться на сай-
те www.vesnadom.ru.
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«СКОРАЯ» НЕ СПЕШИЛА  
К УМИРАЮЩЕМУ ХОККЕИСТУ?

В гибели 16-летне-
го подростка, сбитого 
на днях электричкой 
в городе Хотькове 
Сергиево-Посадского 
района Подмосковья, 
очевидцы трагедии и 
местные жители винят 
«скорую помощь» и железно-
дорожников.  

Как стало известно «МК», 
трагедия случилась 13 де-
кабря днем в районе Хоть-
ковского железнодорожного 
вокзала. Около 15.45 студент 
Московского областного про-
фессионального колледжа 
Андрей Зуденков, перебе-
гая через рельсы, попал под 
пригородный электропоезд. 
По словам свидетелей про-
исшествия, возможно, он бы 
успел перебраться на другую 
сторону, но на долю секунды 
замешкался, обернувшись на 
оклик приятельниц, стоявших 
рядом с путями. Проходящая 
мимо электричка зацепила 
парня, протащив несколько 
метров за собой. Прохожие 
тут же вызвали «скорую», но 
диспетчеры сообщили, что 
обе машины, закрепленные 
за хотьковской подстанцией, 
на выезде. Пока ждали «не-
отложку», молодой человек 
какое-то время находился в 
сознании и кричал от боли. 
Кто-то из горожан, не выдер-
жав, поспешил на хотьковскую 
подстанцию (от места ЧП до 
медицинского учреждения 
пять минут ходу), чтобы угово-
рить врачей помочь парню, и 
будто бы увидел, что во дворе 

учреждения стоят две 
машины. 

Так или иначе, по 
словам очевидцев, по-
мощь пришлось ждать 
около 40 минут вместо 
20 положенных — на вы-
зов прибыла бригада 

Центра медицины и катастроф 
из Сергиева Посада. Молодой 
человек был госпитализиро-
ван в районную больницу, но 
через час скончался в реа-
нимации. Позже судмедэк-
спертиза установила, что он 
получил тяжелые травмы, не 
совместимые с жизнью. 

— Обе машины, прикре-
пленные к подстанции в 
Хотькове, были на вызовах, 
— заявили «МК» в сергиево-
посадской «скорой», уточнив, 
что проблем с количеством 
«неотложек» в Хотькове нет. — 
У нас машин столько, сколько 
положено по нормативам, ис-
ходя из численности населе-
ния города. 

Андрей Зуденков учился 
в колледже на факультете 
строительства и эксплуата-
ции зданий и с ранних лет 
занимался хоккеем, играя на 
позиции защитника в мест-
ном клубе «Энергия». Тренеры 
считали его одним из самых 
перспективных спортсменов 
в команде. В тот день он шел 
на тренировку. 

 На участке железной до-
роги, где погиб юноша, лю-
дей сбивают регулярно. Через 
«железку» нет ни надземного, 
ни подземного перехода — 
только пешеходный. 
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ГДЕ НА РУСИ 
ЖИТЬ ДЕШЕВЛЕ?
Продуктовая корзина россиян 
за полгода выросла в цене на 
600 рублей
В этом году потребительский ин-
декс Общественной палаты претер-
пел серьезные изменения. В него 
помимо традиционного анализа 
стоимости продуктов питания были 
добавлены новые категории — стои-
мость основных медикаментов, 
владение автомобилем и услуги 
ЖКХ. «МК» удалось ознакомиться 
с результатами мониторинга ОП. 
Интересно, что стоимость жизни в 
Москве оказалась далеко не самой 
пугающей.

«Совершенно очевидно, что потребности 
граждан не ограничиваются только продукто-
вой корзиной, с мая 2012 года мы расширили 
мониторинг, включив в него цены на основные 
лекарства, стоимость коммунальных услуг и 
стоимость владения автомобилем», — пояснил 
руководитель группы ОП по агропромышлен-
ному комплексу и продовольственным рынкам 
Михаил Попов.

ЭКОНОМИКА

ОБЩЕСТВОФЕМИДА

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   18 декабря 2012 года
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КОМУ ЖЕ В ИТОГЕ ЛЕГЧЕ ЖИВЕТСЯ? 
(цены указаны в рублях)*

 Набор Набор Владение Итого Средняя
 продуктов лекарств автомобилем  зарплата
Хабаровск 3607 1906 4156 9669 28 600
Санкт-Петербург 2822 1596 4394 8812 32 000
Москва 2828 1638 4067 8533 50 000
Пермь 2456 1730 4111 8297 29 000
Казань 2611 1693 3942 8246 25 500
Нижний Новгород 2441 1699 3993 8133 19 000
В среднем по России 2882 1664 3908 8454 23 000

*актуально на ноябрь 2012 года.

Средняя стоимость основных продуктов пи-
тания (в него входят: нарезной батон, сливочное 
и растительное масло, борщевой набор, творог, 
яйца, говядина, свинина и курица) в крупных 
городах России в ноябре этого года состави-
ла более 2882 рублей, дороже всего продукты 
обходятся жителям Хабаровска (3606 рублей), 
а дешевле всего — Нижнего Новгорода (2441 
рубль). Москвичам продуктовая корзина версии 
ОП обходится в 2828 рублей.

Согласно результатам мониторинга, за по-
следние семь месяцев подорожал и набор основ-
ных лекарственных препаратов. Его средняя 
стоимость по стране в ноябре составила 1664 
рубля. Интересно, что в апреле этого года этот 
показатель был меньше на 64 рубля. Дороже 
всего медикаменты обходятся жителям Хаба-
ровска (1906 рублей), дешевле всего — Самары 
(1572 рубля).

Эксперты из ОП посчитали и стоимость со-
держания автомобиля — дороже всего «железный 
конь» обходится санктпетербуржцам. В ноябре 
расходы на ГСМ, транспортный налог и обслужи-
вание авто для жителей Северной столицы со-
ставили 4394 рубля. А самым «дешевым» городом 
для автомобилистов стал Ставрополь — здесь 
этот показатель составляет 3631 рубль.

Особое внимание Попов уделил и проблемам 
ЖКХ. «Для нас новостью стало то, что в стране нет 
мониторинга расходов ЖКУ (с учетом стоимости 
управления домом). Также нет единого реестра 
норм потребления, то есть каждый муниципали-
тет устанавливает их самостоятельно. Мы будем 
требовать у Минрегиона и Фонда ЖКХ в течение 
трех месяцев такой реестр создать и публиковать 
соответствующую статистику», — заявил он. И 
хотя инфляция в сфере ЖКХ за полгода в целом 
не превысила 15%, разница цен между региона-
ми впечатляет. Если в Уфе в ноябре нужно было 
платить 2814 рублей, то в Хабаровске — все 6686 
рублей. Причем доля жилищных услуг в этих рас-
ходах в Уфе составляет 4,3%, а в Хабаровске уже 
10,3%. В среднем по стране стоимость услуг ЖКХ 
составила 3941 рубль, тогда как в апреле этот 
показатель был на уровне 3100 рублей.

Евгений КРАСНИКОВ.

СУДЬИ ЖАЛУЮТСЯ 
НА ЗАРПЛАТУ
Но иски удовлетворяют 
исправно
«Абсолютное большинство исков, с ко-
торыми россияне обращаются в суды, 
удовлетворяется, в том числе и в слу-
чае споров с властью», — заявил в по-
недельник глава Совета судей РФ Юрий 
Сидоренко, открывая VIII Всероссий-
ский съезд судей, который начал свою 
работу в Москве. На съезде, который 
продлится три дня, его делегаты — а 
это более 700 представителей Феми-
ды — обсудят вопросы, важные как для 
самих судей, так и для всего общества. 
Среди них — принятие кодекса судей-
ской этики и назревшая необходимость 
серьезного послабления уголовной 
ответственности граждан.

Съезд — мероприятие нечастое, проходит 
всего раз в четыре года. Чтобы понять, появилась 
ли за это время в работе правосудия положи-
тельная динамика, перед делегатами отчиты-
ваются руководители всех органов судейского 
сообщества. Среди них — Совет судей. Доклад 
его главы Юрия Сидоренко был больше похож 
на перечисление того, что судьям обещали, но 
так и не выполнили. 

Так, до сих пор не принят закон «О судебной 
нагрузке». Сидоренко заметил: невнимание к 
этому вопросу приводит к тому, что сегодня 
судьи вынуждены работать в условиях посто-
янного перенапряжения, высоких физических 
и эмоциональных нагрузок. А это ведет к за-
держке сроков рассмотрения дел и «к оттоку 
квалифицированных судей из системы».

Вопрос неудовлетворительного финан-
сирования судейского сообщества в докладе 
был поднят как один из главных. Речь шла и о 
зарплатах судей, которые так и не подняли на 
обещанный уровень: «Владимир Путин в 2004 

году говорил, что судьям необходимо повысить 
заработную плату в 2–3 раза, а потом еще на 
столько же. Первая часть выполнена, не мешало 
бы выполнить и вторую», — напомнил Сидоренко, 
который подсчитал, что из-за этого «реальная 
покупательская способность судей упала на 
30–40%».

Тем не менее, как считает Юрий Сидоренко, 
судьи, несмотря на невнимание к их проблемам, 
сработали так, что уровень доверия к ним у 
граждан существенно возрос. Красноречивее 
всего, по мнению председателя СС, говорят 
цифры. Так, суды общей юрисдикции в 2011 году 
рассмотрели всего 25,5 млн дел и материалов, 
еще 1,7 млн дел было рассмотрено в арбитра-
же. Из них удовлетворены: 94% требований по 
трудовым спорам, 96% — по пенсионным, 97% 
— по жилищным. 

Несколько ниже оказалось количество дел, 
которые россияне выиграли в спорах с вла-
стью — 65%. Но это и неудивительно. Вопросу 
независимости в докладе главы Совета судей 
было уделено отдельное внимание. Он отметил, 
что судьи в России по-прежнему страдают от 
попыток оказать на них давление «с помощью 
СМИ», «привлечения административного ре-
сурса» и «от криминальных структур», а законы, 
направленные на обеспечение независимости, 
тоже так и не были приняты. 

В понедельник же одним из обсуждаемых 
моментов было принятие нового кодекса судей-
ской этики. Как пояснили «МК» сами служители 
Фемиды, они ждут, когда в кодексе будет четко 
прописано, можно ли им напрямую общаться с 
представителями СМИ, где можно и где нельзя 
бывать судье, что можно считать подарком, а что 
будет расцениваться как взятка.

Еще один вопрос, который планируют об-
судить делегаты съезда: не пора ли призвать 
общество к очередной либерализации уго-
ловного законодательства. Анализ судебной 
практики показывает, что с введением новых 
альтернативных мер наказания за преступления 
небольшой тяжести можно говорить о том, что 
такие статьи стоит декриминализовать для тех, 
кто совершил свой проступок впервые. Таких 
нарушителей закона можно привлекать к ад-
министративной ответственности.

Лина ПАНЧЕНКО.

ПРИДИТЕ  
И ПРАВЬТЕ НАМИ 
Давно уже федеральные телеканалы 
так мощно, вдохновенно, в единодуш-
ном порыве не промывали нам мозги. 
Их сейчас просто прорвало. Да и тема 
очень уж благодатная — патриотизм, 
последнее прибежище российской 
элиты. Ответим на «список Магнит-
ского» «списком Димы Яковлева». Так 
победим! 

Ни одна «оппозиционная» партия в Думе не 
могла возразить против этого. Не имела права. 
На ТВ для пущей демократичности мы видим 
отдельных сомневающихся, но они остаются 
в абсолютном меньшинстве. Еще чуть-чуть, и 
если ты вдруг позволишь себе высказаться про-
тив «нашего ответа Чемберлену» в публичном 
месте, тебе просто не подадут руки, освиста-
ют, ты станешь изгоем навсегда. Потому что 
патриотизм — это святое. 

То, что американцы лицемеры, я тоже знаю. 
Они лучше бы поучили своих жен щи варить. 
Когда во времена СССР они к нам приставали 
с правами человека, мы им отвечали гордо: 
«Зато у вас негров линчуют!» — и больше могли 
не париться. На каждого еврейского отказника 
у нас находился в загашнике либо пламенный 
борец за права индейцев Леонард Пелтиер, 
либо Анджела Дэвис, либо ученый Чарльз Хай-
дер, который 7 месяцев худел у ограды Белого 
дома в знак протеста и сбросил аж 70 кг. 

Сейчас у Америки грехов не меньше: пытки 
в Гуантанамо, «справедливые» войны по всему 
миру, вранье на государственном уровне. 

Теперь вот Дима Яковлев. Усыновленный 
мальчик, задохнувшийся в машине от жары и 
угарного газа. Которого в машине забыл «отец». 
Его признали невиновным и отпустили. Это 
беспредел, конечно. 

Но что нашей Думе этот невинно убиенный 
мальчик — они подняли его на щит и марш-
марш, вперед, на Вашингтон! Они прикрыли 
несчастным Димой Яковлевым свой позор. Ведь 

палец о палец не ударили, ничего не сделали, 
чтобы хоть как-то снизить детскую беспризор-
ность, уже превышающую численность послево-
енной — после Великой Отечественной. Ничего 
не сделали, чтобы меньше стало детдомов, а в 
детдомах этих, коль уж они есть, были нормаль-
ные человеческие условия. Депутаты дружно 
молчат, когда в обществе давно уже, еще с 
советских времен, культивируется отношение 
к больным детям как к отбросам, недоноскам. 
Эти дети боятся показаться на улице, каждый 
раз только и ждут, что на них покажут пальцем 
и крикнут: «Уроды!». Для них почти нет ни в 
Москве, ни в России ни пандусов, ни лифтов, 
ни адекватной медицины — все сделано для 
того, чтобы их, детей, просто не было. 

А теперь вот понадобился Дима 
Яковлев… 

Что же до «списка Магнитского»… Еще 
когда я узнал, что он только готовится, восклик-
нул: «Yes!». И считайте меня после этого плохим 
патриотом, низкопоклонцем перед Западом, 
иностранным агентом… 

Властный патриотизм вот в чем заключа-
ется: это наши жулики, мы вам их не отдадим. 
Свободу нашим жуликам! Вся госпропаганда 
предлагает нам пристроиться под этим чудес-
ным лозунгом и что есть мочи требовать спра-
ведливости от Конгресса США. Да, американцы 
вычислили фигурантов «дела Магнитского» 
без суда и следствия, но мы с вами лучше них 
знаем, что представляет собой «самый гуман-
ный в мире…»

«Земля наша богата и обильна, но поряд-
ка в ней нет. Приходите и правьте нами». Это 
родные власти от полной безысходности много 
веков назад написали викингам. А современ-
ный анекдот звучит так: нужно объявить войну 
Швейцарии и тут же ей сдаться. Иначе ничего 
не получится. 

После полного поражения Германии и 
Японии во Второй мировой войне туда приш-
ли американцы и по Плану Маршалла преоб-
разовали обе эти страны до неузнаваемости, 
результат — «на лице». Мы войну выиграли и 
не могли иначе. Но что нам делать сейчас? Вы 
верите, что наша супернезависимая власть в 
нашей супернезависимой стране заинтересо-
вана все поменять, побороть коррупцию, начать 
жить с чистого листа? Вот и я… 

«Список Магнитского», само собой, ни-
чего не даст, на нас не повлияет, на России 
не скажется. Он как слону дробина. Значит, 
мы навечно приговорены жить в этой дурной 
бесконечности. И быть патриотами всем на 
зависть. И прикрываться Димой Яковлевым. 
До полного самоуничтожения. 

ПРАВОЗАЩИТНИКИ 
СОЗДАЛИ 
АЛЬТЕРНАТИВНЫЙ 
СОВЕТ
Людмила Алексеева и Ко 
намерены помочь Конгрессу 
США
Правозащитники, не вошедшие в пре-
зидентский Совет по правам человека, 
создали свой альтернативный Не-
зависимый совет. Одним из главных 
направлений его деятельности станет 
создание мини-списков Магнитского из 
числа судей, чиновников, сотрудников 
правоохранительных органов, причаст-
ных к нарушению прав человека. Инфор-
мацию об этих людях будут публиковать 
на своего рода «доске позора» в Интер-
нете, а после тщательной юридической 
экспертизы передавать в Конгресс США 
и Европарламент для того, чтобы в отно-
шении них начали действовать визовые 
санкции. 

В Независимый совет вошли десять извест-
ных правозащитников и общественных деятелей: 
глава Московской Хельсинкской группы Людмила 
Алексеева, Лев Пономарев, Кирилл Кабанов, Ири-
на Ясина, Сергей Алексашенко, Тамара Морща-
кова, Зоя Светова, Виктор Бондаренко, Евгений 
Понасенков и Наталья Пелевина. Официально в 
качестве общественной организации совет не 
регистрируется. На вопрос о финансировании 
правозащитники на пресс-конференции в по-
недельник, 17 декабря, сообщили, что никаких 
особенных бюджетов для защиты прав человека 
не требуется. «У нас есть помещение в офисе 
организации «Россия для всех» и возможность 
издавать литературу, — сказал Виктор Бонда-
ренко. — А для экспертных заключений мы бу-
дем привлекать юристов — есть люди, которые 
готовы работать бесплатно». Правозащитники 
рассчитывают как на помощь специалистов «на 
общественных началах», так и на сбор пожертво-
ваний. Людмила Алексеева пояснила, что, по ее 
мнению, общество сейчас готово бескорыстно 
давать деньги правозащитникам: совсем недавно 
МХГ собрала 2,5 миллиона рублей на реализацию 

своей деятельности. «Мы будем стараться быть 
независимыми от западных и российских гран-
тов», — пообещала Наталья Пелевина, а Тама-
ра Морщакова подвела черту под вопросами о 
финансировании громким: «Никто музыку не 
заказывает!» — пристыдив тем самым чересчур 
настойчивых журналистов. Тем не менее прямого 
ответа на вопрос о бюджете правозащитной 
деятельности пресса так и не получила.

Евгений Понасенков объяснил, что совет 
должен стать «посредником между людьми и за-
коном». А Зоя Светова рассказала, что главной за-
дачей станет составление списков «чиновников, 
судей, прокуроров и следователей, причастных 
к преследованиям граждан и нарушению прав 
человека». Первые кандидаты на включение в та-
кой список: судья Виктор Данилкин, выносивший 
решение по делу Ходорковского, и судья Марина 
Сырова, прославившаяся в ходе процесса над 
Pussy Riot. В позорный список правозащитники 
обещают включать не только фамилии подвер-
гаемых остракизму чиновников и судей, но и 
полное описание их деяний и истории «людей, 
попавших в жернова российского правосудия». 
А главная цель правозащитников — добиться 
того, чтобы США и Европа ввели в отношении 
нарушителей прав человека санкции, в первую 
очередь визовые. «Наша мечта — чтобы наших 
нарушителей наказывало наше правосудие, но, 
пока этого нет, я благодарна Конгрессу США и 
парламенту Евросоюза за то, что они это дела-
ют, — сказала Алексеева. — Мы можем, сделав 
солидную юридическую экспертизу, обращаться 
в Конгресс США и Европарламент с просьбой 
проверить документы и включить людей в список 
Магнитского». Кроме Данилкина и Сыровой в 
списки рискуют попасть депутаты, вносившие 
поправки в закон о митингах, а также авторы 
законов о клевете и гомофобии. «Они очень лю-
бят отдыхать в бездуховной Европе со своими 
семьями, кататься в Швейцарии на лыжах — 
избавим их от этого, — откровенно ехидничали 
правозащитники. — В отпуск — по Золотому 
кольцу России!»

Впрочем, если российская Фемида проснет-
ся и начнет адекватно карать нарушителей прав 
человека, Независимый совет обещает перестать 
жаловаться на них Фемиде зарубежной.

Наталья РОЖКОВА.

РЕПЛИКА
Александра 
МЕЛЬМАНА

БЕШЕНСТВО ВЛАСТИ
c 1-й стр.

Власть стала думать, как отомстить. 
Клялась симметрично ответить.
Если наших не пускают туда, зна-
чит, надо не пускать ихних сюда. 

Первым делом запретили въезд в Россию аме-
риканской свинине. Мы в «МК» в заметке «За 
козла ответим!» (10 декабря 2012) объяснили: 
получилось, что российские чиновники симме-
трично уравнены с мороженым мясом. 

Америка запрет перенесла легко и даже 
официально заявила, что «закон Магнитского 
ведёт к углублению взаимопонимания».

Поняв, что свинина не прокатила, депутаты 
хотят законодательно запретить американцам 
усыновлять российских детей.

Общеизвестно, что:
а) американцы усыновляют больных детей, 

которых дорогие россияне брать категорически 
отказываются;

б) из тысяч усыновлённых в США больных — 
погибли 19 за несколько лет. Если бы они остались 
в детских домах — погибли бы тысячи, такова 
статистика;

в) даже здоровые усыновлённые гибнут 
здесь сотнями в год.

Сейчас депутаты хотят за счёт больных 
сирот показать Кремлю послушный патриотизм, 
а Америке — строптивую козу. Но даром это им 

не пройдёт. Мы обещаем нанести нашим депу-
татам беспощадный удар в спину (точнее, чуть 
ниже и спереди). 

Мы опубликуем список депутатов, про-
голосовавших за запрет усыновления. Потом, 
пользуясь международной журналистской со-
лидарностью, мы сделаем всё, чтобы жёнам, 
детям, внукам, племянникам этих депутатов было 
запрещено лечиться и учиться в США.

Раз американцы такие уроды и негодяи, 
которым нельзя разрешить усыновление никому 
не нужных, почти обречённых сирот, — как можно 
доверить им, американцам, воспитание, лечение 
и обучение деток нашей элиты?

Случается, впавшие в бешенство и ярость 
люди калечат сами себя. И если бы депутаты и 
прочие кремлёвские господа, впавшие в бешен-
ство от закона Магнитского, начали уродовать 
себя — это было бы понятно. Хотя и в этом случае 
вряд ли они вызвали бы наше сочувствие. 

Но они в бешенстве решили искалечить 
чужих детей, с которыми жизнь и так обошлась 
очень жестоко. 

Тем депутатам, которые проголосуют за 
запрет усыновления, пощады не будет. У себя 
в Думе, в толпе «законодателей», защищённые 
привилегиями, охраной, неприкосновенностью, 
они чувствуют себя в безопасности. 

Читая эту заметку, пусть народные избран-
ники задумаются о собственных детях и внуках. 
Все останутся учиться здесь, в неэффективных 
и дефективных заведениях. 

Александр МИНКИН. 

ЧТО ДУМАТЬ?
Думское большинство 
намеревается защитить 
детей странным 
способом.
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ЗЛОБА ДНЯ

ПРЕМЬЕР ЯПОНИИ  ОБЕЩАЕТ 
РЕШИТЬ КУРИЛЬСКИЙ ВОПРОС
Лидер либерально-демократической 
партии Японии, победившей на выборах в 
Стране восходящего солнца, намерен ре-
шить территориальный спор с Россией. Как 
утверждает сам Синдзо Абэ, которому пред-
стоит 26 декабря занять пост главы кабмина 
страны, он хотел бы подписать мирный договор 
с Россией по поводу Курильских островов.

НОВЫХ МЕЧЕТЕЙ НЕ ПОЯВИТСЯ 
Власти Москвы не принимали решений о 
строительстве новых мечетей в городе. 
Об этом говорится в письме председателя 
Москомстройинвеста Константина Тимо-
феева. Строительство не согласовывала и 
специальная рабочая группа, определяющая 
необходимость строительства культовых 
объектов в столице. Ранее сообщалось, что 
новые мечети будут возведены в Южном Бу-
тове, Люблине и окрестностях станции метро 
«Шоссе Энтузиастов». По словам главы Сове-
та муфтиев России Равиля Гайнутдина, пред-
полагалось возведение еще трех мечетей в 
других районах города. На сегодняшний день 
в Москве действует шесть мечетей, круп-
нейшая из которых находится на проспекте 
Мира. При этом, по официальным данным, в 
столице проживает 1,5 млн мусульман.

ТОРгОВцЕВ НЕ БУдУТ ВЫгОНЯТЬ 
Из МЕТРО И ПЕРЕХОдОВ
Предприниматели, торгующие на стан-
циях метро и в подземных пешеходных 
переходах, смогут продолжить свою 
деятельность в 2013 году. Как сообщил 
на прямой линии в «МК» глава Департамента 
торговли и услуг Алексей Немерюк, со всеми 
торговцами планируется перезаключить до-
говоры. Всего в метро расположены 3,5 тыс. 
объектов торговли, в подземных переходах 
— 1,3 тыс. К концу первого квартала 2013 года  
будет завершен мониторинг станций и пере-
ходов и выявлены узкие места, где торговые 
павильоны мешают движению пассажиропо-
тока. На основе полученных данных чиновники 
разработают новую схему дислокации торго-
вых объектов в подуличном пространстве. 

ВИДЫ ВЫПЛАТ  СКОЛЬКО СЕЙЧАС  СКОЛЬКО БУДЕТ 
 (тыс. руб.) (тыс. руб.)
За причинение вреда жизни 
и здоровью (на человека) 160 500
За причинение вреда 
имуществу 120 400
При оформлении ДТП без 
участия сотрудника полиции 25 50
При оформлении ДТП 
без участия сотрудника полиции 
в Москве, Московской области,
 Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области (при наличии видеоматериалов) 25 400 

ГОРОД

В Москве подходит к концу эра «дико-
го», «палаточного» капитализма. Очень 
и очень часто можно было наблюдать 
такую картину. Стояла себе палатка, 
стояла, потом ее «прикрыли», а через 
пару дней она уже торгует спокойно 
в сотне метров в стороне. Поэтому в 
ноябре этого года городские власти 
издали необходимое распоряжение, 
и работа по очистке города от несанк-
ционированных палаток пошла бодрее. 
Мэр Сергей Собянин потребовал от 
префектур, чтобы все незаконные объ-
екты мелкорозничной торговли исчез-
ли с улиц Москвы до Нового года.

Как отмечают в правительстве Москвы, Юж-
ный округ является одним из лидеров по сносу 
незаконно установленных объектов мелкороз-
ничной торговли. 

«К началу декабря мы снесли порядка 200 
объектов мелкорозничной торговли, что состав-
ляет 99% от общего числа, — отметил префект 

Южного административного округа Георгий 
Смолеевский. — К концу года мы уберем все 
незаконные постройки. 

Кроме того, Георгий Смолеевский под-
черкнул: «Мы решительно боремся не только 
с прямыми нарушителями распоряжения мэра, 
но и с чиновниками, на наш взгляд, небрежно 
исполняющими его. Так недавно нами были уво-
лены со своих постов руководители двух районов 
округа: заместитель главы управы района и ис-
полняющий обязанности главы управы. Именно 
за неспешное отношение к распоряжению мэра. 
В то же время мы не забываем, что мелкороз-
ничная торговля — часть нашего города. В том 
случае, если это действительно нормальная, 
цивилизованная торговля». 

Дмитрий СТЕПАНОВ.

К Новому году в ЮАО не 
останется несанкционированных 
торговых точек

ПАЛАТКИ СТАНУТ ЦИВИЛИЗОВАННЫМИ

Правда, против мейнстри-
ма пошел Геннадий Гудков. По 
его мнению, до весны «точеч-
ные акции» стоит разбить одной 

основательной — рок-концертом в поддержку 
политзаключенных, который, по замыслу экс-
депутата, нужно устроить в феврале, то есть, 
судя по прогнозам, в самый пик зимних холодов. 
Идею Гудкова не поддержали, поскольку такого 
вероломного отношения голосовые связки даже 
самых пламенных оппозиционных певцов не вы-
держат, а устроение концерта в помещении упи-
рается все в ту же нехватку денежных средств. 
Финансовые разборки оппозиционеров стали 
одной из тем заседания. Если и не главной, 
то одной из самых обсуждаемых. Соучреди-
тель ПАРНАСа Борис Немцов поднял вопрос 
членских взносов в 5 тысяч рублей, которые 
члены КС должны платить каждый месяц, но, как 
оказалось, от этой повинности большая часть 
«народных избранников» уклоняется.

Немцов резонно негодовал, поскольку пла-
тить за товарищей ему приходится не первый 
раз, он также оплачивал и несколько послед-
них митингов, а теперь и каждое заседание 
КС обходится в солидную сумму — 100 тысяч 
рублей (включая аренду зала, записывающее 
и звукоусиливающее оборудование). Оппози-
ционеры смущенно отвели взгляды от Немцова, 
возмутилась только Евгения Чирикова, отме-
тив, что взносы уходят «непонятно на что», и 
поэтому никто их не платит. «Как непонятно? 

А аренда зала?» — негодовал Немцов. В итоге 
способ сэкономить все же нашли, и он ока-
зался весьма неожиданным. КС больше не 
будет выделять средства на оплату адвокатов 
Леонида Развозжаева, сидящего в «Лефор-
тово» по делу «Анатомии протеста-2» и обви-
няемого в подготовке массовых беспорядков. 
Оппозиционеры рассудили, что Развозжаеву 
есть где пересидеть зиму, а им под заседания 
нужно арендовать залы, не сидеть же, следуя 
логике Чириковой, бесплатно на пнях в Хим-
кинском лесу. Можно, конечно, встретиться с 
грузинскими политтехнологами, выбить зуб 
омоновцу или витрину разбить на худой конец и 
посидеть в том же «Лефортово», но там, боюсь, 
будут проблемы с трансляцией. КС расставил 
приоритеты, вместо реального дела, которым 
является поддержка человека, признанного 
ими же самими политзаключенным, они будут 
продолжать обсуждать в теплом месте «необ-
ходимость политических реформ» и «успешные 
акции». Так и зима пройдет, а за ней оттепель, 
можно снова выйти на улицы за свободу узни-
ков: и тепло, и не накладно.

Анастасия РОДИОНОВА.

КС ОППОЗИЦИИ 
ПОСИДИТ ...

c 1-й стр.

НАВАЛЬНЫЙ ПОЛУЧИЛ ВТОРУЮ 
ПОдПИСКУ О НЕВЫЕздЕ
Блогера Алексея Навального официаль-
но уведомили о возбуждении против 
него уголовного дела по факту хищения 
55 млн рублей в сфере грузоперевозок.
Об этом он сообщил в своем микроблоге. 
«Общая идея возбужденного дела: Наваль-
ный был учредителем фирмы, которая была 
учредителем фирмы, которая оказывала 
транспортные услуги «по неэквивалентно 
большой, заведомо завышенной стоимости», 
а остальные мои родственники занимались 
тем, что эти деньги отмывали», — пишет На-
вальный. Он уточнил, что следователи взяли с 
него подписку о невыезде.

ВЫПЛАТЫ ПО ОСАгО СТАНУТ ВЫШЕ
Премьер-министр Дмитрий Медведев отправил на рассмотрение в Госдуму проект из-
менений схемы расчетов по ОСАГО. В нынешнем виде документ предлагает существенное 
увеличение страховых выплат (см. таблицу). При этом потерпевший в обязательном порядке 
сможет выбирать: получать возмещение в натуральной форме (то есть ремонт) или деньгами. 
По оценке Минфина, это приведет к увеличению средней стоимости полиса примерно на 25%.

СУПРУгА КИМ ЧЕН ЫНА 
БЕРЕМЕННА?
Как сообщают южнокорейские СМИ, су-
пруга лидера КНДР Ким Чен Ына ожидает 
ребенка. Официально пока эта информа-
ция не подтверждена, однако, как отмечают 
журналисты, фигура жены северокорейского 
лидера Ли Соль Чжу претерпела значитель-
ные изменения. Ранее СМИ сообщали, будто 
бы пара заказала товары для младенцев из-
за рубежа. При этом, по некоторым данным, 
один ребенок у четы уже есть.

ЖУРНАЛИСТОВ НЕ ПУСТИЛИ  
НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНцИЮ ПУТИНА
Из-за технического сбоя из списка ак-
кредитованных на пресс-конференцию 
президента 20 декабря СМИ исчезли 
оппозиционные журналисты и целые из-
дания. В опубликованный в первой половине 
дня 17 декабря список не попали оппозицион-
ные журналисты Екатерина Винокурова и Олег 
Кашин. Последний, правда, признал, что его 
аккредитацией занималась редакция издания 
Openspace, которое он намеревался пред-
ставлять. Помимо оппозиционеров в списки 
не попало и информационное агентство 
РИА «Новости». Как пояснил «МК» пресс-
секретарь президента Дмитрий Песков, из-за 
технического сбоя на сайте просто появился 
неуточненный список. После сверки всех 
поступивших данных (все это время на сайте 
висело объявление с извинениями за техсбой) 
к вечеру появилась обновленная версия — с 
Виноградовой и информагентством. Но без 
Кашина. Уточненный список пополнился на 42 
фамилии. Всего аккредитовались 1040 рос-
сийских журналистов и 186 иностранных.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

В Китае посетители торгового центра в 
Тяньцзине смогут развлечься, рассма-
тривая выставку известнейших полотен в 
3D-версии. Их вниманию будет представлена 
даже «объемная» Мона Лиза.
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Когда и Путин, и Медведев повторяют, что 
ныне не тридцать седьмой год, мороз по коже 
пробирает от самого разговора. Три четверти 
века минуло, а прошлое, выходит, не преодолено. 
Одни верят, что повторение массовых репрессий 
возможно, другие просто того желают.

Настроения в обществе определяют по-
коления, для которых Сталин — историческая 
фигура, не окрашенная эмоциональным отно-
шением. Многие готовы простить его в благо-
дарность за ощущение причастности к великим 
победам, которые он приватизировал.

В этой страсти к вождю читается неодоли-
мое желание возвысить себя самого. И, конеч-
но же, неприятие того, что происходит сейчас. 
Но общество интеллектуально обессилено. 
Не верим в себя и свое будущее. Оттого ищем 
рецепты в прошедшем.

А вот чего мы понимать не хотим.
Большой террор, массовое уничтожение 

людей вовсе не были случайностью, аварией, 
коротким замыканием на долгом историческом 
пути. Целые поколения воспитывались в атмос-
фере ненависти, поиска вокруг себя врагов и их 
методичного уничтожения.

Маршал Жуков, пожалуй, первым рассказал 
о том, как Сталин и другие члены политбюро 
утверждали расстрельные списки:

— Мы носили их портреты, а с их рук ка-
пает кровь... Они, засучив рукава, с топором 
в руках рубили головы... Как скот, по списку 
гнали на бойню... Если бы только народ знал 
правду, то встречал бы их не аплодисментами, 
а камнями.

А ведь Сталин был недоволен чекистами, 
именовал «бездельниками». В январе 1952 
года поносил министра госбезопасности 
Игнатьева:

— Если не вскроете террористов, аме-
риканских агентов, то будете там же, где 
и Абакумов… 

Бывшего министра Абакумова арестовали, 
пытали и превратили в инвалида. Так что угрозы 
звучали зловеще. 15 декабря 1952 года на за-
седании комиссии по реорганизации ведомства 
госбезопасности Сталин бросил:

— Коммунистов, косо смотрящих на раз-
ведку, на работу ЧК, боящихся запачкаться, 
надо бросать головой в колодец…

В 1973 году запись сталинских слов нашли 
в архиве и принесли председателю КГБ Андро-
пову. Он переслал копию Брежневу с припиской: 
«Лично мне очень импонирует его высказыва-
ние… Мысль по форме маленько азиатская, 
но по существу верная даже в пору, далекую 
от времен культа личности».

Сегодня книжные магазины ломятся 
от просталинской литературы. А ведь Сталин, 
по словам митрополита Иллариона, правой руки 
патриарха Кирилла, это «чудовище, духовный 
урод, который создал жуткую, античеловече-
скую систему управления страной, построенную 
на лжи, насилии и терроре… Нет существенной 
разницы между Бутовским полигоном и Бу-
хенвальдом, между ГУЛАГом и гитлеровской 
системой лагерей смерти».

Преувеличение?
В конце 1938 года руководитель токсико-

логической спецлаборатории НКВД обратился 
к наркому внутренних дел Берии с просьбой — 
он, как и нацистские медики, желал проводить 
опыты на живых людях. Лаврентий Павлович, 
как и рейхсфюрер СС Генрих Гиммлер, опыты 
разрешил. Распорядился передавать в лабо-
раторию приговоренных к расстрелу. Там им 
подмешивали яд в пищу, делали смертельные 
инъекции, кололи зонтиком (метод, впослед-
ствии взятый на вооружение). 

Невиданные по жестокости преступления 
творились по всей стране. Заместитель началь-
ника райотдела НКВД в Гагре вспоминал: «Аре-
стованных на допросах били до смерти, а затем 
оформляли их смерть как умерших от паралича 
сердца и по другим причинам... Начальник от-
дела дал сотрудникам установку: «Кто не бьет, 
тот сам враг народа!» 

Полномочный представитель в Китае Иван 
Бовкун-Луганец совмещал должность полпре-
да с обязанностями резидента внешней раз-
ведки. Сталин распорядился полпреда вместе 
с женой не расстрелять, а инсценировать ав-
токатастрофу. Приказ исполнили трое — Лев 
Влодзимирский из следственной части НКВД, 
Александр Миронов, начальник внутренней 
тюрьмы, и Шалва Церетели, начальник 3-го 
спецотдела. Влодзимирский в 1953 году пока-
зал: «Муж и жена были привезены из внутренней 
тюрьмы и помещены нами в вагоне, в разных 

купе. Когда поезд уже шел, я вывел из купе 
сначала мужа, и Миронов с Церетели убили 
его ударом молотка по затылку. Затем я вывел 
женщину, которую тоже Церетели и Миронов 
убили молотками». 

На процессе по делу бывшего начальника 
Смерша и министра госбезопасности Абакумо-
ва в декабре 1954 года генеральный прокурор 
СССР Роман Руденко сказал:

— Я не хочу расшифровывать некоторые 
формы пыток с тем, чтобы не унижать до-
стоинство тех лиц, к которым они применя-
лись, которые остались живы и присутствуют 
на процессе.

Руденко, пишет бывший председатель 
Верховного суда Владимир Теребилов, «имел 
в виду случаи, когда, например, допрашиваемого 
раздевали и сажали на ножку перевернутой 
табуретки с тем, чтобы она попала в прямую 
кишку...»

Историческая наука не оставляет выбора: 
сталинский режим был преступным.

Но мало кто из палачей был наказан. Обще-
ство не ужаснулось. Очищения не произошло. 
Вчерашние палачи жили между нами, уверен-
ные, что занимались нужным государственным 
делом. Когда в это дело вовлечены сотни тысяч 
людей, возникает желание стереть различие 
между жертвой и преступником и покрыть все за-
весой молчания. Наверное, должны прозвучать 
слова о банальности зла, о том, что компания 
серых и бездарных чиновников способна уни-
чтожить миллионы людей. Но эти слова только 
кажутся объяснением.

Прирожденных садистов, убийц по призва-
нию не так уж много. Но почему добропорядоч-
ные люди при определенных обстоятельствах 
ведут себя преступно? Обычный ответ: вино-
вато время, они всего лишь исполняли приказы. 
Но кому бы Сталин отдавал приказы, если бы 
их не исполняли?

Страх перед арестом, лагерем, смертью 
выявил все дурное, что есть в человеке. Ста-
ло казаться, что удельный вес негодяев выше 
обычного. Большинство предпочитало ничего 
не замечать и лишнего не говорить. Такая жизнь 
формировала лицемерие и полнейшее равно-
душие ко всему, что тебя лично не касается.

Соучастие же вознаграждалось. Речь 
не только о материальных благах. Партийные 
и иные функционеры, нашедшие себя в си-
стеме, были довольны жизнью, положением, 
не испытывали никакого разлада с совестью. 
В подобной системе хотели бы жить и многие 
сегодняшние чиновники. Они славно устроились, 
обрели материальное благополучие, которого 
и внукам хватит. 

Немалому числу людей служба в ГУЛАГе 
и на Лубянке не просто предоставляла средства 
к существованию, а создавала привилегирован-
ный и завидный образ жизни. В системе НКВД 
служили примерно миллион человек. Вместе 
с семьями — это несколько миллионов. Для них 
в существовании ГУЛАГа не было ничего ужасно-
го. А если учесть партийный и государственный 
аппарат и их семьи? Что же удивляться, если 
их наследники не видят в сталинских репрессиях 
ничего дурного.

К беспощадному самоанализу готовы не-
многие. Люди старшего поколения, даже если 
не одобряют Сталина, не ощущают за собой 
грехов. А ведь не только палачи и их подель-
ники, но и всякий, кто, видя, как совершают-
ся преступления, как мучают людей, ничего 
не сделал, чтобы их спасти, — виновен. Каждый, 
кто «горячо одобрял», аплодировал, голосовал 
«за», — опозорен.

Молодое поколение не готово предъявить 
претензии своим отцам и дедам. Весь уходящий 
год вспоминали годовщину войны с Наполеоном, 
хотя эти дела давно минувших дел достаточно 
прояснены и белых пятен почти не осталось.

А траурная годовщина 1937 года прошла 
почти незамеченной! 

Мы не желаем разбираться, как могло 
произойти такое морально-нравственное па-
дение целого общества. Понять, какие усилия 
необходимы для самовоспитания, для про-
свещения, для школьного образования, что-
бы даже разговоры о тридцать седьмом годе 
в России стали немыслимы. Напротив, пышным 
цветом расцвели самодовольство и бахваль-
ство. Оказывается, нравственное мерило — 
не главное. Важнее сохранить Сталина в этой 
удобной для власти роли: государственник, 
восстановивший империю, которого Запад 
боялся и который давил внутренних врагов 
и либералов.

СЕГО ДНЯ
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ЭХО ТРАГЕДИИ

ЗА БУГРОМ ПРОБЛЕМА

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

В данный момент «черный 
список» белорусских чиновников 
и силовиков, замешанных в фаль-
сификации выборов и подавлении 

прав и свобод граждан страны, достигает 227 
человек. Недавно Евросоюз принял резолюцию 
о том, что этот список может быть расширен. 
Кроме того, в марте решением ЕС введены до-
полнительные ограничения, а именно — запрет 
на посещение Евросоюза и замораживание 
зарубежных активов для двух крупных бело-
русских бизнесменов: Юрия Чижа и Анатолия 
Тернавского. Этих олигархов называют «карма-
ном Лукашенко». Санкции были также наложены 
на некоторые бизнес-структуры Владимира 
Пефтиева — экономического советника пре-
зидента Белоруссии. Интересно, им тоже батька 
посоветовал «забить на все болт»? И что они 
ему ответили? Впрочем, поскольку в Белорус-
сии человек может быть бизнесменом, только 
если против этого не возражает сам Лукашенко, 
думаю — они промолчали.

Промолчали пока и российские власти. 
По крайней мере, никаких комментариев по 
поводу советов соседа-спеца по «болтологии» 
не последовало. Хотя, если бы захотели, от-
вет на заботливую реплику батьки нашелся бы 
быстро. Начать с того, что именно России он 
обязан тем, что может так фривольно обращать-
ся «с болтами». Если бы не кредит ЕврАзЭС, 
который, по сути, оплатила Россия и который 
в прошлом году буквально спас Белоруссию от 
дефолта, а также не снисходительное отношение 
нашего правительства к лукавым действиям 
батькиных сподручных с «растворителями»-
нефтепродуктами, дающими Белоруссии куш 
в 2 млрд евро ежегодно, еще не известно, кто 
бы кого забил — Лукашенко болт или «болт» 
его. Когда доллар в стране стал скакать, как 
взбесившийся, полки в магазинах стремительно 
пустели, а очередь за бензином и молоком стали 
занимать с ночи, вряд ли Лукашенко так легко 
рассуждал о «крепежных изделиях». Помнится, 
тогда в его репликах звучали тревожные нотки 

«SOS». Потому что доверчивый белорусский 
народ стал как-то уж очень стремительно терять 
доверие к своему Патриарху. Не ровен час, по-
валил бы на улицы...

Но Россия добрая — спасла соседушку. И 
теперь он вальяжно дает добрые советы. А ведь 
перед президентскими выборами 2010 года, 
когда батька «строил глазки» Европе, обольщая 

ее проведением честных и прозрачных выборов, 
он легко «забивал» на Россию: позволял себе 
хамские высказывания в отношении российской 
власти, «кидал» с признанием Абхазии и Юж-
ной Осетии и даже предлагал Европе... ввести 
санкции против РФ. А потом, когда Европа его 
«честные выборы» не приняла, он стал уже ей 
угрожать своим «болтом». 

 Вообще-то, комментируя ситуацию с актом 
Магнитского, Лукашенко проговорился о сокро-
венном. Фактически раскрыл тайный механизм 
своего многолетнего правления. Его успехи по 
части экономического и политического строи-
тельства — вопрос спорный, зато методика «за-
бивания болтов» — его фирменная «фишка», то 
ноу-хау, благодаря которому он войдет в анналы 
госстроительства. Это ж надо уметь так искренне 
клясться, пылать праведным гневом, обличая 
пороки мира, лишь бы выскрести денежку на 
пропитание хоть из Европы, хоть из России, хоть 
из Китая. А получив желаемое — тут же рассла-
биться и «забить» на все. Год назад, выклянчивая 
кредит ЕврАзЭС, Лукашенко готов был даже 
«поступиться принципами» — пойти на привати-
зацию некоторых промышленных предприятий. 
В договоре о предоставлении кредита был про-
писан список из 17 заводов и фабрик, которые 
Белоруссия должна была выставить на продажу. 
И что? Получив транш, Лукашенко смахнул скупую 
мужскую слезу и заявил, что по просьбам трудя-
щихся ни на какую приватизацию он «пойтить не 
может». В общем, собрался с силами и «забил 
болт». То же он теперь, с чувством выполненного 
долга, предлагает делать России. Конечно, акт 
Магнитского дает Лукашенко призрачную надеж-
ду, что он и Путин — теперь одного поля ягоды. 
Можно теперь президента России по-братски 
похлопать по плечу, приговаривая:«Не дрейфь, 
Владимир, прорвемся. Где наша не пропадала». 
И не понимает наш заботливый «советник», что у 
России, в отличие от Белоруссии, нет под боком 
такого всепрощяющего, исправно кормящего 
соседа, при посредничестве которого можно «за-
бивать» и на экономику, и на собственный народ, 
и даже на злобный «цивилизованный мир». 

Андрей ПРОХОРОВ.

СОСЕДИ
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Леонид МЛЕЧИН, писатель

НЕ ОБИДЕТЬ ТОВАРИЩА СТАЛИНА
Почему «юбилей» 37-го года в России прошел почти незамеченным

В конце прошлой недели в начальной 
школе «Сэнди Хук» в городе Ньютаун, 
штат Коннектикут, от руки помешанного 
убийцы погибли 20 детей — все 6–7 лет 
— и шестеро их учителей. Днем раньше 
конгресс другого американского штата 
Мичиган принял закон, разрешающий 
приносить оружие в… школы! Тщет-
но школьные советы штата пытались 
бороться против этого законопроекта. 
В тот же день — 14 декабря — конгресс 
штата Огайо проголосовал за законо-
проект, разрешающий держать оружие 
в автомашинах, включая запаркованные 
в гаражах конгресса.

Несколькими днями раньше конгресс штата 
Иллинойс отменил закон, запрещающий скры-
тое ношение оружия, а официальные власти 
штата Флорида с гордостью возвестили, что 
на днях они выдадут миллионную юбилейную 
лицензию на право скрытого ношения оружия. 
Трагедия городка Ньютаун — своеобразное эхо 
этого «законотворчества». 

Особая жестокость и возраст жертв ньюта-
унской трагедии всколыхнули всю Америку. Дэн 
Гросс, президент организации «Компания Брейди 
за предотвращение огнестрельного насилия», 
говорит: «Мы искреннее верим, что ньютаунская 
трагедия — это трагедия особого рода. Мы долж-
ны использовать это извержение возмущения 
для того, чтобы добиться перемен».

Пока что оптимизм господина Гросса фак-
тами не подтверждается, не подтверждается он 
и опытом прошлых трагедий. Реакция большин-
ства законодателей однообразна: возмущение, 
сожаление, сочувствие, молитвы, срок на «ре-
монт» разбитых сердец и судеб, примирение 
с необратимым. 

Губернатор Колорадо Джон Хиккенлупер 
не повел даже бровью, когда в его штате в го-
роде Аврора в кинотеатре киллер застрелил 12 
человек. Но после ньютаунской трагедии он про-
изнес: «На сей раз настало время». Закон физики 
о переходе количества в качество в социальном 
преломлении становится цинизмом. «Ага, убили 
20 детей 6–7-летнего возраста! Ну, это другое 
дело…» Но губернатор Хиккенлупер, сказавший, 
что «настало время», не спешит. Он ждет следую-
щей законодательной сессии, когда демократы 
получат большинство в обеих палатах.

Кстати, дело не только в разнопартийном по-
нимании «настало время», но и, так сказать, в раз-
нодолжностном. Мэры городов — за обуздание 

оружейного лобби, губернаторы — против. В чем 
тут дело? Ларчик просто открывается: мэры 
не лезут в президенты; губернаторы мечтают 
о Белом доме, а туда с антиоружейными идеями 
не пролезешь. Губернатор Техаса Рикк Перри 
в связи с трагедией в Ньютауне дал указание 
всем школам своего штата «подготовиться к от-
пору», то есть вооружиться до зубов. Трудно даже 
представить, какое побоище разыгралось бы 
в школе «Сэнди Хук», если бы заговорили стволы 
с обеих сторон. 

Истины ради необходимо сказать, что и ад-
министрация президента Обамы тоже не без 
греха. Оказывается, в начале 2011 года, когда 
в Аризоне была ранена конгрессвумен Гриф-
фордс, а еще несколько человек были убиты, 
министерство юстиции разработало подробный 
список мер с целью преградить путь к оружию 
преступникам и психически неуравновешен-
ным людям. И что же? Этот список был положен 
в долгий ящик, как только Обама начал свою 
кампанию за переизбрание президентом. Спи-
сок мог стать балластом для него, даже будучи 

не претворенным в жизнь. 
В воскресенье президент Обама прилетел 

в Ньютаун. После встречи с родными и близкими 
погибших он выступил перед жителями этого го-
родка.  Политические комментаторы единодушно 
расценили речь президента как знак того, что он 
всерьез возьмется за проблему контроля над 
оружием. Пока Обама выступал в Ньютауне, в Ва-
шингтоне на воскресной программе телеканала 
Эн-би-си сенатор-демократ Дайэнн Файнстайн 
заявила, что внесет вскоре в конгресс законо-
проект о запрещении автоматического оружия. 
«Мы готовы пойти на это, и нация нас поддер-
жит», — сказала сенатор. Билль Файнстайн будет 
предусматривать запрет на продажу, передачу, 
импорт и владение автоматическим оружием. 
Кроме того, билль запретит все виды магазинных 
коробок, вмещающих более 10 пуль. 

Неужели лед тронется? 
Мэлор СТУРУА, Миннеаполис.

Путин с этим согласился: «Я с вами 
согласен, преступник не имеет на-
циональности. Я не хочу вмеши-
ваться, но если он (закон. — «МК») 

дойдет до меня в окончательном виде, я его, ко-
нечно, поддержу». 

В понедельник на брифинге Владимир Пла-
тонов сообщил, что до середины января будет 
проводиться сбор мнений относительно оформ-
ления инициативы: это может быть либо отдель-
ный закон, либо поправки к пятой статье закона 
о СМИ. Однако глава Комитета Госдумы по делам 
национальностей Гаджимет Сафаралиев заявил, 
что работа над законопроектом уже началась: «Мы 
внесем его в весеннюю сессию». 

Татьяна МЕЛИКЯН, Михаил ЗУБОВ.

— К вопросу о том, публиковать ли националь-
ность преступника, наш парламент возвращается 
не в первый раз, подводных камней в этой теме 
очень много. 

Подобные вопросы в большинстве стран 
мира, насколько мне известно, решаются не за-
конами, а кодексами журналистской этики. Важ-
но, чтобы эти правила устанавливались самим 
журналистским сообществом и чтобы оно этим 
правилам следовало. Если этого не происходит 
— тогда приходится задействовать механизмы 
закона.

Совершенно очевидно, что конфликт Мир-
заева и Агафонова не носил межнационального 
характера, и в этом случае упоминать нацио-
нальности было совершенно излишне. И совсем 
не обязательно было говорить, из какого региона 
Мирзаев и Агафонов, потому что это не имеет от-
ношения к делу.

А вот когда конфликт происходит на межна-
циональной почве, а у нас такие случаи, к сожале-
нию, бывают, то тогда не указывать национальности 
просто опасно для общества. Если в этом случае 
не указывать национальности, то общество просто 
не сможет мобилизоваться для отпора межнацио-
нальным конфликтам. Если преступления проис-
ходят на межнациональной почве — указывать 
национальности необходимо. Здесь нужно быть 
очень точными.

Да, у преступления нет национальности. 
Но при этом преступления, совершенные на почве 
межнациональной розни, существуют и толкуются 
законом именно как таковые. В таких случаях тема 
национальности не снимается.

Для того чтобы прессовать неудобного журна-
листа или неудобное СМИ, в нашей стране можно 
использовать любой закон, даже закон о пожарной 
безопасности. И мы с вами прекрасно помним 
такие случаи. Дело не в том, что этот закон может 
использоваться для подавления инакомыслия. 
Дело в том, что он может использоваться без 
разбора и привести к тому, что пресса начнет за-
малчивать проблемы общества. Нельзя скрывать 
национальность преступника, если преступление 
совершено на национальной почве. Это просто 
будет менять картину преступления, и общество 
не будет понимать, что произошло.

И санкции за нарушение закона должны быть 
адекватными защищаемым целям. Не должно быть 
многомиллионных штрафов за нарушение по сути 
профессиональной этической нормы».

НАЦИОНАЛЬНОСТЬ 
ПОД ЗАПРЕТОМ
c 1-й стр.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Михаила ФЕДОТОВА, 
председателя Совета по правам человека 

при Президенте Российской Федерации

Мне было 12 лет, когда два стрелка-
тинейджера в один апрельский день открыли 
огонь в школе Колумбайн (Колорадо) и убили 
13 человек, прежде чем совершили самоубий-
ство. Будучи школьницей в Луизиане, я была 
примерно в 1000 милях от той школы, от тех 
учеников и того ужаса, который взорвал эту 
маленькую колорадскую общину. То, что слу-
чилось в тот день, оставило отметку в моем 
сердце и сердцах моих одноклассников, так 
же как у миллионов по всей Америке.

 После того дня в Америке школа 

перестала быть безопасным местом. Она пе-
рестала быть «островком спасения».  Внезапно 
я почувствовала себя уязвимой —   чувство, 
которое я никогда не испытывала прежде, 
сидя в классе или гуляя по коридору с моими 
сверстниками.

 В 2007 году, примерно восемь лет спустя, 
я училась в университете в Луизиане, когда, 
не веря своим ушам, узнала о бойне в по-
литехническом институте в Вирджинии. Мы 
все горевали, и, чтобы продемонстрировать 
солидарность, мои однокурсники изменили 
картинки в Фейсбуке на черную ленту в память 
о 32 жертвах.

Сейчас мне 26 лет, я закончила обра-
зование и живу своей жизнью. Несколько 
месяцев назад стрельба в стиле «Бэтмен» 
в колорадском кинотеатре напомнила нам, 
что американский кинематографический опыт 
— долгая, гордая традиция нашей страны — 
не защищает нас от насилия. И в пятницу, когда 
20-летний стрелок устроил бойню в школе 
в Ньютауне, Коннектикут, наша страна была 

вновь ошеломлена. Здесь, в Москве, я смотре-
ла ТВ и видела кадры с плачущими маленькими 
детьми, выбегающими из некогда безопасной 
их школы. Я будто перенеслась на десятилетие 
назад, когда я видела плачущих тинейджеров, 
бегущих из колумбайнской школы.

И вновь я почувствовала боль разлетев-
шейся вдребезги невинности — не моей соб-
ственной, а миллионов других детей этого по-
коления, которые впервые осознали, что школа 
больше небезопасна. Они впервые осознали, 
что в мире существует истинное зло, против 
которого не могут защитить арки металлои-
скателей, звонки тревоги и сирены. 

И вновь в Америке мы получили еще один 
звонок. Есть идея, что это должно стать «пово-
ротным пунктом», когда законодатели внесут 
существенные изменения, чтобы подобное 
не происходило вновь. Но разве история ни-
чего не значит? Не слишком ли быстро мы по-
забыли расстрелы в Колумбайне, Вирджинии 
и Авроре? Тот первый раз должен был стать 
поворотным пунктом.

ШКОЛА ПЕРЕСТАЛА БЫТЬ 
«ОСТРОВКОМ СПАСЕНИЯ»

РЕПЛИКА
Эми БРИТТН,

американской журналистки, 
проходящей стажировку в «МК»

Вырубка сквера в одном из дворов По-
дольска началась через три дня после 
того, как врио губернатора Подмосковья 
Андрей Воробьев объявил создание 
парков в городах и селах приоритетом 
своей политики. Рубили липы, яблони, 
рябины, «такой шикарный каштан», граб 
и сирень. В администрации вырубку 
объясняют строительством нового дет-
ского сада — вот только половину дере-
вьев при этом можно было сохранить. 

На встречу с «МК» в утренний мороз со-
бралось около пятидесяти жителей большого 
двора на улице Машиностроителей: в основном 
бабушки и молодые мамы. Устроили экскурсию 
по пенькам: под этими окнами была раскидистая 
рябина, вот здесь — огромная липа. «А какой у нас 
был шикарный каштан! Цветы — как свечки! Дети 
все лето под ним играли!» Выясняется, что двор 
был образцовый: весной зацветали липы, яблони 
и сирень, а к осени яблоками угощался весь двор 
и соседняя округа. Сюда выводили подышать 
инвалидов, на лавочках под березами отдыхали 
пожилые жители. «Когда бабки сидели летом 
да осенью, небось боялись рубить! А теперь пни 
снегом занесло — и не видно», — сокрушается 
жительница Галина Николаевна. 

Сажали деревья сами жители в конце 60-х, а 
существующие при строительстве домов обно-
сили оградками и берегли для будущих жильцов. 
Рубили рабочие около недели, повторяли одно: 
«нам сказали, мы и рубим». В комитете по бла-
гоустройству Подольска объяснили, что во дворе 
теперь будет детский сад. Почему срубили мно-
жество деревьев, которые находились в двух 
метрах от домов — на придомовой территории, 

которая от площадки под садик даже отделена 
внутридворовой дорогой, — не объяснили. 

«МК» в городском комитете по благоустрой-
ству заверили, что подрядчик срезал «лишь усы-
хающие деревья и те, что находятся слишком 
близко к домам — у хрущевок из-за них вроде как 
разрушаются фундаменты». Весной же обещали 
высадить деревья по новой.

Экологи объясняют вырубку «круговоротом 
денег в природе». «Такие вырубки, как правило, 
имеют две причины: либо надо освободить уча-
сток для застройки, либо просто списать деньги 
на выполнение каких-то работ», — говорит руко-
водитель лесной программы «Гринпис России» 
Алексей Ярошенко. 

Кстати, под строительство садика во дворе 
не только вырубили деревья, снесут еще и всеми 
любимую хоккейную коробку. «В том году, когда 
пришло время за Путина голосовать, приехала 
к нам эта партия, как там ее... «Единая Россия» 
— и поставила коробку. За Путина мы тогда и про-
голосовали. Как же ее сносить-то теперь собира-
ются?» — никак не могут понять жители.

Алина ФАДЕЕВА.

Областные власти о возрождении 
парков говорят на словах, 
а местные — рубят на деле

«СКВЕРНЫЕ» ДЕРЕВЬЯ 
— ПОД ТОПОР

Бывший премьер Италии Берлускони, 
недавно заявивший о том, что воз-
вращается в политику, решил навести 
порядок и в личной жизни. 76-летний 
политик объявил о помолвке с девуш-
кой, которая моложе его на 49 лет. 
Франческа Паскале была королевой 
красоты в Неаполе, а потом вела по-
литическую деятельность в штабе 
Берлускони. Очевидно, именно там 
их деловые отношения переросли 
в личные.

По словам самой Франчески, политикой 
она заинтересовалась в 17 лет, сразу после 
своей победы на конкурсе красоты. Тогда 
она возглавила неаполитанский клуб фана-
тов Берлускони. Именно по ее инициативе 
на собранные деньги добровольцев был за-
казан самолет, который летал над побережьем 
с плакатом: «Сильвио, нам тебя не хватает». 
Правда, позднее Франческа сочла, что личное 
все-таки превыше общественного, и изменила 
надпись на «Сильвио, мне тебя не хватает!». 
Она начала работать в политическом шта-
бе Берлускони, где подружилась с Мариной 
— дочерью экс-премьера от первого брака. 
Лично ей удалось познакомиться с Сильвио 
в октябре 2004 года на обеде в его римской 
резиденции.

Никакого секрета из своих отношений 
с немолодым экс-премьером Франческа не де-
лает. И ее не беспокоит их огромная разница 
в возрасте: «Он для меня нечто большее. Он 
не только мой жених, он для меня почти как 
отец, и гораздо больше, чем оба эти слова». 

О том, что известный своими подвигами 

в личной жизни Сильвио Берлускони завел 
постоянные отношения, СМИ узнали довольно 
давно. Однако приходилось гадать, кто же его 
новая избранница. Кандидатура Франчески 
Паскале тоже рассматривалась. Теперь же Ка-
вальере заявил об этом во всеуслышание. 
«Да, это официально. Я обручился с ней. Она 
не только красива внешне, она прекрасна вну-
тренне. И у нее твердые моральные принципы. 
Наши чувства абсолютно взаимны, и мы зна-
комы уже семь лет», — говорит он в интервью 
телепередаче «Domenica 5 Live», которая вы-
ходит в эфир на одном из принадлежащих 
ему каналов. Более того, Берлускони под-
черкивает, насколько важно для него теперь 
присутствие рядом по-настоящему близкого 
человека. «Наконец-то я чувствую себя менее 
одиноким, — откровенно признается он газете 
«Corriere della sera». — Ведь я разведен, поте-
рял маму, потерял сестру... С Франческой мы 
очень похоже мыслим, я чувствую настоящую 
близость между нами». 

Дарья ТЮКОВА.

Кавальере обручился 
с подругой своей дочери

БЕРЛУСКОНИ — ПАСКАЛЕ: 
49 ЛЕТ РАЗНИЦЫ

ПОКА МОЛЧАТ ЗАКОНЫ, ГОВОРЯТ СТВОЛЫ
В американский конгресс скоро 

внесут законопроект о запрещении 
штурмового оружия

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

ПОЛНАЯ ВЕРСИЯ   
на сайте 
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— Данила, скажи, а ты сам-то к какой 
дате готовишься? 

— Я конкретно ни к какой. Потому что в эзо-
терику и прочие мистические учения не верю. 
Безусловно, землетрясения, наводнения, цунами 
никто не отменяет — новости о таких природных 
катаклизмах постоянно приходят. Но вряд ли 
случится что-нибудь такое, что вызовет гибель 
абсолютно всего живого на планете. А если та-
кое все же возможно, то пытаться спастись нет 
смысла. Ну, допустим, чисто технически можно 
построить капсулу, которая в воде не тонет и в 
огне не горит. Но что потом? Вот выходите вы из 
нее. Вокруг ни души, ни цивилизации, ни еды... 
Долго просуществовать в таком мире вряд ли 
кто сможет. 

— Ну если так, то нам, жителям средней 
полосы, вообще нечего бояться. У нас ни 
океана под боком, ни вулкана…

— Мы с вами люди образованные и должны 
понимать, что катастроф стоит ждать не столько 
от высших божественных сил, сколько от техно-
генных аварий и мировых войн. Да любой хла-
докомбинат, коих в Москве не один, способен 
отравить весь город. Хотя спастись в этом слу-
чае может каждый, просто имея дома комплект 
противогазов на всю семью. 

 — А еще какие вещи необходимо 
иметь дома на всякий случай? 

— Ну, список большой: запасы еды, воды, 
средств индивидуальной защиты (как я уже 
говорил), список находящихся рядом с домом 
бомбоубежищ… это как минимум. Очень важ-
но понимать, что любое чрезвычайное проис-
шествие имеет две стадии: пиковую (когда все 
непосредственно происходит) и последующую, 
когда идет реальная борьба за выживание. Нет 
еды, лекарств, огня. Плюс кругом бродят такие же 
несчастные, готовые перегрызть друг другу горло 
за глоток чистой воды. Исходя из всего этого и 
нужно строить стратегию выживания. 

 — А про бомбоубежища можно 
подробнее. Они что, у нас в России еще 
остались? 

 — Конечно! В Москве есть несколько ты-
сяч вполне обороноспособных бункеров. Но в них 
все жители столицы, конечно, не поместятся. 

 — И как узнать, где эти бункеры 
находятся?

— Очень справедливый вопрос, который 
каждый должен себе задать сегодня и сейчас. В 
МЧС, в ведомство которого перешли эти убежища 
от военных несколько лет назад, такой список 
есть, и все желающие могут с ним ознакомить-
ся. Ведь случись что, глупо будет надеяться на 
Интернет и телефон, которые вообще не будут 
функционировать.

 — А эти городские убежища в каком 
вообще сейчас состоянии? На них можно 
рассчитывать? 

 — Состояние их разное. Конечно, 
большинство сдано в аренду. Сами понимаете, 
в Москве площади дорогие, и простаивать им 
никто не позволит. Однако на арендаторов всегда 
накладываются определенные обязательства 
— менять воздушные фильтры, поддерживать в 
нормальном состоянии другие рабочие приборы. 
У МЧС, насколько я знаю, есть специальный отдел, 
который выполнение этих обязательств контро-
лирует. Но в том, что это делается достаточно 
добросовестно, я не уверен. Кроме того, все 
арендаторы обязуются в случае возникновения 
чрезвычайной ситуации освободить бомбоубе-
жища в течение 12 часов. А 12 часов — это, сами 
понимаете, не 12 минут. За это время может 
произойти все что угодно. Именно поэтому у 
нашей фирмы, строящей индивидуальные убе-
жища (или, как их называют, частные бункеры), 
клиенты всегда есть. 

 — Насколько я знаю, в некоторых 
развитых странах строят целые подземные 
города на случай чрезвычайных ситуаций. 
А у нас в России как с такими программами 
дело обстоит?

— У нас тоже есть нечто похожее. Я в силу 
своей профессиональной деятельности знаком 
с некоторыми объектами, но распространяться 
не буду — такие вещи носят определенный гриф 
секретности. Скажу только, что в Москве от-
носительно недавно появились коллективные 
убежища, рассчитанные на много человек. Ко-
нечно, подземными городами их не назовешь, 
но все-таки внушительные конструкции. 

— А метрополитен наш московский мо-
жет защитить? 

— Во время Второй мировой он защищал. 
Потому что глубина, на которой расположены 
станции, внушительная. И бомбы, которые ис-
пользовались в то время, не могли людей там 
достать. Сегодня же основные проблемы — ра-
диация, бактериологическое оружие, и метропо-
литен с его системой вентиляции вряд ли спасет. 
Хотя технически это можно было бы сделать. Од-
нако власти города совсем недавно отказались 
от самой этой идеи. Видимо, из-за стоимости. 
Они посчитали, что строить отдельные бомбоу-
бежища куда выгодней. Я бы с этим поспорил и 
не голословно. Несколько лет назад наша фирма 
участвовала в конструировании станции «Ко-
жуховская», и если ее определенным образом 
оборудовать (предусмотреть герметичные двери, 
систему очистки воздуха), то она вполне могла 
бы быть очень эффективным убежищем. 

— А можно из подручных материалов, 
продающихся на строительном рынке, само-
му построить временное убежище?

— Ну… (Ухмыляется.) Это сложновато. Одна-
ко тем, у кого в загородных домах или на дачах 
есть подвал (погреб), желательно отлитый из 
железобетона и, само собой, находящийся ниже 

уровня земли, — им проще. Такие подвалы можно 
переоборудовать в защитные бункеры за 1—1,5 
миллиона. Если же строить отдельный объект, то 
придется пожертвовать суммой в несколько раз 
больше, да еще и лужайкой перед домом. Потому 
что мы выкопаем огромную яму, водоотведение 
и прочие подготовительные работы произве-
дем. Потом зальем все бетоном особой марки, 
арматуру свяжем тоже по особому принципу. В 
итоге получится надежный объект, который будет 
отличаться от государственного коллективного 
бомбоубежища только площадью.

— А ваши бункеры регистрируются где-
то, скажем, в военкомате? 

— Нет, никаких рекомендаций и предписа-
ний на этот счет нет. 

— А едой вы комплектуете бункеры за-
казчика? И еще чем-то?

— Еда (тушенка, крупы, консервы), дезакти-
ваторы, медикаменты, которые пригодятся, если 
человек все же успел получить дозу отравляющих 
веществ на улице. Конечно же, кроме них и другие 
актуальные лекарства: аспирин, антибиотики, 
бинты, жгуты и прочее. Однозначно — средства 
индивидуальной защиты (защитные комплекты, 
противогазы).

— А для себя вы что-нибудь уже 
построили?

— Нет. Потому что, во-первых, я лично в 
ближайшее время никаких катастроф не ожидаю. 
А главное, я ведь живу в Москве. В квартире ведь 
невозможно создать защитную комнату, потому 
что нельзя достигнуть необходимого уровня 
герметизации. Есть такое понятие — неплот-
ность конструкции (швы между панелями, щели 
в окнах) — вот они-то и будут мешать. Но у меня, 
конечно, есть свой план на случай чрезвычайной 
ситуации. 

— И в чем же он заключается?
— Тут опять стоит вернуться к стратегии 

выживания. Потому как неизвестно, что сложнее 
— переждать пиковую фазу или выжить после 
катастрофы. Мы в нашем клубе выживальщиков 
как раз больше готовимся ко второй фазе. Когда 
надо будет защищать жен и детей, ну и себя, со-
ответственно. Сама идея клуба у нас родилась 
несколько лет назад (до этого были разрозненные 
группы). Многие понимают, что в период хаоса и 
мародерства, который, безусловно, будет, лучше 
действовать в составе подготовленных едино-
мышленников, чем в одиночку. Мы проводим 
разные учения, очень часто просто собираемся в 
страйкбол поиграть (потому как эта игра наибо-
лее приближена к реальным боевым действиям). 
Но выживальщики — народ специфический. И все 
это общение тоже воспринимают настороженно. 
Знаю, что каждый индивидуально готовит свой 
личный секретный план на случай ЧС. 

 Например, как уехать из города, погру-
женного в хаос. Это далеко не простая задача. 
Некоторые члены нашей организации каждый 
год вместо отпуска на море исследуют пути от-
ступления в разных направлениях (самое попу-
лярное, кстати, в сторону Алтайского края). Берут 
внедорожник и едут не по обычным асфальтовым 
дорогам (они могут оказаться разрушенными 
полностью или частично), а через лес. Делают 
там запасы топлива и воды. Все отмечают на 
карте. 

 — Не обижайтесь только на мой во-
прос: но это не паранойя? 

— Нет, это не паранойя и не другая какая-
то фобия. Сами подумайте, ведь уже много лет 
наше государство (и многие другие тоже) тра-
тит огромные деньги на поддержание систем 
гражданской обороны. Они что, по-вашему, тоже 
параноики? 

Мне удалось попасть на очередной слет 
выживальщиков. Как и рассказывал Данила, это 

была игра в страйкбол (или, если хотите, меро-
приятие, замаскированное под страйкбол) 
в подмосковном лесу. Полевая кухня и все 

атрибуты военного учения присутствова-
ли. Могу сказать, что уровень подготовки к 
чрезвычайным ситуациям у выживальщиков 
довольно высокий. В этот раз, например, 
они отрабатывали стратегию поведения в 
случае нападения на Россию войск НАТО. 
Карты, схемы, познания в области обо-
роны страны меня сильно потрясли. Мой 

вопрос про 21 декабря вызывал дружный 
смех среди мужчин.

Кстати, женщин среди выживальщиков 
практически нет. Вообще здешний контин-

гент меня очень удивил — серьезные небед-
ные мужчины от 30 и выше. Все имеют семьи 
и детей. Есть среди них и работники банков, и 
известные айтишники. Даже пара чиновников 
присутствует. Но об одном персонаже хочется 
рассказать особо.

 Дэвид некогда был полковником аме-
риканских спецслужб. А изначально он эмигрант 
из Одессы в третьем поколении (его бабушка 
с дедушкой уехали в начале прошлого века на 
Брайтон-Бич). Дэвид участвовал во многих спецо-
перациях американских спецслужб (Афганистан, 
Ирак и пр.). А вот три года назад купил билет в 
сторону Москвы в один конец. 

 — Ушел в отставку и в США теперь 
наведываюсь только на Рождество. Там реально 
опасно оставаться, потому как это последнее 
место на Земле, где можно будет выжить, — 
убежденно говорит Дэвид. — Во-первых, из-за 
океанов. Все крупные города Америки находятся 
на побережье. В глубинке же — Оклахома, Аризо-
на, климат сложный. Часто засухи, смерчи. Хотя 
это считаются самые безопасные регионы — все 
стратегически важные военные объекты рас-
положены именно там. Во-вторых, число внешних 
врагов у США очень велико. Агрессивная поли-
тика государства никогда ни к чему хорошему 
не приведет.

 — А в России что, более 
безопасно?

— Да. Хотя не везде, конечно. Вот Алтайский 
край — самое надежное, на мой взгляд, место. 
Там до любых океанов больше 3000 км. Сосед-
няя граница с Казахстаном тоже относительно 
далеко. Да и приграничные районы не густона-
селены. Так что ждать нападения с той стороны 
вряд ли стоит. Сама местность в Алтайском крае 
имеет оптимальный рельеф — относительно 
невысокие горы, много чистейших карстовых 
озер, плотность населения минимальная. В лесах 
много дичи, то есть добыть пропитание всегда 
возможно. 

 Дэвид долго еще расписывал преиму-
щества наших российских просторов. Он и группа 
единомышленников регулярно наведываются в 
те края и уже вот-вот оформят договор аренды 
территории. Там они собираются строить свою 
базу. Конечно же, она будет подземная, но с на-
земными модулями. 

 — Надо думать о том, как выживать в 
разных условиях, — продолжает Дэвид. — Если, 
например, случится ядерная зима. Или же из-за 
извержения крупных вулканов небо покроется 
непроглядными, пеплосодержащими тучами, 
солнца не будет, и у населения Земли возник-
нут проблемы с источниками питания. Есть тео-
рия, что из-за такого вот извержения вымерли 
мамонты.

 Но сейчас технологии позволяют выра-
щивать культурные растения в искусственных 
условиях. Аквапоника — слышали вы что-нибудь 
о таком понятии? Нет? Это своего рода безот-
ходная система, позволяющая выращивать рыб 
и растения в симбиозе. Очень перспективно, 
думаю внедрить такое в лагере выживальщиков. 
Так что тем, кто хочет выжить, есть над чем за-
думаться по-серьезному, а не слушать сказки 
про 21 декабря. 

Дина КАРПИЦКАЯ.
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ЗА ГРАНЬЮ4 ПРАЗДНИК
Кто в эти дни готовится к Новому году, а 
кто — к концу света. Многие наши граж-
дане, что уж греха таить, готовятся к 
этому знаковому событию. 
Кто-то закупает свечки (тибетский мо-
нах напророчил длительное отсутствие 
электроэнергии), кто-то заказывает 
скафандры (это на случай Всемирного 
потопа), а кто-то запасается зажигалка-
ми и обычным аспирином. Эта послед-
няя категория, судя по всему, самая 
практичная и подготовленная. Ее пред-
ставители именуют себя сообществом 
выживальщиков. Один из руководите-
лей этого сообщества (он же генераль-
ный директор фирмы по строительству 
частных бомбоубежищ) Данила Андре-
ев рассказал свою версию развития 
грядущих событий. 

ПОГРЕБ 
СПАСЕНИЯ По мнению 

американцев, 
самое 
безопасное 
место в мире 
— Алтайский 
край

Алтайский край как 
магнитом притягивает 

выживальщиков со всех 
концов Земли.

По мнению 
Данилы Андреева 

(один из 
председателей 

клуба 
выживальщиков), 

противогаз и 
другие средства 
индивидуальной 

защиты должен 
иметь дома 

каждый.

Частные бункеры, 
которые сейчас 
повально строят 
обитатели 
Рублевки, 
укомплектованы 
по всем СНиПам и 
ГОСТАм. Подобные 
убежища когда-
то строили и для 
Сталина.

«Теле2» — небольшой оператор, работающий 
в основном в регионах и вышедший на рынок 
сравнительно недавно. Но к настоящему моменту 
он успел завоевать популярность у потребите-
лей. Почему? Ответ прост. «Теле2» — оператор 
мобильной связи, позиционирующий себя в ка-
честве дискаунтера. Его цены выгодно отлича-
ются. Впрочем, сам по себе «Теле2», возможно, 

и не представлял бы серьезной опасности для 
«большой тройки». Однако некоторое время на-
зад о своем желании купить компанию завил 
«Ростелеком». «Ростелеком» еще только строит 
свою мобильную розницу, и в случае соглашений 
с «Теле2» он, наверное, будет и дальше про-
лонгировать какие-то вещи, связанные именно 
с небольшой стоимостью услуг», — считает ген-
директор Telecomdaily Денис Кусков. 

Существующая инфраструктура «Ростеле-
кома» в сочетании с мобильным дискаунтером 
«Теле2», по мнению аналитиков, может вывести 
на рынок серьезного игрока, готового составить 
конкуренцию нынешним лидерам.

Первым о появлении такого конкурента 
начал беспокоиться Алишер Усманов, сегодня 
фактически запустивший процесс консолидации 
отрасли мобильной связи. И ему не может быть 
выгодно появление на рынке столь серьезного 
конкурента. Вероятно, поэтому «МегаФон» не 
замедлил заявить о своем интересе к «Теле2». 
«Усманов проводит политику консолидации теле-
комактивов. И сегодня можно говорить о том, что 
помимо «Теле2» он в том или ином виде выкупит 
долю в «Вымпелкоме». Соответственно, не важ-
но, кто из операторов будет выкупать «Теле2», в 

итоге контроль за ним в том или ином виде будет 
у «МегаФона», — прогнозирует ведущий анали-
тик Molile Research Group Эльдар Муртазин. 

Шансы же на то, что дискаунтер достанет-
ся «Ростелекому», оператору, который бы мог 
продолжить работу именно в низком ценовом 
сегменте и попытался бы разрушить многолетнюю 
ценовую монополию «большой тройки», таят с 
каждым днем. Последние несколько месяцев 
компания переживает жесточайшее давление, 
которое, как не исключают аналитики, исходит 
от возможных «коллег»

Более того, уже была утверждена инвести-
ционная программа оператора, которая как раз 
и предполагала развитие мобильного бизнеса 
и которая 12 декабря в очередной раз обсуж-
далась на встрече с вице-премьером Аркадием 
Дворковичем.

А еще в сентябре чиновники из профильного 
министерства пытались ставить перед президент-
ской администрацией вопрос о необходимости 
смены руководства «Ростелекома», однако под-
держки не получили.

При этом, как показывают события послед-
них месяцев, ситуация набирает обороты. Не 
секрет, что многие хотели бы получить контроль 

над таким отличным активом или как минимум 
поставить в руководство компании своих «управ-
ляемых менеджеров». Не исключено, что и Али-
шеру Усманову с «МегаФоном» это могло бы быть 
интересно. Во-первых, не появился бы новый 
конкурент, во-вторых, используя инфраструктуру 
«Ростелекома», «МегаФон» вполне мог бы стать 
лидером отрасли. 

 Простым же абонентам, похоже, придется 
и впредь выбирать себе сотового оператора из 
двух-трех, максимум четырех компаний, каждая 
из которых вот уже многие годы ни по ценам, ни по 
набору, ни по качеству услуг практически ничем не 
отличается от своих конкурентов. Парадоксально, 
но факт, фактическая монополия, созданная на 
рынке операторами «большой тройки», не была 
разрушена, несмотря ни на что ФАС ни разу не 
удалось доказать существование какого-либо 
картельного сговора. Более того, все робкие 
попытки выйти на российский телекоммуникаци-
онный рынок крупных зарубежных операторов так 
или иначе заканчивались провалом. Теперь под 
вопросом возможное создание новой крупной со-
товой компании, готовой предложить россиянам 
качественную связь по низким ценам.

Кирилл УСКОВ.

Cудя по всему, в России так и не 
появится дешевой мобильной свя-
зи. Операторы «большой тройки» 
— «МегаФон», МТС, «Вымпелком» 
(Билайн) — зорко следят за тем, 
чтобы на рынке не смог появиться 
ни один крупный игрок, который 
бы смог пошатнуть их монополи-
стические позиции.
Недавно представители компа-
нии «МегаФон» объявили о том, 
что рассматривают возможность 
частичной покупки активов опе-
ратора «Теле2». Более того, как 
рассказал в интервью агентству 
«Блумберг» глава управляющей 
компании Алишера Усманова 
Иван Стрешинский, не исключено, 
что «Теле2» может быть также вы-
куплена в партнерстве с другими 
операторами «большой тройки».

ЭКОНОМИКА
Что происходит 
на рынке 
мобильной связи?СООБРАЗИЛИ НА ТРОИХ

ОПРОС   
на сайте 

До Нового года осталось всего две не-
дели — самое время подумать о по-
дарках. Тем более главный российский 
Дед Мороз, приехавший в редакцию 
«МК» прямиком из Великого Устюга, 
предупредил читателей: «Постарай-
тесь купить все подарки до 25 декабря. 
На следующей неделе в Москву придет 
сильнейший снегопад и неминуемые 
пробки. Поэтому поездки по магази-
нам превратятся в настоящую экспеди-
цию». 

За две недели до Нового года график глав-
ного российского кудесника расписан буквально 
по минутам. В этом году зимний старец посетит 
42 населенных пункта. 

— 22 декабря я буду ждать гостей на Не-
вском проспекте в Петербурге. Сразу после этого 
улечу на традиционную предновогоднюю встречу 
с Сантой. В прошлом году мы с ним чаевничали 
в Выборге, поэтому для ответного визита в этом 
году был выбран финский город Лаппеенранте, 
— рассказал о своих предпраздничных планах 
Дед Мороз. — Ну а 24 декабря буду зажигать 
огни на елке в парке Горького. Приеду в Москву 
я на очень необычном транспорте. 

Едва Дедушка закончил перечислять свои 
ближайшие планы, журналисты накинулись на 
него с вопросами. Один из первых был посвящен 
концу света. 

— Ох, дорогие мои, в этом году у вашего 
брата это один из самых популярных вопросов, 
— пробасил Мороз, недовольно нахмурив брови. 
— Я не предсказатель и не астролог, поэтому о 
конце света ничего не знаю. Но одно могу сказать 
точно: Новый год будет, и наступит он точно по 
графику. А уж выводы делайте сами!

Рассказал седовласый волшебник и о про-
верке своих многочисленных коллег на про-
фпригодность. Причем заверил, что этот способ 
использовали еще в XVIII веке. 

— Есть две категории нашего брата: мои 
помощники и самозванцы. Чтобы проверить, 
кто пришел к детям, хозяева дома подносили 
ему чарку. Если Дедушка не отказывался, вы-
пивал, значит, самозванец. Гнать такого из дома 
надо, не принесет он в семью добра, только 

положительную энергию с собой заберет, — дал 
родителям совет главный Мороз страны.

Второе же напутствие от зимнего волшеб-
ника было обращено к детям. Ведь, ожидая в 
гости Дедушку Мороза, они, бедолаги, гадают, 
какое бы стихотворение рассказать старцу, чтобы 
ему понравилось. 

— Дети почему-то считают, что я проверяю 
их память. Поэтому и заучивают целые поэмы на 
10–15 минут. Спрашиваю: «кто автор?», а малыш 
пожимает плечами и сказать ничего не может. 
Не понимают они, что не само стихотворение 
для меня важно, а то, с каким чувством малыш 
его рассказывает. 

Но больше всего Морозу Ивановичу нравят-
ся стихи, сочиненные самими детьми. 

— В прошлом году я приехал в детский 
хоспис в Санкт-Петербурге. До сих пор у меня 
перед глазами стоит девочка, у которой не было 
ни рук ни ног — одно туловище на инвалидной 
коляске. Но эта девочка сочиняет прекрасные 
стихи. Я проговорил с девчушкой часа полтора 
и понял: таких открытых и добрых ребятишек 
редко встретишь. Я пообещал, что приеду к ним 
и в этом году. 

Письма от взрослых — еще один момент, 
который всегда волнует журналистов. В этом 
году, пояснил Дедушка, их пришло рекордное 
количество. 

— Отдельная тема — письма из армии. Чаще 
всего ребята, которые служат в Вооруженных си-
лах, пишут мне примерно следующее: «Дорогой 
Дедушка Мороз, сделай так, чтобы снега в этом 
году было мало, а то мы уже устали плац убирать». 
К просьбе прилагается список из нескольких ба-
нок тушенки, сгущенки и других вкусных вещей, 
которых недостает в армии. Ответ я пишу на са-
мом детском бланке — он разрисован мышами. 
К письму же мы прилагаем самый большой ящик 
с подарками. Что интересно: месяца через два 
на одно из таких писем мне приходит ответ уже 
на официальном бланке. Пишет командир части: 
«Дорогой Дедушка Мороз, мы не думали, что все 
так серьезно. Ваше письмо читали всей частью 
перед строем, конфеты раздали, но бойцы их 
не едят — берегут как талисман», — вспомнил 
Дедушка. 

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

РАЗ-ДВА-ТРИ, 
ЕЛОЧКУ РУБИ!

Ель для Кремля искали с 
сентября. 
— Вначале были облеты терри-
тории на вертолете, потом раз-

ведка на земле. Главную ель страны искали 
лесники вместе с представителями админи-
страции района. Учитывали и подъездные пути, 
и то, чтобы не был нанесен ущерб природе, 
— говорит председатель комитета лесного 
хозяйства Московской области Евгений Тру-
нов. — В этом году лес в округе был поражен 
жуком-короедом. Этот вредитель размером 
чуть больше спичечной головки попадает под 
кору дерева, точит его, в результате останав-
ливается смолодвижение. Все ели вокруг по-
гибли, а наша великанша сдюжила! 

— В отборе принимали участие 19 лесни-
честв, жюри в составе представителей управ-
делами, правительства Московской области 
и лесных хозяйств Подмосковья. Придирчиво 
осматривали сначала фотографии претенденток, 
потом выезжали на место, чтобы воочию уви-
деть могучие ели. В результате в финал вышли 
9 елей, — дополняет директор Дмитровского 
лесничества Владимир Марченко. — Отмечали 
пушистость, высоту и разлапистость дерева. 

Да-да, если будете рубить елку в лесу (с раз-
решения лесничих, конечно), обратите внимание 
на те ветки, которые смотрят на север — они 
часто бывают редкими и кривыми. Выбранная 
же ель оказалась с идеальной кроной. Строгое 
жюри убедилось в том, что у нее нет ни одного... 
ожога (оказывается, весеннее солнышко спо-
собно истончить хвою дерева).  

По словам Трунова, возраст ели для Кремля 
определяли специальным буром, который тонь-
ше, чем карандаш, потом считали на выпиленной 
части годовые кольца. Получилось аккурат 126 
лет. Растут же ели обычно в среднем до 150 лет. 
Так что главная елка страны весьма почтенная 
дама, как говорят лесники — «перестоянная». 

Наблюдая, как к лесной красавице при-
страиваются двое рабочих с бензопилами, ин-
тересуемся у Евгения Трунова: 

— А правда, что в мороз елку рубить 
нельзя?

— Минус 18 градусов — это разве мороз?! 
Было бы за минус 35, тогда впору опасаться, что 
хвоя после рубки может осыпаться. 

Дмитровскую красотку провожали в сто-
лицу песнями и хороводами. На специально 
сооруженной сцене разыграли театрализован-
ное представление с участием Деда Мороза и 
Снегурочки. Присутствующие, переминаясь с 
ноги на ногу, с воодушевлением тянули: «Ой, 
мороз, мороз, не морозь меня!» У кого воодушев-
ления не хватало, забирались греться в палатки 
с тепловыми пушками. Кстати, самый теплый 
шатер был в штабе пожаротушения.

Рядом дымили две полевые кухни. Срочники 
из воинской части угощали всех желающих греч-
невой кашей с тушенкой. Активисты Синьков-
ского сельского поселения поили окоченевших 
гостей чаем с пирогами. 

А в трехстах метрах в дорогу специалисты 
готовили специальный автопоезд на базе не-
мецкого тягача МАН. Кремлевскую елку должны 
вскоре упаковать в деревянный короб, высота 
бортов которого 5 метров. Ветки свяжут и загнут 

к верхушке. Из-за холодной погоды решено ис-
пользовать материал-утеплитель.

Короб установят на 40–метровом прице-
пе. Дополнительный еловый лапник повезут на 
«КамАЗе». Сопровождать «тяжеловозы» будет 
микроавтобус Ford Transit и два спецавтомо-
биля, обеспечивающих безопасный проезд под 
линиями электропередачи.

Доставить кремлевскую елку в столицу до-
верили опытному 57-летнему водителю Михаилу 
Хрулеву.  

— Родом я из Воскресенского района. За 
баранкой с 1974 года, без малого 40 лет. Чего 
только уже не возил за свою жизнь из крупно-
габаритов: краны, бетонные балки. А вот елку 
не приходилось.  

Перед дорогой главную елку страны освятил 
благочинный Рогачевского района отец Григорий 
Клименко. Идти машина с рождественской елкой 
будет со скоростью в среднем 60 км/час, а на от-
дельных городских участках скорость придется 
ограничивать до 30 км/час. 

Есть у Хрулева и сменщик. Он же будет 
корректировать ход прицепа сзади, подавая 
команды, когда автопоезд будет заезжать в узкие 
ворота Спасской башни, где расстояние между 
машиной и стеной всего пара сантиметров. 

— Потянет машина 5-тонную ель? — 
спрашиваем у водителя-аса. Михаил лишь 
усмехается: 

— Мы возим трубы, а они тянут порой и на 
все 90 тонн.

20–21 декабря хвойная красавица займет 
свое место на Соборной площади Кремля. Там 
ель установят в специальный бетонный стакан и 
облачат в праздничное убранство из новогодних 
игрушек и гирлянд. Если какая-то часть новогод-
него дерева будет повреждена, ее реконструи-
руют с помощью «подменных ветвей». Кстати, 
среди игрушек будут и те, которые приготовили 
читатели «МК». Помните объявленный нами кон-
курс? Его итоги мы подведем на днях.

А директор Дмитровского лесничества Вла-
димир Марченко объявил, что на месте срублен-
ной ели традиционно соберут шишки, а к 2013 
году в округе планируется высадить около 12 
тыс. сеянцев. 

Светлана САМОДЕЛОВА
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Праздничную атмосферу в городе будут создавать самыми разными способами, 
например, нарядят в специальные новогодние жилетки и шапочки дворников — на 
эти цели город закупил 2013 комплектов одежды. С 20 по 23 декабря по улицам 
предновогодней Москвы будут курсировать шесть мандарин-мобилей с уличными 
артистами. В ярко оформленных минивэнах с символикой фестиваля по городу 

будут перемещаться циркачи, музыканты и эквилибристы. Они будут останавливаться в самых 
неожиданных местах, чтобы показать москвичам театральные представления и привлечь их 
к участию в перфомансах. Как бонус за активность они будут дарить зрителям мандарины — 
фруктов заготовили целую тонну. Следить за перемещением оранжевых автобусов можно 
будет на сайте фестиваля. Не стоит удивляться и пользователям метрополитена — для них к 
празднику запустят довольно непривычную саунд-инсталляцию: движение эскалаторов будет 
сопровождаться набором специально подобранных звуков, в которых можно будет различить 
зимние мотивы, радостные шумы городских новогодних празднеств, звучание старых и дико-
винных инструментов и еще что-то не совсем привычное и обычное. Организаторы обещают, 
что звуковые эффекты будут создавать хорошее, умиротворенное настроение. 
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«Газпромнефть» положил 
глаз на Ливию

Одна из крупнейших российских нефте-
компаний — «Газпромнефть», склоняется к тому, 
чтобы войти в проект Elephant в Ливии, сообщил 
вчера замглавы компании Вадим Яковлев. Он на-
помнил, что 22 декабря истекает срок опциона, 
имеющегося у «Газпромнефти» на выкуп доли 
в этом проекте у итальянской ENI. В декабре 
2011 года сообщалось, что «Газпромнефть» смо-
жет в течение года по окончании режима форс-
мажора из-за военных действий в Ливии реали-
зовать опцион на вхождение в проект Elephant и 
за $163 млн приобрести у ENI 33% в консорциуме, 
контролирующем 50% проекта. 

«Э.ОН Россия» улучшила 
рентабельность...
«Э.ОН Россия» благодаря работе генери-

рующих мощностей и оптимизации расходов 
ожидает получить 17,5 млрд руб. чистой прибыли 
в этом году, сообщил финансовый директор 
компании Ульф Баккмайер. Новость не удивила 
специалистов, учитывая недавно опубликован-
ную успешную отчетность компании по РСБУ за 
9 месяцев. Так, по итогам девяти месяцев чистая 
прибыль выросла на 24,6%, до 13,6 млрд руб. по 
итогам отчетного периода. 

...а «Мосэнерго» — 
ухудшило
«Мосэнерго» опубликовало отчетность за 

девять месяцев 2012 года по МСФО. По срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года 
основные показатели ухудшились. Выручка ком-
пании снизилась на 3%, что соответствует 3,5 
млрд руб., а себестоимость возросла на 1,1 млрд 
руб., или 1,1%. Это привело к тому, что операци-
онная прибыль за год упала более чем втрое, а 
чистая — на 2,7%.

«Интер РАО ЕЭС» взяло 
Турцию
«Интер РАО ЕЭС» получило под контроль 90% 

уставного капитала турецкой теплоэлектростан-
ции Trakya. Как сообщил глава Минэнерго РФ 
Александр Новак, российская компания офор-
мила сделку по покупке теплоэлектростанции 
у турецкой «дочки» американской компании AEI 
за сумму в чуть более $400 млн. По мнению экс-
пертов, покупка турецкой ТЭЦ за $67,5 млн может 
привести к увеличению рисков для компании, 
особенно с учетом недавно понесенных огром-
ных затрат на консолидацию активов внутри 
страны.

«РусГидро» попрощалось  
с директорами
5 из 13 членов совета директоров «РусГидро» 

пожелали покинуть компанию. Среди них первый 
вице-президент Газпромбанка Владимир Таций, 
председатель правления ОАО «Интер РАО ЕЭС» 
Борис Ковальчук, советник вице-президента — 
руководителя службы безопасности (по работе 
с проблемными активами) «Роснефти» Григорий 
Курцер, старший вице-президент банка ВТБ Сер-
гей Шишин. Все они направили в Росимущество 
(действующему от имени РФ, которая является 
основным акционером компании) и председа-
телю совета директоров соответствующие об-
ращения. «В качестве причин данного решения в 
некоторых обращениях указывается несогласие 
соответствующих членов совета директоров с 
последовательностью проведения отдельных 
процедур и действий, касающихся эмиссии 
дополнительных акций общества, одобренной 
внеочередным общим собранием акционеров 
компании 16 ноября. 

Уралвагонзавод поставит 
Москве трамваи 
«Дочка» ОАО «Уралвагонзавод» — ОАО 

«Уральский завод транспортного машинострое-
ния» — выбрана победителем торгов на поставку 
Москве в 2014–2015 годах 120 низкопольных 
трамваев», — говорится в сообщении портала 
госзакупок. Компания предложила реализовать 
контракт за 8,46 млрд рублей. Заявка подавалась 
совместно с канадским концерном Bombardier. 
Второе место заняло ООО «ТрамРус», предло-
жившее 8,505 млрд рублей.

«Северсталь» сокращает 
добычу угля 

«Северсталь-ресурс» остановит добычу на 
двух предприятиях американской PBS Coals и 
сократит 138 работников, сообщается на сайте 
PBS Coals. Мировой рынок угля, вероятнее всего, 
сохранит умеренно негативные тенденции и в 
следующем году, поэтому закрытие низкорен-
табельных производств вполне обоснованно, 
уверены профильные аналитики. В условиях 
сокращения объемов потребления стали цены 
на уголь, являющийся одной из основных статей 
затрат металлургов, сильно падают. На текущий 
момент мировое перепроизводство стали пре-
вышает 10%, и это будет оказывать давление на 
рынок и в следующем году.
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  Петр ДРОЗДОВ

   Юлия РУЗМАНОВА,  
Павел ЧУВИЛЯЕВ

В Госдуму поступил законопро-
ект, касающийся всех работаю-
щих россиян: ведь все болеем. 
Предлагается ввести предельные 
суммы оплаты больничных. Кроме 
того, в документе предусмотрена 
возможность наказания мошенни-
ков, которые, находясь на боль-
ничном,  продолжают работать или 
тренироваться. В кулуарах Гос-
думы говорят, что законопроект 
имеет перспективу вступить в силу 
уже весной. 
Согласно документу выплаты по больнич-

ному листу предложено ограничить пределом в 
235 тыс. руб. Это касается как случаев обычных 
заболеваний, так и нетрудоспособности, воз-
никшей в результате несчастного случая на 
производстве. Легко видеть, что при средней  
зарплате в 20 тыс. руб. (а именно такова она 
сейчас в регионах) фактически устанавливается 
предельный срок нахождения на больничном: 
один год. В Москве будет полгода, поскольку 
здесь средняя зарплата вдвое выше. 

Впрочем, авторы законопроекта (он внесен 
группой депутатов от «Единой России») поясняют, 
что установленная сейчас законом максимальная 
ежемесячная выплата по устойчивой нетрудоспо-
собности — 58,9 тыс. руб. — будет умножаться на 
коэффициент 4. То есть непрерывно находиться 
на больничном можно будет 4 месяца. «Но этот 
коэффициент не догма, ко второму чтению он 
может быть как увеличен, так и уменьшен», — 
говорится в пояснениях к законопроекту. 

Конечно, держать на работе и оплачивать 
больничные сотруднику, который на полгода-
год выпал из производственного процесса, 
предприятию невыгодно. Особенно если это 
высокооплачиваемый сотрудник с зарплатой 
в 1–1,5 млн руб. в год, и платить ему, следо-
вательно, нужно тоже по максимуму. Однако 
косвенно законопроект касается очень большой 
группы людей. 

Например, работающих пенсионеров. Боль-
ничный им оплачивается (хотя и не по максиму-
му). Но, по мнению законодателей, болеют они 
что-то слишком часто. Иногда даже в больницы 
попадают на несколько месяцев. Теперь при 
превышении предела перед человеком встанет 
дилемма: либо превозмочь себя и вернуться на 
рабочее место (и помереть там), либо уволить-
ся с работы. Негласно принятая государством 
тактика выдавливания людей предпенсионного 
и пенсионного возраста с рабочих мест, таким 
образом, продолжается.

Впрочем, сами авторы законопроекта 
утверждают, что поводом для него стал отчет 
Счетной палаты об исполнении бюджета Фонда 
социального страхования (ФСС) за прошлый 
год. Тогда выяснилось, что 12 футболистам фут-
больного клуба «Зенит» из Санкт-Петербурга, 
получившим легкие травмы, перечислили по 
больничным 162 млн руб. Что составляет боль-
ше половины всех расходов петербургского 
регионального отделения ФСС за прошлый 
год.   

При этом футбольный клуб перечислил 
в фонд в качестве взносов всего чуть более 6 
млн. руб. Сумма выплаченных игрокам посо-
бий по нетрудоспособности превысила взносы 
на 156 млн руб. В конце сентября Совет Фе-
дерации обратился в Министерство спорта 

РФ с просьбой о проверке выплат игрокам 
«Зенита», но ответа до сих пор нет. Теперь 
спорт планируется перенести в другой сегмент, 
где взносы в ФСС выше. Кроме того, будут 
урезаны выплаты по этому виду страхования 
в размере средней зарплаты по стране. Для 
травмоопасных видов спорта могут установить 
дополнительные добровольные взносы, бла-
годаря которым спортсмены смогут получать 
повышенные пособия. 

В законопроекте предусматривается воз-
можность наказания для мошенников, которые, 

формально находясь на больничном,  продол-
жают работать. Причем неважно, на данной или 
на другой работе. Если обман будет выявлен,  
застрахованный сотрудник не  только не получит 
возмещения по больничному, но и будет обязан 
выплатить серьезный штраф (пока документ 
устанавливает сумму в 50 тыс. руб.). 

Законопроект будет благом для работо-
дателей и ударом по наемным работникам. 
После повышения страховых взносов с 26 до 
34% (а затем их снижения в 2012 году до 30%) 
работодателям весьма невыгодно оплачивать 
сотрудникам больничные. Ведь от этого сумма 
страховых платежей еще более увеличивается: 
ФСС устанавливает повышенные ставки для тех 
предприятий, где, по его мнению, часто болеют. 
Работодатели сопротивляются как могут, в том 
числе и детективными методами. 

Сотрудница отдела кадров, попросившая 
не называть ее имени и названия организации, 
сообщила: «С начала 2012 года нам поступило 
указание руководства выявлять случаи симу-
лирования. То есть когда человек формально 
находится на больничном, но при этом бегает, 
как здоровый. Приходится исполнять указание 
начальства, в том числе через сеть осведомите-
лей. У нас женский коллектив, сплетни-то ходят. 
550 человек работают, за этот год выявили двоих. 
Насколько мне известно, штрафу подверглись 
не только сами сотрудники, но и начальники 
отделов, где они работают. Все организации 
доход».

Алла Скакунова, сотрудник компании КПМГ, 
аудитор: «В настоящее время (с 2012 года) фир-
мы выплачивают 30% зарплаты сотрудников в 
качестве социальных взносов. Ставка снижена 
по сравнению с действующей в 2011 году (34%), 
но выше предшествующих (26%). В результате 
работодатели стали менее заинтересованы в 
найме дополнительных сотрудников. Проще уве-
личивать нагрузку на уже нанятых работников, 
выплачивать не всю зарплату, изменять базовый 
оклад и т.д. К сожалению, работодатели заин-
тересованы в штрафах в пользу организации и 
в неоплате больничных». 

В кулуарах Госдумы ходят слухи, что дан-
ный законопроект, фактически дающий в руки 
работодателям новый кнут против сотрудни-
ков, будет принят в весеннюю сессию. И может 
вступить в силу с середины следующего года. 
Так что будьте здоровы!

 Олег БАСОВ

На этой неделе правительство 
должно внести в Госдуму по-
правки к федеральному закону 
«Об отходах производства и 
потребления». Законопроект 
предусматривает создание на-
ционального резервного фонда 
для создания индустрии перера-
ботки отходов.

Специальный резервный фонд предпо-
лагается создать при Национальном объеди-
нении саморегулируемых организаций (СРО) 
операторов по обращению с отходами. Как по-
яснил глава Минприроды РФ Сергей Донской, 
его средства предназначаются для финан-
сирования расходов по обеспечению нового 
строительства и реконструкции предприятий 
по обращению с отходами, а также устранению 
ущерба, нанесенного окружающей среде.

Фонд будет формироваться за счет 
обязательных отчислений производителей 
и импортеров продукции. По предложению 
министерства, национальное объединение 
вправе направлять на содержание и обеспе-
чение собственной деятельности не более 5% 
средств специального резервного фонда. 

Законопроект был рассмотрен в первом 
чтении еще в прошлом году, однако из-за мно-
гочисленных споров депутаты продлили его 
обсуждение. По мнению критиков документа, 
он не предложил систему экономического сти-
мулирования раздельного сбора, сортировки 
и переработки отходов. Кроме того, велики 
риски, что средства фонда будут использо-
ваться в коммерческих интересах лиц, руко-
водящих национальным объединением.

Однако, несмотря на изъяны, документ 
является шагом вперед. По сути, власти впер-
вые в новейшей истории России  открыто 
взглянули на  проблему мусора. «54% на-
ших городов в экологическом плане сильно 

или очень сильно загрязнены.  В московском 
регионе тяжелая ситуация с мусором, — от-
метил член комиссии Общественной палаты 
РФ по социальным, трудовым отношениям и 
качеству жизни Богдан Новорок. — Столица 
не складирует на своей территории мусор, а 
вывозит его в Подмосковье. Но Московская 
область сама формирует немало мусора, 
поэтому испытывает двойную антропогенную 
нагрузку. Большинство полигонов Подмо-
сковья переполнено. Но самое плохое — нет 
градации полигонов по классам опасности. 
Соответственно, на каждом полигоне при-
сутствуют и супертоксиканты, и кислоты, 
биологические и медицинские отходы с ин-
фекциями. В экологическом плане свалки 
— очень опасный объект». По мнению Ново-
рока, в сфере экологии у общественности 
должно быть право вето на любые решения 
муниципальных властей. «Сегодня работает 

такой институт, как общественные слушания, 
но они не являются обязательными для му-
ниципальных властей. Население выступает 
против, но власти его не слышат», — говорит 
общественный деятель. 

Особую озабоченность  экспертов вызы-
вает повсеместное наступление пластика. В 
отличие от пищи и бумаги он гниет сотни лет. 
«В Тихом океане существуют два огромных 
мусорных острова. Их площадь составляет 
две территории Франции», —  сообщила Елена 
Шаройкина из экологической организации 
«Изумрудная планета». В Подмосковье ситуа-
ция не лучше: из-за гор пластикового мусора 
порой невозможно пройти к берегам рек. 

Однако о полном запрете пластика и 
стимулировании биопосуды и биоупаковки в 
законопроекте не говорится. Но если не оста-
новить наступление опасного пластика, могут 
сбыться предсказания физика-теоретика, 
лауреата Нобелевской премии Нильса Бора, 
который как-то сказал: «Человечество не по-
гибнет в атомном кошмаре, оно захлебнется 
в собственных отходах».

Кнут для наемных 
работников

Предприятия сэкономят 
на больничных

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

 Расчет оплаты больничного листа 
осуществляется в соответствии с 
законом 255-ФЗ. При заболевании 
или травме сотрудника (сюда же 
относятся операции по искус-

ственному прерыванию беременности) вы-
плата пособия за счет средств ФСС произво-
дится с четвертого  дня. В остальных случаях 
расчет производится в соответствии со 
стажем: 
до 5 лет — 60% среднего заработка,
от 5 до 8 лет —  80% среднего заработка,
8 и более лет — 100% среднего заработка.
В случае если стаж менее 6 месяцев, оплата 
производится в размере, не превышающем за 
полный календарный месяц размера МРОТ, в 
настоящее время — 4611 руб. (установлен с 1 
июня 2011 года, с тех пор не повышался). 
Предельная сумма оплаты больничного ли-
ста в 2012 году составляет 1202 руб. 74 коп. 
в день (при 100% среднего заработка). Если 
же за расчетные периоды сотрудник не имел 
заработка или рассчитанный средний за-
работок (за месяц) ниже МРОТ, то пособие 
рассчитывается исходя из МРОТ  (с учетом 
страхового стажа).
В соответствии с п. 3 закона 255-ФЗ больнич-
ный лист по уходу за ребенком при амбулатор-
ном лечении оплачивается в зависимости от 
страхового стажа за первые 10 календарных 
дней. Последующие дни такого больничного 
оплачиваются в размере 50% от среднего за-
работка. Больничный лист по уходу за ребен-
ком при стационарном лечении оплачивается 
в зависимости от страхового стажа.
Больничный лист при заболеваниях или травмах 
оплачивается застрахованным лицам в размере 
60% среднего заработка в случае заболевания 
или травмы, наступивших в течение 30 кален-
дарных дней после прекращения работы.

Для импортеров готовят зеленый налог
Решать «мусорные» проблемы поручили резервному фонду

НОВОСТИ РЫНКОВ
Россия увеличила выпуск 
мяса и молока

РФ увеличила производство мяса и субпро-
дуктов птицы (в обрабатывающем секторе про-
мышленности) за январь–ноябрь 2012 года по 
сравнению с аналогичным периодом прошлого 
года на 14,3% — до 3,1 млн тонн, говорится в мате-
риалах Росстата. Производство других видов мяса, 
включая субпродукты, за этот же период выросло 
на 8,4%, составив 1,2 млн тонн. Выпуск колбасных 
изделий увеличился на 1,5% — до 1,5 млн тонн, 
мясных полуфабрикатов — на 14%, до 1,3 млн тонн, 
мясных консервов — на 0,4%, до 523 млн условных 
банок. Производство рыбы и рыбных продуктов, 
в том числе консервированных, наоборот, умень-
шилось на 0,6%, составив 3,3 млн тонн.

Производство жидкого обработанного мо-
лока за 11 месяцев текущего года увеличилось на 
7,5% — до 4,8 млн тонн, сливочного масла — сни-
зилось на 1,1%, до 200 тыс. тонн. Росстат также со-
общает, что выпуск пшеничной и пшенично-ржаной 
муки за этот период сократился на 2,9% — до 
8,0 млн тонн. 

Доходы москвичей  
упали на 7%

За январь—август 2012 года реальные (то есть 
скорректированные на индекс потребительских 
цен) доходы населения в среднем по России вы-
росли по сравнению с прошлым годом на 3,9%. 
В Москве — упали на 6,9%. Как отметила Дарья 
Пичугина, аналитик Инвесткафе, падение реаль-
ных располагаемых доходов москвичей в первую 
очередь связано с ростом расходов. В частности, 
за год тарифы ЖКХ поднимались дважды: на 6% 
в июле и на 6% в сентябре. Кроме того, растут и 
процентные расходы по кредитам, которые в Мо-
скве самые большие по объемам, так, например, 
ставки по потребительским кредитам за этот год 
выросли на 3–4 п.п., ипотечные кредиты 2,5–3 п.п. 
Ипотечные кредиты при этом стали в этом году 
гораздо популярнее, их объем вырос на 35–40%, 
при этом в Москве ипотека весьма популярна. «Тот 
факт, что зарплаты и социальные выплаты выросли 
больше, чем темпы инфляции, можно подвергнуть 
сомнению, так как инфляция рассчитывается в 
среднем, при этом на отдельные группы товаров 
рост цен может быть гораздо выше инфляции, 
например цены на лекарства выросли на более 
чем 11%, в то время как инфляция ожидается на 
уровне 6–7%», — отметила аналитик. С ее слов, 
цены на продукты питания и на потребительские 
товары длительного пользования растут разными 
темпами, а в структуре потребления москвичей 
именно товары длительного пользования занима-
ют большую часть. Рост цен на бытовую технику 

составил порядка 9%, телевизоры подорожали 
на 14,4%. Таким образом, рост расходов может 
не успевать за ростом доходов.

Россия перевыполнила 
план по экспорту оружия

План по экспортным поставкам военной про-
дукции перевыполнен, их объем превысил $14 
млрд, сообщил вчера Президент России Влади-
мир Путин. Для сравнения, по итогам 2011 года 
Россия, как сообщалось, продала оружия и во-
енной техники на $13,2 млрд, из которых $10,7 
млрд приходились на контракты единственного 
государственного посредника «Рособоронэк-
спорта». Напомним, план Федеральной службы 
по военно-техническому сотрудничеству на 2012 
год предусматривал объем продаж на сумму $13,5 
млрд. «В текущем году мы выходим на рекордный 
уровень по экспортным поставкам военной про-
дукции. Их объем превысил $14 млрд, то есть 
план на год перевыполнен», — сказал президент 
на заседании комиссии по военно-техническому 
сотрудничеству.

S&P присвоило Москве 
высший рейтинг 
Международное рейтинговое агентство 

Standard&Poor's присвоило Москве первичный 
рейтинг по национальной шкале наивысшего уров-
ня «ruAAA». Столица РФ сейчас имеет долгосроч-
ный рейтинг S&P на уровне «BBB» со стабильным 
прогнозом, который соответствует долгосрочному 
суверенному рейтингу России по обязательствам 
в иностранной валюте.

Воронеж стал городом-
миллионником
Миллионный житель родился вчера в Во-

ронеже. Малыш появился на свет в областном 
перинатальном центре в 12.10. Это мальчик весом 
3 килограмма 350 граммов и ростом 54 сантиме-
тра, он четвертый ребенок жительницы Воронежа 
Светланы Лопыревой. На заседании президиума 
правительства Воронежской области губернатор 
Алексей Гордеев поздравил всех с рождением 
миллионного жителя. По словам губернатора, 
это не только новые перспективы, но и новая 
ответственность.

12,6
подорожала за год вторичная 
недвижимость столицы, подсчитали 
аналитики «Пересвет-Инвест». По их 
данным, в ноябре 2012 года 1 кв. м 
готового жилья в Москве в среднем 
стоил $7825, или 242 589 руб.

цифра 
дня

%

  Сергей КРИВЯНСКИЙ

В Москве прошла конференция 
всероссийского экологического 
движения «Сделаем вместе!», на 
которой обсуждались поправки к 
закону «Об отходах производства 
и потребления». Свою оценку до-
кументу дал Константин Курчен-
ков, член наблюдательного совета 
движения, помощник депутата ГД 
Анатолия Карпова:
При обсуждении поправок возникли раз-

ногласия по поводу того, кто будет распреде-
лять утилизационные сборы. В Минприроде и 

ГД появились лоббисты, предложившие отдать 
их в частные руки. Мы считаем, что  сборы 
должны поступать в госбюджет и затем идти на 
строительство перерабатывающей индустрии. 
Минприроды вынуждено было прислушаться 
к общественным настроениям. В 2013 году мы 
запланировали провести во всех школах экоу-
роки. Сейчас мы готовим  законодательную 
инициативу по ограничению пластиковой про-
дукции. Внедрение биопосуды, биоупаковки 
вместо пластика — эффективная профилакти-
ка по значительному сокращению ТБО. Также 
мы будем выявлять чиновников, которые не 
желают создавать эффективные региональные 
программы по переработке отходов.

Альтернатива пластику 
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Московская биржа 
объединяет индексы 
ММВБ и РТС 
Сегодня основным индикатором россий-

ского фондового рынка станет единый индекс 
Московской биржи, который будет рассчиты-
ваться в рублях и долларах. Название индекса 
утверждено на совете директоров Московской 
биржи. Индекс продолжит историю существую-
щих индексов — индекса ММВБ (рублевые зна-
чения) и индекса РТС (долларовые значения).

Россияне предпочитают 
рублевые вклады
Согласно обзору ЦБ РФ, рублевые и валют-

ные вклады физических лиц в российских банках 
выросли с начала года на 13,2% и составили по 
состоянию на 1 декабря 13,43 трлн руб., в то 
время как за аналогичный период 2011 года дан-
ный показатель увеличился на 12,7%. За ноябрь 
объем вкладов вырос на 1,8%, или на 237,7 млрд 
руб., в то время как за октябрь данный прирост 
составил 1,1%, или 138,9 млрд руб. в абсолютном 
значении. Сохраняется тенденция, при которой 
население предпочитает рублевые вклады. В 
результате на текущий момент вклады в рублях 
в 4,4 раза превышают валютные. Так, если на 
рублевых счетах в российских банках к 1 декабря 
было сосредоточено 10,96 трлн руб., то вклады в 
иностранной валюте в пересчете на российские 
рубли составили всего 2,48 трлн руб.

Средняя максимальная ставка по вкладам 

10 российских банков, привлекающих наиболь-
ший объем депозитов физических лиц в рублях, 
за первую декаду декабря увеличилась на 0,09 
п.п. и составила 9,65% против 9,56% по итогам 
третьей декады ноября. 

Англия хочет отказаться 
от бумажных денег
Великобритания может отказаться от бу-

мажных банкнот, которыми пользовалась по-
следние 300 лет, и перейти на пластиковые в 
течение ближайших трех лет, пишет Daily Mail. 
Деньги из пластика более прочные, водонепро-
ницаемые, и их сложнее подделать, считают 
британские власти. Банк Англии уже объявил 
тендер на создание банкнот из пластика, на 
эти цели планируется потратить 1 млрд фун-
тов стерлингов. Пластиковые банкноты были 
впервые введены в Австралии в 1988 году. С 
тех пор количество преступлений, связанных 
с подделкой денег, резко сократилось. Кроме 
того, пластиковые банкноты служат дольше. Для 
сравнения: пластиковая купюра номиналом 5 
австралийских долларов может прослужить 40 
месяцев, а британская бумажная пятифунто-
вая банкнота — только шесть месяцев. Однако 
их производство обходится намного дороже. 
Кроме того, банкам приходится адаптировать 
банкоматы к новым деньгам.

   — Рост фондового рынка на прошлой 
неделе продолжался. Американский рынок 
после шести недель повышения снизился, но 
наш рынок набрал вес. Помогли высокие цены 
на нефть, а также то, что в последнее время 
инвесторы пересмотрели в лучшую сторону 
свое отношение к развивающимся рынкам, 
которые имеют хороший экономический рост, 
высокие валютные резервы и низкий госу-
дарственный долг. Динамику «лучше рынка» 
демонстрировали акции телекоммуникацион-
ного и потребительского секторов. Котировки 
акций машиностроения, напротив, падали. 
Например, по акциям «АвтоВАЗа» наблюдалось 
коррекционное снижение — неделю назад ко-
тировки сильно выросли, реагируя на новость 
о том, что контроль над предприятием может 
быть передан Renault–Nissan. На протяжении 
двух недель подряд сектор телекоммуникаци-
онных компаний демонстрировал уверенный 
рост. Динамику «лучше рынка» показывают 
акции «Ростелекома», рост которых в основном 

был обусловлен ожиданиями скорой смены 
менеджмента компании. Хорошую динамику 
по итогам недели также продемонстрировали 
акции потребительского сектора. Локомоти-
вами сектора выступили акции «Магнита» и 
«М-Видео». Динамику первого определила 
публикация операционных результатов по 
итогам 11 месяцев 2012 года, в очередной 
раз приятно удививших инвесторов. Обык-
новенные акции «М-Видео» по итогам недели 
прибавили более 7%. Инвесторы положительно 
восприняли новость о том, что компания откры-
вает в течение декабря 8 магазинов. Главные 
события прошедшей недели — заседания 
ФРС США и ОПЕК — остались незамеченны-
ми. Основное внимание инвесторов сейчас 
приковано к «фискальному обрыву» в США: 
одновременное резкое повышение налогов 
и секвестр бюджета с 1 января 2013 года. 
Переговоры по этому вопросу продвигаются 
медленно, а его нерешенность может вызвать 
обвал на американском рынке и рикошетом 
зацепить и наш рынок.

   Как правило, последние две недели перед 
Новым годом рынки довольно спокойны, но на 
этой неделе — из-за нерешенности проблемы 
«фискального обрыва» и закрытия контрактов 
на опционы и фьючерсы в США в пятницу — 
торговля может быть нервной. Мы по-прежнему 
рекомендуем покупать акции металлургиче-
ского сектора («Мечел», ММК), которые име-
ют хороший потенциал роста (25% в течениe 
ближайших шести месяцев). Потребительский 
сектор может поддержать выход операционных 
результатов «Дикси» по итогам 11 месяцев 2012 
года. У рынка остаются неплохие шансы на 
рост до конца года — индексу ММВБ по силам 
достичь отметки 1500 пунктов. Как это бывает 
каждый год, в третьей декаде декабря ситуация 
на денежном рынке улучшится: у инвесторов 
появятся деньги на покупку акций.

№43 (266) вторник,  
18 декабря 2012 года6
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Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
кэпитал менеджмент»: 

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Финансы и инвестиции
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 Подготовил Олег БАСОВ

— Бивалютная корзина практически не 
сдвинулась к рублю за прошедшую неделю, 
оставшись в районе отметки 35 рублей, что 
говорит о минимальном воздействии внутрен-
них факторов на котировки рубля. Зато из-за 
роста курса евро к доллару на международном 
валютном рынке произошло укрепление рубля 
к доллару и падение рубля к евро. Рост евро к 
доллару обеспечило решение ФРС о расшире-
нии третьего раунда количественного смягче-
ния с $40 до 85 млрд в месяц. Теперь печатный 

станок ФРС США заработает в два раза бы-
стрее, что не может не сказаться негативно на 
курсе доллара. Ведь теперь за год Федрезерв 
будет покупать на свой баланс более триллиона 
долларов, фактически монетизируя весь при-
рост своего госдолга за ближайший год. Этот 
негатив для доллара будет сказываться еще 
долго, как минимум до конца года можно ждать 
продолжения его падения. С другой стороны, на 
прошлой неделе министры финансов еврозоны 
одобрили выделение Греции транша помощи в 
34,3 млрд евро, и на длинной греческой эпопее, 
так пугавшей рынки распадом еврозоны, мож-
но поставить точку. Теперь внимание рынков 
будет переключаться на проблемы США, где 
республиканцы никак не могут договориться 
с демократами по вопросу повышения порога 
госдолга. Впрочем, судя по всему, до католи-
ческого Рождества договориться не получится. 
В любом случае разрешение проблемы почти 
наверняка кончится понижениями кредитного 
рейтинга США в начале следующего года, так 
как законодатели не смогут придумать способ 
найти деньги для бюджета без наращивания 
госдолга по-прежнему высоким темпом. Так что 
картина для доллара до конца года выглядит 
целиком негативной. Курс пары доллар–рубль 
имеет все шансы опуститься до 30 уже на этой 
неделе. Курс же евро к рублю по-прежнему бу-
дет скорее склонен к росту, отметку 41 вполне 
можно будет увидеть.

Алексей МИХЕЕВ,  
аналитик по рынку  
Forex ВТБ 24: 

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

1240

1150

1330

26,0
28,0

30,0
32,0
34,0

1420
1510

сентябрь октябрь ноябрь

сентябрь октябрь ноябрь

30,7696

1466

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

НАД ВЫПУСКОМ РАБОТАЛИ:

РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА СЕРГЕЙ АРТЕМОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ОЛЬГА КВАСОВА
ДИЗАЙН-ПРОЕКТ АНДРЕЙ АРАКЧЕЕВ

ДЕНЬГИ    Подготовила Ольга КВАСОВА
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Возможность пополнения и досрочного 
востребования. Деятельность застрахована
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   Марк ШЕРМАН

В этом году акции многих энер-
гокомпаний разочаровали инве-
сторов. Аналитики считают, что 
следующий год может принести для 
отрасли много сюрпризов, многое 
будет зависеть от действий госу-
дарства — главного игрока россий-
ского энергорынка. 

С начала года индекс акций энергетического 
сектора Московской межбанковской валютной 
биржи (ММВБ) снизился на 16% относительно 
роста индекса ММВБ на 4,5%. Из крупнейших 
энергокомпаний, входящих в расчет индекса энер-
гетики ММВБ, только две компании («Э.ОН Россия» 
и «Иркутскэнерго») с начала года показали рост, 
капитализация остальных 12 компаний снизи-
лась. Наибольшее снижение показали «Интер 
РАО» (-26%), ТГК-1 (-35%), ОГК-2 (-54%), подсчитал 
аналитик управления инвестиционных операций 
Ланта-Банка Сергей Стаценко. По его словам, в 
ближайшие полгода позитивных факторов для 
энергетического сектора не предвидится. Во 
втором полугодии 2013 года предельные уров-
ни тарифов на электроэнергию для населения 
вырастут как минимум на 12%. С 1 июля на 15% 
повысятся цены на газ, являющийся основным 
сырьем для энергогенерирующих компаний. Гос-
регулирование рынка электроэнергии, установле-
ние предельных темпов роста цен, промедление 
с приватизацией могут привести к дальнейшему 
отставанию акций энергетического сектора от 
российского рынка акций, уверен аналитик. 

С ним соглашается и руководитель управле-
ния исследования рынков УК БКС Андрей Стоянов: 
«Инвестиционный интерес могут представлять 
только две частные генерирующие компании. 
Во-первых, на оптовом рынке все же пока дей-
ствует свободное ценообразование. А, во-вторых, 
эти компании демонстрируют реальные успехи 
в плане роста операционной эффективности. 
Это, прежде всего, дочки крупных европейских 
энергокомпаний «E.On» и «Enel». Все остальные 
акции пока что не принесли ожидаемой доход-
ности». Стоянов говорит, что приток инвестиций в 
отрасль идет не от частных инвесторов, что было 
главной идеей реформирования электроэнерге-
тики, а за счет государства. Власти в этом году 
действительно приняли немало судьбоносных 
для электроэнергетики решений, последствием 
которых стали сильные движения рынка в акциях 
крупнейших компаний. Основным из них стало 

начало процесса по объединению ФСК, владею-
щей магистральными электросетями, и холдин-
га МРСК, объединяющего межрегиональные и 
региональные распределительные электросе-
тевые компании, в целях развития электросете-
вого комплекса страны, координации работы и 
сдерживания роста тарифов для потребителей 
электроэнергии. 

«Важное событие — отмена ограничений 
на смену поставщика электроэнергии, что по-
зволит потребителям электроэнергии выбирать 
поставщиков с наиболее выгодными условиями 
поставки. Ранее смена сбытовой организации 
или выход на оптовый рынок были существенно 
затруднены: потребитель должен был получить 
согласования в региональных и федеральных 
органах регулирования», — говорит Стаценко. В 
свою очередь Никита Емельянов из УК «Альфа-
Капитал» среди событий прошлого года выделяет 
утверждение RAB для большинства регионов. 
Эксперта в этом году приятно удивил «Э.ОН». В 
первой половине декабря акции компании уве-
ренно росли. «Компания дала оптимистичный 
прогноз по прибыли, при этом ее большая часть 
может быть направлена на выплату дивиден-
дов. Котировки самой эффективной компании 
электроэнергетики сильно просели после неожи-
данного комментария нового главы компании, 
сделанного около месяца назад. Сейчас инве-
сторы снова поверили в очень высокое качество 

компании, рост акций сопровождается большими 
объемами сделок», — говорит Михаил Кузин из 
УК «Райффайзен Капитал». 

В целом многие компании более-менее 
оправдали ожидания. «Исключением стали го-
сударственные «РусГидро», ФСК, холдинг МРСК 
и «Интер РАО». Неприятно удивили даже не сами 
компании, а основной акционер. Здесь уместно 
говорить не о компаниях, а о каких-то действи-
ях: урезание тарифов, возникновение «Роснеф-
тегаза» как «инвестора», огромные и не всегда 
оправданные допэмиссии», — говорит Емельянов. 
Лилия Бруева из Инвесткафе обращает внимание 
на планы «Интер РАО» по зарубежной экспансии: 
«На мой взгляд, ввиду усиления конкуренции на 
глобальных энергетических рынках, наиболее 
перспективным для государственного энергохол-
динга сейчас является оптимизация деятельности 
генерирующих активов и развитие сбытовой дея-
тельности в России. Ведь все возможности для 
этого есть: «Интер РАО» уже подчинило себе две 
крупнейшие энергосбытовые компании страны 
(МосЭС и «Петербургская сбытовая компания»), а 
в результате проведенной консолидации генери-
рующих активов ОГК-1, ОГК-3 и «Башкирэнерго» 
увеличится не только производственная мощ-
ность «Интер РАО», но и ее качество, что благо-
приятно скажется на показателях рентабельно-
сти». По мнению аналитика, приобретение новых 
энергоактивов за рубежом может лишь создать 

дополнительные риски инвестирования в активы 
«Интер РАО», поскольку даже сам менеджмент 
подтверждает сложности прогнозирования раз-
вития ситуации на международных энергорынках. 
На данный момент целевая цена по бумагам энер-
гохолдинга определена Бруевой на уровне 0,0291 
руб. при потенциале роста около 14%.

Емельянов среди инвестиционных идей на 
будущий год выделяет акции МРСК (именно ре-
гиональные, не холдинг) и наиболее эффективные 
генерирующие компании: «Э.ОН», ТГК-1, «Мосэ-
нерго», возможно ОГК-2. В сетевых компаниях 
можно сыграть на том, что они  неоправданно де-
шевы, и рынок пока что не верит в приватизацию. 
В генерации в следующем году можно ожидать 
значительное улучшение финансовых показа-
телей и возможно (в это рынок пока что тоже не 
верит) увеличение дивидендов. «Итоги года для 
энергокомпаний можно назвать неоднозначными. 
Несмотря на повышение тарифов на электроэнер-
гию, повышение себестоимости производства 
электричества на ТЭС не позволило значительно 
повысить рентабельность энергокомпаний. Тем не 
менее перспективы в следующем году для россий-
ских энергетических компаний являются довольно 
позитивными, учитывая дальнейшие ожидания по 
увеличению тарифов», — выражает умеренный 
оптимизм аналитик Aforex Нарек Авакян. 

Бруева из «Инвесткафе» считает, что появ-
ление конкретики в планах КЭС по объединению 
будет позитивно для акций входящих в холдинг 
компаний. Сейчас КЭС-Холдинг готовит затянув-
шуюся консолидацию своих теплогенерирующих 
активов на базе единой операционной компании. 
Холдинг уже не раз привлекал к себе внимание 
участников рынка в связи с новостями о реструк-
туризации. Пока добиться конкретизации соот-
ветствующего плана не удастся, акции «дочек» 
КЭС будут оставаться под давлением, отмечает 
аналитик. По ее словам, слияние позволило бы 
повысить капитализацию всех внесенных активов 
за счет премии за масштаб и большей ликвид-
ности. Однако при проведении этой операции у 
холдинга могли возникнуть трудности с минори-
тарными акционерами, владеющими близкими к 
блокирующему пакетами во всех присоединяемых 
компаниях, говорит эксперт. Объединение должно 
было сформировать вертикально интегрирован-
ную компанию. 

«Консолидация КЭС-Холдинга является про-
должением тенденции к укрупнению, наблюдаю-
щейся в отрасли. Достаточно вспомнить консоли-
дацию генерирующих и сбытовых активов «Интер 
РАО ЕЭС» и объединение ОГК-2 с ОГК-6. В целом 
любая новость, конкретизирующая планы давно 
намеченного объединения, позитивна для акций 
всех входящих в состав холдинга компаний, кото-
рые уже долго торгуются в боковике», — резюми-
рует Бруева. Как мы видим, следующий год может 
принести для отрасли много сюрпризов, и анали-
тики будут внимательно наблюдать за действиями 
главного игрока в отрасли — государства.

   Илья БАРАНИКАС,
 собкор «МК», Нью-Йорк

Автор тревожного термина «фи-
скальный обрыв», председатель 
Федеральной резервной системы 
(ФРС) США Бен Бернанке снова бьет 
тревогу: по его словам, этот самый 
«обрыв» наносит вред американ-
ской экономике уже сейчас — еще 
до того как она туда рухнула с 
«долгового утеса». А когда рухнет, 
будет хуже.

Выступая на пресс-конференции по заверше-
нии последнего в этом году заседания ФРС, глава 
Центробанка отметил, что неопределенность 
в связи с «обрывом» — упадем или не упадем? 
— отрицательно влияет на потребительское до-
верие и уверенность бизнеса в завтрашнем дне. 
Рядовые американцы ограничивают свои траты, 
оставляя деньги «на черный день» (а вдруг он на-
ступит завтра?). Исходя из аналогичных опасений, 
работодатели не вкладывают деньги в развитие 
бизнеса, не нанимают новых сотрудников. Деньги 
есть, но они «жмут копейку», не понимая, чего 
ждать дальше. А вдруг второй виток рецессии? 
Вдруг не будет платежеспособного спроса на то, 
что они производят?

Доктор Бернанке пытается вылечить народ 
от беспокойства с помощью «седативных» за-
явлений — в своем последнем выступлении он 
заверил, что, даже если случится кризис, он будет 

успешно преодолен и не причинит долговремен-
ного ущерба. Но народ продолжает беспокоиться: 
а вдруг не успешно? Вдруг причинит? В ноябре 
оборот розничной торговли (главный показатель 
потребительской активности) вырос, по данным 
минторга США, на 0,3%, хотя экономисты ожидали 
роста на 0,5%. Согласно недавнему исследова-
нию, на которое ссылается агентство деловой 
информации Bloomberg, 23% гендиректоров ком-
паний планируют в ближайшие полгода сократить 
капиталовложения в развитие производства — в 
сентябре этот показатель составлял 19%, но ближе 
к «фискальному обрыву» стал выше...

Президент США Барак Обама и его 
противники-республиканцы, заседающие 
в конгрессе, пока не могут договориться об 
условиях избежания пресловутого «фискаль-
ного обрыва» — падение с «обрыва» должно 

произойти автоматически, если до 1 января не 
будет достигнуто бюджетное соглашение. Ис-
текут действовавшие ранее налоговые льготы, 
вступят в действие сокращения почти по всем 
статьям федерального бюджета. Эти меры, как 
ожидается, ударят по карману большинства 
населения. А на кармане потребителя держит-
ся 70% экономики США. Поэтому, как считает 
большинство видных экономистов, падение 
с «обрыва» чревато новым витком рецессии, 
которая продлится как минимум полгода. И Фе-
деральный резерв, по словам Бена Бернанке, не 
сможет «полностью нейтрализовать воздействие 
«фискального обрыва» на экономику — оно будет 
чересчур велико».

Но Федрезерв обещает сделать все, что от 
него зависит. Учетная ставка ФРС будет сохранена 
на практически нулевом уровне — так будет до тех 
пор, пока безработица превышает 6,5% (а она в 
ноябре составила 7,7%) и пока инфляция остается 
ниже 2,5% в год. В новом году ФРС, как объявил 
Бернанке, будет ежемесячно тратить $85 млрд на 
скупку государственных облигаций — так будет 
продолжаться до тех пор, «пока мы не увидим 
значительного улучшения на рынке труда».

Глава ФРС призывает вашингтонских по-
литиков проявить ответственность и в кратчай-
шие сроки заключить бюджетное соглашение. 
«Противоборствующие стороны» в лице пре-
зидента США Барака Обамы и спикера Палаты 
представителей Джона Бейнера пока не идут на 
компромисс — говорят о «позитивной атмосфере» 
переговоров и... о полном отсутствии результатов 

по вине другой стороны, занимающей «негибкую 
позицию». Президент и его союзники-демократы 
отстаивают бюджетную неприкосновенность со-
циально значимых программ и требуют увеличения 
налогового бремени на богатых, а республиканцы, 
напротив, говорят о необходимости сокращения 
расходов государства на «социалку» и о недо-
пустимости повышения налогов вообще и для 
богатых в частности.

Роберт Рубин, бывший министр финансов 
США в правительстве Билла Клинтона, пишет в 
либеральной The New York Times о «фискальной 
галлюцинации» республиканцев, которые считают 
возможным свести концы с концами без повы-
шения налогов. Карл Роув, бывший замглавы 
администрации Джорджа Буша-младшего, под-
черкивает в консервативной The Wall Street Journal, 
что «проблема страны заключается в непомерных 
расходах» и что истинной целью Обамы является 
«увеличение расходов на правительство, а не со-
кращение дефицита».

А пока в Вашингтоне идет ковбойский поеди-
нок (кто первым моргнет), эксперты корректируют 
в меньшую сторону рост американской и мировой 
экономики в 2013 году. Америке предрекают рост 
ВВП на 1,8% (в 2012 г. — 2,1%), России — на 2,9% 
(в 2012 г. — 3,6%), еврозоне — на 0,3% (в 2012 г. 
— минус 0,2%). Причем эти цифры авторитетная 
финансовая организация The Conference Board 
приводит без учета «фискального обрыва» (кото-
рый политики скорее всего элегантно объедут на 
испытанной лошадке краткосрочных решений). Ну, 
а уж если нырнем в «обрыв» — держись.

Государство задает тон 
Куда пойдет рынок энергетики в 2013 году?

Новый год начнется с обрыва?
Игры американских политиков грозят обернуться рецессией

 Дмитрий ФИЛИМОНОВ

Россиян могут обязать предо-
ставлять информацию о взятых 
займах в бюро кредитных исто-
рий. Об этом на днях сообщил 
заместитель председателя ЦБ 
Михаил Сухов. По его мнению, 
это поможет снизить риски 
кредитования. 

Понять обеспокоенность Банка России 
качеством кредитных портфелей банков мож-
но: за год объем выданных потребительских 
кредитов вырос как на дрожжах — более чем 
на 60%. По словам руководителя главной ин-
спекции кредитных организаций ЦБ Влади-
мира Сафронова, доля розничных кредитов 
в совокупном портфеле российских банков 
превышает 20%, а у некоторых из них достигает 
70% от активов. Значительная часть этих ссуд — 
необеспеченные, то есть с риском невозврата. 
Это подтвердил недавно проведенный Банком 
России стресс-тест кредитных организаций. 

К чему может привести низкое качество 
кредитного портфеля банков в неблагопри-
ятной экономической ситуации, известно по 
опыту прошлых лет. Рисковые ссуды чреваты 
проблемами не только для кредитных органи-
заций, но и для не рассчитавших свои силы за-
емщиков. Не секрет, что обслуживание долгов 
обходится дорого, и если с погашением затя-
нуть, то переплачивать придется много. 

Для того чтобы свести количество про-
срочек и связанных с ними неприятностей 
к минимуму, ЦБ рекомендует банкам тща-
тельнее проверять заемщиков. По этой же 
причине регулятор предлагает обязать рос-
сиян, желающих взять кредит, давать пись-
менное согласие на предоставление данных 
в БКИ. На сегодняшний день это дело исклю-
чительно добровольное, и не все заемщики 
соглашаются. В Банке России считают, что 
введение правила обязательного информи-

рования бюро кредитных историй существен-
но улучшит ситуацию с необеспеченными 
ссудами. 

Многие эксперты с этим согласны и от-
мечают, что в этом случае банкам станет легче 
оценивать платежеспособность граждан, а 
их клиенты не будут набирать непосильные 
кредиты. Однако БКИ — не панацея, говорят 
специалисты. Ведь довольно часто банкам 
приходится сталкиваться с тем, что уровень 
платежеспособности клиента изменился по 
сравнению с тем, каким он был некоторое вре-
мя назад. В этом случае кредитная история 
— не лучший помощник. Поэтому основной 
путь решения проблемы специалисты видят в 
другом: банкам необходимо повышать качество 
риск-менеджмента. 

Это стало очевидно еще в разгар кризиса. 
Некоторые компании за последние годы се-
рьезно продвинулись на этом пути. Взять, на-
пример, Сбербанк, который лидирует в нашей 
стране по объему выданных кредитов — поряд-
ка 1,7 трлн рублей с начала года. «Несмотря на 
то, что поток кредитных заявок в банке огромен 
— от 40 до 60 тыс. обращений в день, мы научи-
лись с ним эффективно работать с помощью 
новой автоматизированной технологии кре-
дитования «кредитная фабрика», — рассказы-
вает зампред правления Александр Торбахов. 
— Она проверяет потенциального заемщика 
на соответствие определенным требованиям, 
а консультанты подключаются в самых слож-
ных случаях. Если раньше приходилось ждать 
решения банка по кредитной заявке до двух 
недель, то сегодня оно принимается меньше 
чем за сутки. И главное — решение правильное. 
Об этом свидетельствует статистика просрочек 
банка, которая в настоящее время состав-
ляет 3,3 % при среднерыночном показателе 
почти в 5%». 

На примере «кредитной фабрики» банк 
доказал, что IT-технологии оказывают помощь 
бизнесу, реально облегчают жизнь компаниям 
и их клиентам, говорят эксперты The Bank of 

New York Mellon и Deutsche Bank, присудившие 
банку премии за достижения в области IT. 

 Международные эксперты уверены, что 
опыт крупнейшего российского банка в плане 
применения автоматизированной системы 
оценки рисков в будущем будет все более вос-
требован в нашей стране. Пока же ЦБ перио-
дически приходится умерять пыл некоторых 
излишне увлеченных потребительским кре-
дитованием банков. Так, недавно регулятор 
сообщил, что не исключает повышения резерв-
ных требований для банков по кредитам без 
обеспечения и по просроченным кредитам — в 
два раза. Если это произойдет, то, как считают 
финансовые аналитики, многие компании вы-
нуждены будут остановить кредитную гонку. И 
начнут изыскивать другие источники доходов 
помимо процентов по выданным кредитам. 

Последняя отчетность российских банков 
показала, что на сегодняшний день именно 
потребкредитование приносит им основную 
прибыль. Вообще, за десять месяцев этого 
года они заработали более 836 млрд рублей 
— почти столько же, сколько за весь прошлый 
год. При этом совокупный объем задолжен-
ности физических лиц вырос на 33%. Это при-
вело к снижению норматива достаточности 
капитала банков более чем на 2%, что и вы-
звало обеспокоенность ЦБ. И только неко-
торые компании смогли увеличить прибыль 
не только за счет кредитов. Отчетность того 
же Сбербанка, например, демонстрирует и 
сокращение расходов, что свидетельствует 
о сбалансированной финансовой политике и 
устойчивости компании, в этом году он провел 
одно из крупнейших в мире SPO (дополнитель-
ное размещение акций), в ходе которого при-
влек $5,2 млрд. Спрос значительно превышал 
предложение: заявки поступили от более чем 
300 тыс. инвесторов. Думаю, это не случайно, 
поскольку, например, журнал The Economist 
подсчитал недавно, что акции данного банка 
— вторые в мире по доходности после акций 
компании Apple. Как сообщает издание, сто 

долларов США, вложенные в ценные бумаги 
российского банка десять лет назад, сегодня 
принесли бы доход в $3722. По словам предста-
вителей, для компании важно доверие вклад-
чиков и инвесторов. «Если в нас верят, значит, 
верят и в Россию», — говорит глава компании 
Герман Греф. 

Доверие и на самом деле — то, что се-
годня наиболее ценно для всех российских 
компаний финансового сектора. Ведь оно, 
как показывают социологические опросы, 
приходит медленно. По данным последнего 
опроса «Левада Центра», за последний год 
число граждан, полностью доверяющих бан-
кам, выросло на 5%. Постепенно привыкают 
россияне и к БКИ. Генеральный директор круп-
нейшего в стране Национального бюро кредит-
ных историй Александр Викулин рассказал, 
что частные лица стали все чаще прибегать к 
услугам бюро, поскольку многие из тех, у кого 
уже есть персональная история, убедились 
в том, что для них двери банков всегда от-
крыты. Правда, для этого необходимо, чтобы 
история была хорошей — без просрочек. Что 
именно записано в вашем досье, легко про-
верить. По закону «О кредитных историях» 
любой россиянин имеет право один раз в год 
ознакомиться со своим «делом» совершенно 
бесплатно. Вторичное обращение будет плат-
ным. Как показывает опыт, бывают случаи, 
когда заемщик не согласен с информацией, 
которая содержится в его кредитной истории. 
Например, он погасил кредит, а в истории это 
не отразилось. Тогда надо написать заявле-
ние в бюро с требованием перепроверить эти 
сведения, что оно обязано сделать в течение 
месяца. На практике БКИ проверяют информа-
цию гораздо быстрее и, если есть основания, 
вносят в историю необходимые изменения. 
Затянувшихся конфликтов с БКИ практиче-
ски не бывает, говорят эксперты. А значит, 
даже если нас обяжут предоставлять данные в 
бюро кредитных историй, вряд ли этого стоит 
опасаться. 

«Кредитные истории» могут 
стать обязательными Кредит без БКИ 

не обойдется
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В минувшую субботу, 15 декабря, в «Доме 
книги на Новом Арбате» было не протолкнуться 
из-за обилия посетителей, которые пришли на 
мероприятие, посвященное творчеству Корнея 
Чуковского. Сразу обращало на себя внимание, 
что среди гостей книжного праздника было мно-
го юных москвичей — тех, кто ходит в детские 
сады или только-только переступил порог школы. 

Специально на встречу с ними приехал Сергей 
Агапов, сотрудник Дома-музея К.И.Чуковского, 
расположенного в подмосковном Переделкине. 
Вместе с ведущей мероприятия он презенто-
вал гостям «Дома книги на Новом Арбате» книгу 
Корнея Чуковского «Серебряный герб». Повесть 
написана писателем в 1938 году и повествует о 
подростковом периоде его жизни. Серебряный 

герб, вынесенный в заглавие книги, — это от-
личительный знак учеников мужской гимназии 
дореволюционной эпохи, который они с гордостью 
носили на своих форменных фуражках. Главного 
героя несправедливо исключают из учебного за-
ведения и лишают заветного знака отличия. Для 
мальчика начинается совсем другая жизнь — он 
бродяжничает, ищет работу, заводит новых друзей 

и врагов, и все это — на фоне бурной жизни Одессы 
конца XIX века.

Ведущие рассказали юным гостям, что в это 
трудное для писателя время Корней Чуковский ста-
рался никогда не сидеть без дела. Больше того — 
он старался использовать с толком каждую минуту. 
К примеру, однажды юному Чуковскому пришлось 
зарабатывать себе на жизнь покраской крыш. В то 
время он самостоятельно учил английский и, чтобы 
совместить два своих занятия, придумал такой 
необычный ход: он писал мелом на крыше новые 
слова на английском, а потом учил их, постепенно 
закрашивая поверхность. И Чуковский добился 
своего — он освоил язык в совершенстве и, уже 
став известным писателем, перевел на русский 
язык «Робинзона Крузо», рассказы Киплинга и 
множество других произведений. Ведущие объ-
яснили маленьким гостям Дома книги, что даже 
бездельничать нужно с пользой — рисовать, чи-
тать или заниматься спортом, и тогда они смогут 
многого добиться в жизни. Кроме того, ребятам 
рассказали, что очень важно развивать свою фан-
тазию, как считал и Корней Чуковский, а лучшие 
помощники в этом — конечно же, книги. После 
проведения викторины на знание произведений 
писателя все юные гости праздника получили в 
подарок книги, подписанные Сергеем Агаповым: 
они дают вечное право на бесплатное посещение 
Дома-музея Чуковского.

Александр КАЛУГИН.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пустошь. 4. Эксперт. 10. Триллер. 11. Афоризм. 13. Сбыт. 14. Ложе. 
15. Хромосома. 16. Книжка. 18. Нагота. 20. Перевес. 22. Вассал. 23. Ячейка. 24. Штатив. 26. 
Настой. 29. Рабочий. 33. Оладья. 35. Арбитр. 36. Бизнесмен. 37. Клип. 39. Сидр. 40. Щекотка. 
41. Общение. 42. Смутьян. 43. Махорка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Просека. 2. Торт. 3. Шелуха. 5. Карман. 6. Пазл. 7. Телепат. 8. Гример. 9. 
Массив. 10. Тычинка. 12. Молоток. 17. Краситель. 19. Аксессуар. 20. Пуловер. 21. Связной. 
25. Товарищ. 27. Отличие. 28. Конкурс. 30. Бандаж. 31. Чеснок. 32. Природа. 34. Яблоня. 35. 
Анкета. 38. Пест. 39. Сито.

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно.
(495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно. 
(495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма. 
(495) 735-40-20

❑ купирование запоев.
(495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

225-00-60(495)
АЛКОГОЛИЗМА

Вывод из ЗАПОЯ
Радикальное лечение

Необходима консультация специалиста.

221-11-03

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ   

МЕДИЦИНСКИЙ
НАРКОЦЕНТР

24 часа

продаю
❑ Виагра 8(499)137-49-63

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы,  К52, СП, 
реле, ПП3.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ ДЕНЬГИ. 
т. (495) 644-66-18, 
8-985-644-77-29

❑ НАЛИЧНЫЕ.
Выгодные условия. 
т. 8(495)589-62-72

❑ деньги в долг. 
т. 8-926-304-80-88

❑ деньги до 3.000.000 р.
в день обращения. 
т. (495) 364-81-35

 деньги за полчаса. 
т. 8-903-123-83-26

❑ деньги. Гарантированно. 
т. 8-926-650-13-66

❑ деньги. 
т. (495) 231-86-84, 
8-985-331-77-75

❑ деньги. т. 8-963-970-78-99

сниму
❑ врач снимет квартиру. 

т. 8(495)739-55-52
❑ русская семья

снимет квартиру. 
т. 8(499)347-62-38

❑ вывоз цветного металла. 
8-967-120-31-69

❑ кабель, цветной металл. 
Вывоз.  
т. 971-18-37

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ циклёвка. 

т. (495) 210-11-81

БЕЗ ЗАМЕНЫ
8-965-391-50-60

ДУЕТ из ОКОН?

ОТРЕМОНТИРУЕМ

предлагаю
❑ автоперевозки + грузчики. 

т. 8(495) 589-80-42
❑ переезды 

т. 517-44-72

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. (495) 623-22-76

❑ дед мороз и снегурочка. 
т. 8-925-127-84-12

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

куплю
❑ НОУТБУК.

Можно неисправный. 
т. 8-915-280-16-73

❑ ЧАСЫ механические. 
Любое состояние.
т. 8(495)723-19-05

 куплю инвалидную 
коляску. 
т. 8-903-203-84-59

❑ принимаем книги
от населения.
Выезд на дом. 
т. 8(495)724-72-35, 
8(499)166-61-93

❑ синтезатор, скрипку. 
Микрофоны.
Радиолампы, 
проигрователь пластинок 
импортные. 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ ремонт холодильников. 

т. (495) 510-76-81

предлагаю
❑ УСЫПЛЕНИЕ. Кремация. 

Круглосуточно. 
8(499)347-03-97

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автовыкуп срочно! 

т. 8-916-821-85-37
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)508-22-83
❑ автовыкуп. 

т. 8(495)500-77-43
❑ автовыкуп любых. 

т. 8-905-567-03-61

куплю
❑ антиквариат: монеты, 

знаки, награды, военную 
атрибутику и другое. 
т. (495) 227-48-83,
(495) 768-09-04

❑ антикварная галерея 
"Старый Век" 
м."Китай-Город", 
Лубянский пр., д.27/1 
любой антиквариат. 
Оплата сразу. 
т. 8(495)781-67-48, 
8-916-588-32-11,
antik74@list.ru

предлагаю
❑ адвокат по гражданским

и уголовным делам. 
т. 8-909-904-03-22

❑ адвокат. 
т. 8(495)226-86-87

❑ адвокат. 
т. 8(495)995-27-90

❑ адвокат. 
т. 8-917-598-70-50

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста. 

✓ При искусственном 
прерывании беременности 
возможно наступление 
бесплодия и иных вредных 
последствий для здоровья 
женщины. Необходима 
консультация специалиста.

предлагаю

Необходима консультация специалиста.

ВЫВОД
ИЗ ЗАПОЯ, 
ЛЕЧЕНИЕ
АЛКОГОЛИЗМА. 
КРУГЛОСУТОЧНО.

“НАРКОМЕ
Д”

924-55-04, 509-68-09

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты. 

т. 8-915-050-80-23

приглашаю
❑ в охрану. 

т. 8(499)517-90-35
❑ водителей на своем 

легковом автомобиле
по рабочим дням. 
Зарплата от 160 р. в час. 
т. 8-985-725-88-79

❑ девушек на работу. 
т. 8-903-017-89-73

❑ массажистки. 
т. 8-905-719-9333

❑ массажистки. 
т. 8-985-142-81-42

❑ специалистов
в пожарную охрану. 
т. 8(499)255-42-66

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495) 386-3842 , 641-8440

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ досуг.

Студентки! 
т. 8-963-6-55-33-11

❑ vip-выезд 
круглосуточно. 
т. 8-929-5-111-249

❑ vip-досуг.
Выезд. 
т. 8-965-366-11-69

❑ досуг
ВСЕ РАЙОНЫ. 
т. 8-967-047-89-99

❑ досуг
8-965-413-54-55
Люда 50/166/48/2

❑ досуг! 
т. 8-965-120-68-20 
ВЕРОНИКА!

❑ досуг. 
м. "ДОМОДЕДОВСКАЯ". 
т. 8-915-242-54-33

❑ досуг.
МОСКВИЧКИ
И НЕГРИТЯНКИ. 
т. 8-965-448-11-00

❑ массаж 
м. "Киевская". 
т. 8-903-569-89-33

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-903-782-51-75

❑ массаж 
м. "Спортивная". 
т. 8-985-198-95-82

❑ массаж 
т. 8-968-471-72-99

❑ массаж. 
м. "ТАГАНСКАЯ" 
8-909-638-38-61

❑ массаж. 
м. "БРАТИСЛАВСКАЯ". 
т. 782-58-98

❑ массаж. 
м. "МАРЬИНО". 
т. 8-985-240-61-63

❑ массаж. 
м. "Бауманская". 
т. 8-985-417-86-62

❑ массаж. 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-695-54-54, 
м."Выхино" 
т. 8-963-694-47-47

❑ массаж. 
м. "Тверская". 
т. 8-916-109-59-15

❑ массаж. м."ВДНХ". 
т. 8(495)743-13-45

❑ отдых. 
м. "Пролетарская" 
8-903-553-11-77
Пышная Светлана

❑ тантра. 
т. 8(495)646-86-91

❑ яшма - массаж. 
т. (495) 518-00-61

❑ досуг.
МУЛАТКИ 
т. (495) 649-47-02

❑ досуг. НЕГРИТЯНКИ. 
8-926-513-36-71

❑ досуг.
ТАТАРОЧКА 
8-916-607-01-06

 досуг. + мулатки. 
м. "Таганская".
(495) 500-92-33, 
м. "Маяковская"
(495) 790-40-30.

❑ досуг. 
м. "Рижская". 
т. 8-916-101-67-77

 досуг.
Москвички + студентки. 
Центр. 
т. 8-(499)408-02-47

❑ досуг. Незабудки. 
т. 8-909-645-02-20

❑ люкс - досуг
на Маяковской! 
Москвички. 
т. (495) 792-01-23

❑ люкс - массаж. 
м."Белорусская" 
т. 8-968-808-79-75; 
м."Спортивная" 
т. 8-916-886-63-32

❑ МАССАЖ 
м."Савеловская", 
м. "Белорусская". 
т. (495) 518-38-86

❑ массаж 
м. "ЮЖНАЯ" 
8-916-853-93-68

❑ массаж 
м. "ЯСЕНЕВО". 
8-985-364-34-59

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ КИНО

ГОРОДСКОЕ СОБЫТИЕ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пора, в которую впадает 
потерявший рассудок старик. 4. Громкий выкрик 
из толпы. 10. Судно, оборудованное большими 
сачками для ловли рыбы. 11. Стреломет из 
семейства луковых. 13. Жених, которого мышь 
сватала Дюймовочке. 14. Наклон судна набок. 
15. Вечнозеленый самшит в «живой изгороди». 
16. Деревянный мини-осколок, угодивший под 
кожу. 18. Бессмысленный набор слов из уст 
ученика. 20. «Силикон» для бедных девушек 
с нулевым размером бюста. 22. Публичный 
отчет с трибуны. 23. Булькающая взятка для 
Купитамана из сериала «Интерны». 24. Цветок 
для маминых духов. 26. Выросший белек. 29. 
Болтун, склонный к преувеличению собствен-
ных заслуг. 33. Долгожитель, справляющий 
столетие. 35. Пуховая подстилка на бабушкиной 
койке. 36. Заговорщик, дорвавшийся до власти. 
37. Польза от советов. 39. Асана в йоге. 40. Ма-
шинная смазка, применяемая вместо садового 
вара при обрезке деревьев. 41. Остаток сверх 
нужного. 42. «Ужин» спозаранку. 43. Изгородь 
вокруг деревни.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Булькающий «гейзер» в 
квартире. 2. «Черный принц» среди ассорти-
мента тюльпанов. 3. Дочка невестки для свекра 
со свекровью. 5. Выправка офицера. 6. Певец 
Сакис Рувас по национальности. 7. Бесхребет-
ник, способный только нюни распускать. 8. Жир 
для жарки картофеля или пончиков. 9. Первое 
армейское звание Суворова. 10. Яхта-катамаран 
международного класса с ураганным названи-
ем. 12. Глубокая канава для газовых труб. 17. 
Официальный письменный акт о заложенном 
имуществе, обеспечивающий права кредиторов. 
19. Запасник, где музейные экспонаты ждут 
своего часа. 20. Царь в восточных сказках. 21. 
Ядовитое вещество, содержащееся в табаке. 
25. Персик в миниатюре. 27. Продукт, утоляю-
щий жажду. 28. Подарок, приятно удививший 
любимую девушку. 30. Месяц встречи Овна с 
Тельцом. 31. Сценический «великомученик». 
32. Ростовчанка с пулеметом. 34. Однообразие 
серых будней. 35. «Рудник» Клондайка. 38. «По-
лигон» для испытания не ракет, а ракеток. 39. 
Курьезная фраза оратора.

КНИГА — ПО-ПРЕЖНЕМУ 
ЛУЧШИЙ ПОДАРОК

В преддверии Нового года столичные власти на пло-
щадках книжных магазинов сети «Московский дом 
книги» решили напомнить подрастающему поколе-
нию о том, что книга — по-прежнему лучший пода-
рок. В течение декабря юные москвичи смогли по-
бывать на более чем 30 мероприятиях в магазинах 
сети «МДК», где будут организованы встречи с писа-
телями и деятелями культуры, конкурсы, викторины 
и многое другое. На одном из таких «книжных празд-
ников» побывал корреспондент «МК», чтобы своими 
глазами увидеть, как проходит знакомство самых 
маленьких жителей столицы с волшебным миром 
детской литературы.

ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ

18 декабря, вторник
В 11.00 состоится пресс-

конференция руководителя ГУП 
«Московский метрополитен»  
Ивана Сергеевича БЕСЕДИНА на 
тему: «Итоги работы метрополитена  
в 2012 году». 

Как изменился 
облик метропо-
литена? Какие 
новые станции 
п о я в и л и с ь в 
2012 году? Ка-
кая работа была 
проделана по 
техническому 
переоснащению 
столичной под-
земки? Каковы 
перспективы 
развития метро-
политена в пред-

стоящем году? Запланировано ли 
открытие новых станций метрополи-
тена на территории Новой Москвы и 
Московской области в 2013 году? Ког-
да откроются первые транспортно-
пересадочные узлы? 

19 декабря, среда
В 11.00 состоится пресс-

конференция руководителя 
Департамента природопользо-
вания и охраны окружающей сре-
ды г. Москвы Антона Олеговича  
КУЛЬБАЧЕВСКОГО на тему: «Зим-
ний отдых на особо охраняемых 
природных территориях Москвы». 
Какие мероприятия планируются на 
новогодние праздники в парках Москвы? Появятся ли 
новые развлечения на особо охраняемых природных 
территориях? Операция «Ель» в 2012 году: кто и как 
контролирует незаконную вырубку елок?

В 13.00 состоится пресс-
конференция префекта Централь-
ного административного округа 
города Москвы Сергея Львовича 
БАЙДАКОВА.  Сергей Львович рас-
скажет о подготовке центра столицы 
к Новому году, о программе зимних 
рождественских каникул, о  том, 
какие сюрпризы ждут москвичей 
и гостей столицы на праздничных 

гуляньях в новогоднюю ночь и как будет обеспечена 
безопасность.  Также префект ЦАО ответит на вопросы, 
касающиеся планов по развитию округа на 2013 год.

Аккредитация для СМИ по телефону 8 (495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.
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В Малом театре — премьера, исключительная 
по нескольким позициям. Во-первых, едва 
ли не впервые в Доме Островского ставит 
иностранец. Во-вторых, впервые в России 
героическая комедия в пяти действиях идет 
не в каноническом переводе (Щепкиной-
Куперник или Соловьева), а в современном. 
И, наконец, главное — в роли длинноносого 
поэта-дуэлянта выступил не герой, а харак-
терный толстяк — милый и смешной, как Вин-
ни Пух. С подробностями из Малого театра 
— обозреватель «МК».

На постановку Малому удалось заполучить са-
мого Жоржа Лаводана — известного актера, режис-
сера, руководителя Национального театрального 
центра во Франции. Европейская знаменитость 
вышла на сцену с артистами 5 ноября, а уже в сере-
дине декабря сыграли большую, многонаселенную 
премьеру — на сцене более 20 человек. На роль 
главного героя, которого, как правило, в России (а 
прежде в СССР) играли премьеры, героические 
герои, мужчинские мужчины, Лаводан избрал пол-
ную противоположность традиционному Сирано. 
Выпускник прошлого года Алексей Коновалов 
(невысокий, полноватый, рыжеватый, со слегка 
обозначившейся лысинкой), кажется, сам пере-
пугался такого решения француза. Француз был 
решителен — он видит такого Сирано и таковым 
ему быть. Экстрим наступил не только для артиста, 
но и для труппы и театра в целом, не привыкшего к 
столь бескомпромиссному режиссерскому натиску 
и стремительному рабочему процессу. Коновалову 
оставалось одно — пан или пропал.

И вот первая сцена — театр в театре: Сирано 
против штампов и пошлости в искусстве. На деле 
это выглядит ошеломляюще: сцена в шикарном 
свете (сам Лаводан ставил), где много народу, где 
черный задник как будто весь исписан наискось 
мелом, похожий на огромную школьную доску. 
Дальше будет еще таких несколько с разными 
прописями, содержание которых, впрочем, не 
разобрать — его просто нет. Содержание в не-
изъяснимой простоте (сценография и костюмы 
Жан-Пьера Верже). С первой же сцены костюмы 
заявлены как исторические, и, глядя на тяжелые 
мушкетерские ботфорты, я думаю: как же арти-
сты в них передвигаются? Довольно проворно, 
несмотря на все неудобства. Камзолы, широкие 
штаны, заправленные в ботфорты, кринолины у 

дам только доказывают серьезность намерений 
г-на Лаводана: никаких версий и стеба. 

На фоне высоких и, если присмотреться, кра-
сивых наглецов-гасконцев главный герой смо-
трится в лучшем случае поваром или кондитером 
Рагно, случайно оказавшимся в столь доблестной 
компании. «Он милый и смешной» — так говорит о 
нем Роксана (хорошая работа актрисы А.Ивановой). 
Кто ж такой? Винни-Пух? Располневший Буратино? 
Нет, представьте себе, поэт — а не прозаик — Си-
рано. И чем дальше развивается действие, тем 
больше артист Коновалов убеждает меня, да и 
зрителя, что не зря согласился на авантюру режис-
сера Лаводана. Не зря сыграл в «пан или пропал». 
Парень не пропал, особенно в первом акте. В его 
Сирано смешались и желчь, и смех, и горечь, и от-
чаяние. Отчаяние урода, заложника собственных 
комплексов, наделенного даром слова и сердцем, 
способным на жертвенную любовь… Еще читалась 
в нем актуальность — нерабская натура при пого-
ловном и повсеместном раболепии и трусости. 

Он хорошо читает стих. Но комплимент здесь в 
первую очередь переводчику Елене Баевской: стих 
в ее переводе прост, но завораживает мелодикой, 
игрой и остротой одновременно. Зал, более при-
вычный к прозе, смирился с ненормативностью ее 
лексики, притих и слушает вирши французского 
неоромантика позапрошлого века. Надо отдать 
должное режиссеру — он выстроил из них дина-
мичные мизансцены с большим юмором. И этот 
юмор только украшает условность автора. Та же 
сцена под балконом, когда два мужских голоса в 
одном обращены к красотке на балконе, почему-то 
не способной отличить голос возлюбленного от 
самозванца, — из разряда комических. 

Второй акт и короче, и кажется слабее. И даже 
не в невыигрышной батальной сцене при Арасе 
(ее условность как раз эффектно графична), а в 
финальной, трагической. То ли опыта не хватило 
артисту Коновалову, то ли сил не осталось... Ре-
жиссер оставил ему длинный, с биографическими 
подробностями (впрочем, важными по смыслу) 
монолог на авансцене один на один с залом. И уход 
из жизни более чем странной и более чем трагиче-
ской личности поэта Сирано, так и не познавшего 
женской любви и ласки, потерял адское напряжение 
пружины действия. «Пружина» не разорвалась, не 
опрокинула зал, а смотрелась скорее условно. 

Марина РАЙКИНА.

Завершился XVIII Международный фести-
валь фильмов о правах человека «Сталкер». 
Картина Павла Руминова «Я буду рядом» о 
том, как угасающая от рака молодая жен-
щина ищет новых родителей малолетнему 
сыну, признана лучшим игровым фильмом. 
Главный приз «Сталкер» за документальный 
фильм получила лента «Город М» Игоря Мо-
розова о нечеловеческой жизни нескольких 
поколений жителей Магнитогорска. Прези-
дент фестиваля Марлен Хуциев признался, 
что, глядя один из фильмов про маленькую 
девочку, которую воспитывают приемные 
родители, рукавом вытирал слезы. 

В рамках фестиваля прошел «круглый стол» 
о материнстве и детстве в условиях несвободы. 
Съехались на него сотрудницы Домов ребенка, 
где живут малыши до трех лет, чьи матери от-
бывают наказание в местах лишения свободы. 
В одном из фильмов «Сталкера» «Анатомия 
любви» Натальи Кадыровой, снятой в колониях 
в Мордовии и на Урале, как раз и показаны мо-
лодые женщины, отбывающие серьезные сроки 
за убийства и кражи, которым часто и дела нет 
до своих детей, рожденных в неволе. Выбор 
— курить или жить рядом со своим ребенком, 
решается порой в пользу курения. Да и с детьми 
возиться им не хочется. Самих недолюбили, вот 
и детям нечего дать. А потом маленькие узники 
пополняют детские дома, из которых их никто 
не забирает. Мы разговариваем с членом жюри 
документального конкурса, кинорежиссером 
Вадимом Абдрашитовым, автором таких филь-
мов, как «Парад планет», «Армавир», «Слуга», 
«Время танцора», «Магнитные бури».

— Вадим Юсупович, почему вы, режис-
сер игрового кино, предпочитаете судить на 
фестивале документальные фильмы?  

— Документальный кинематограф намного 
опережает игровой. Он ближе к реалиям жиз-
ни. В нем есть смелость авторской позиции. 
С огромным интересом смотрю каждый год 
около сорока неигровых фильмов: 10—15 из 
них — замечательного качества, а 2—3 — вы-
дающиеся произведения. В этом году моло-
дые режиссеры из мастерской Сергея Ми-
рошниченко сделали несколько картин под 
общим названием «Пограничный эффект» и 
зафиксировали поразительные явления на со-
предельных территориях Украины и России, 
Грузии и Абхазии, России и Эстонии. Получился 
документ человеческой судьбы, перерезанной 
государственными границами. В картинах из 
цикла «Спасительное милосердие» Усмана 
Сапарова взрослые помогают детям выжи-
вать в семейных детских домах, это явление на 
уровне инстинкта самосохранения человека как 
вида. Было несколько картин о политическом 
противостоянии власти. Одну из них — «Зима, 
уходи!» учеников Марины Разбежкиной — мы 
наградил призом имени Георгия Жженова. Для 
того чтобы делать такое кино, нужна зрелая 
гражданская позиция, иначе получается то, о 
чем я когда-то снимал «Магнитные бури». 

— Что вы думаете по поводу проис-
ходящего в киноотрасли в целом? 

— Мы переживаем весьма ответственный 
момент: скоро будут приняты очередные судь-
боносные решения. У нас деньги, вложенные в 
кинопроизводство, не могут быть возвращены, 
потому что не существует кинопроката. В то 
время, как в любой более или менее грамотной 
стране все это представляет единую цепь, и 
кинематограф приносит серьезные доходы. Так 
когда-то было и в СССР. Работа над картиной не 

заканчивается премьерой фильма, она пред-
полагает и работу прокатчиков в доведении 
фильма до зрителя. Пока этого не будет, никакие 
попытки улучшить положение дел не приведут к 
результату. Задаюсь вопросом: люди, которые 
вершат наши судьбы, это вообще понимают? А 
если понимают и не делают, то это как минимум 
негосударственный подход к проблеме. Наш 
кинематограф теряет своего зрителя. Подозре-
ваю, что целое поколение, если не два, просто 
не знает российского кино, не приучены его 
смотреть. В то время как в других странах пони-
мают, что нужно поддерживать интерес зрителя. 
В конце концов, это вопрос и экономический, 
поскольку именно зритель поддерживает кино 
в кассе. Зрителя, разумеется, надо готовить 
и воспитывать. В той же Франции существует 
школьный предмет, обучающий культуре ау-
диовизуального восприятия, налажена целая 
система воспитания зрителя. 

— У вас же наверняка есть замысел, 
ждущий своего воплощения. С кем вы ве-
дете переговоры?

— Все мои переговоры были приватного 
порядка. Я нигде не слышал отказа, одни обе-
щания. Надеялся найти около 15 миллионов 
долларов на большой и интересный замысел. 
Познакомился, переговорил, переужинал с 
массой богатых влиятельных людей, слышал 
всякие обещания, но когда доходило до дела, 
все рассыпалось. Угробил на это лет пять, пока 
понял, что, по всей видимости, обстановка силь-
но изменилась и спонсорам приходится давать 
деньги в подарок, не думая о возвращении: 
проката-то нет. Кто сейчас на это пойдет?  

— По себе чувствуете, что отношение к 
профессии режиссера изменилось?

— Все адекватно нынешнему отношению 
к кино как таковому. Например, если раньше 
милиция всегда охотно содействовала съемоч-
ному процессу, помогала от души, то сейчас, 
кроме снисходительного отношения и раз-
говора только о деньгах, ничего нет. Никакого 
уважения к кино не осталось, и те же стражи 
порядка не видят этого кино.  

— А какие перемены произошли со 
зрителем? 

— Зритель стал равнодушным. Он чувству-
ет, что брошен. Общее состояние у зрителей 
сиротское. Люди не чувствуют, что о них думают. 
Зритель ищет себя на экране, но не находит. 
Все, кто принимает решения о судьбе нашего 
многострадального кинематографа, должен это 
понимать и сознавать свою ответственность. 
Если сегодня еще можно так говорить.

Светлана ХОХРЯКОВА.

Вадим Абдрашитов: 
«Никакого уважения  
к кино не осталось»

Экстремальная постановка знаменитой  
пьесы Ростана в Малом театре
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Команда ученых из Японии и США 
нашла альтернативу биопсии

Профессор геологии показал Землю 
через 100 млн лет. ВИДЕО

Преподаватель на лекции:
— А кто не слушает доцента, будет слушать 
сержанта!

Мы научились летать в небе, как птицы. 
Мы научились плавать в океане, как рыбы. 
Теперь осталось научиться жить на земле, 
как люди.

Этот неловкий момент, когда в супермар-
кете проходишь мимо касс без покупок, а 

в голове: «Веди себя естественно, ты ничего 
не украл».

Всем, кто боится конца света. Помните! 22 
декабря — День энергетика. Они обратно всё 
подключат!

Лучший способ поднять человека с утра — это 
горячий кофе в постель. Вылил — и беги.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 18.12.2012):
1 USD — 30,7696; 1 EURO — 40,4713.
По курсу ММВБ (на 17.12.2012):
1 USD: спрос — 30,592;
предложение — 30,916.
1 EURO: спрос — 40,259;
предложение — 40,645.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Илья Авербух (1973), фигурист
Алексей Венедиктов (1955), главный редактор 
радиостанции «Эхо Москвы»
Сергей Есин (1935), писатель («Имитатор», 
«Временитель»), экс-ректор Литературного 
института им. А.М.Горького
Брэд Питт (1963), кинозвезда
Игорь Скляр (1957), певец, актер («Мы из джа-
за», «Имитатор», «На игре»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня в Москве и Подмосковье атмосферное дав-
ление будет высоким, переменная облачность, 
местами слабый снег, на дорогах гололедица, 

наледь на тротуарах и обочинах дорог, условия 
для сосулек. Температура ночью в Москве 
-17...-19°, по области -16...-21°, местами до -26°; 
днем в Москве -13...-15°, по области -12...-17°. 
Ветер юго-восточный, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 9.56, заход Солнца — 16.56, 
долгота дня — 7.00.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, геомагнитная обста-
новка будет меняться от спокойной до 
слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

Международный день мигранта.
День подразделений собственной безопас-
ности органов внутренних дел РФ.
День работников органов ЗАГС.
1940 г. — Гитлер утвердил директиву №21 — план 
войны против СССР (план «Барбаросса»).
1980 г. — умер экс-глава Советского прави-
тельства Алексей Косыгин.
1998 г. — впервые за 130 лет палата предста-
вителей Конгресса США начала слушания по 
импичменту президента Билла Клинтона.
1999 г. — из-за пожара в общежитии МГУ по-
гибли 12 человек.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
будни с 10.00 до 17.00
ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны сквера

АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОДПИСНЫЕ ПУНКТЫ
18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
м. «ВДНХ», северный выход
19 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Выхино–Жулебино, ул. Жулебинский б-р, д. 16
р-н Тропарево–Никулино, ул. 26 Бакинских комиссаров, вл. 7, корп. 6
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Рижская», пр-т Мира, д. 92, к. 1
20 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Северный, пос. Северный, ул. 9-я Северная линия, д. 19,  
у ТЦ «Айсберг»
м. «Марьина роща», ул. Шереметьевская, д. 1, корп. 1
м. «Текстильщики», ул. Волгоградский пр-т, д. 51
м. «Тушинская», ул. Стратонавтов, д. 5
21 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», пр-т Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Войковский, ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
22 декабря с 10.00 до 16.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Сходненская», ул. Сходненская, д. 54
м. «Калужская», у ТЦ «Калужский»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
23 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Шаболовская», ул. Шаболовка, д. 30Б, у выхода из метро
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Солнцево, Солнцевский пр-т, д. 21, у ТЦ «Столица»
р-н Старое Крюково, г. Зеленоград, корп. 900, у м-на «Копейка»
24 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8, у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Коломенская», у к/т «Орбита» 
м. «Щелковская», автовокзал

25 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27 
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 2б 
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9 
м. «Теплый Стан», у к/т «Аврора»
26 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково», у вещевого рынка 
р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст» 
м. «Кузьминки», Волгоградский проспект, д. 119а 
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, у маг. «Пятерочка»

ПОДПИСКА В КИОСКАХ «МК»
будни с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Бульвар Дмитрия Донского», выход к ТЦ «Квадрат» 
м. «Домодедовская», у выхода на ул. Генерала Белова
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 23
м. «Каширская», выход к б-це №15, Каширское ш., д. 28, к. 1
м. «Крылатское», Осенний б-р, д. 20
м. «Кузьминки», выход к  ТЦ «Мираж»
м. «Павелецкая»-радиальная, ул. Кожевническая, влад. 6
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1, напротив Триумфальной арки
м. «Преображенская площадь», у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Сухаревская», у выхода к пл. Б. Сухаревской 
м. «Свиблово», у северного выхода на ул. Кольская
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т 
м. «Улица 1905 года»,у выхода на пл. Краснопресненской Заставы 
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкую
р-н Хорошево-Мневники, ул. Народного Ополчения, д. 28,  
у маг. «М-Видео» (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Ул. Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, от м. «Бабушкинская» до ост. «Улица Полярная»
г. Люберцы, ул. Смирновская, д. 18, у ж/д ст. Люберцы-1
г. Люберцы, Октябрьский пр-т, д. 380

ПОДПИСКА В МАГАЗИНАХ «МОСКОВСКОГО ДОМА КНИГИ»
18 —22 декабря с 11.00 до 18.30, обед с 14.00 до 14.30
Дом книги на Профсоюзной, м. «Академическая», ул. Профсоюзная, д. 7/12
Дом книги «Фолиант», ш. Энтузиастов, д. 60, корп. 1, проезд до м. «Шоссе 
Энтузиастов», далее на автобусе №214 или №702 до остановки «К/т «Слава»

9 ДНЕй ДО ОКОНЧАНИЯ ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИй КОМСОМОЛЕЦ»  
НЕ УПУСТИ СВОй ШАНС — ПОДПИШИСЬ СЕГОДНЯ И ЧИТАй «МК» В 2013 ГОДУ!!!

Стоимость подписки на «МК» в редакционных подписных пунктах — 415 рублей на первое полугодие и 850 рублей на весь 2013 год.

Вся информация о подписке по тел. 8 (495) 665-40-80.
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КУБОК МИРА ПО РЕГБИ-7
19 декабря, среда
С 16.00 до 17.00  состоится онлайн-

конференция президента Федерации 
регби России Вячеслава Копьева. 

До Кубка мира по регби-7, который прой-
дет в Москве в июне будущего года, осталось 
совсем немного — около полугода. «Лужники» 
готовятся принять второе по значимости 
событие в мире овального мяча. Как прохо-
дит организация турнира? Настраивается ли 
сборная России дать бой лучшим командам 
«семерки»? 

Эти и другие вопросы вы можете за-
дать Вячеславу Всеволодовичу Копьеву 
уже сейчас на сайте www.mk.ru  в раз-
деле «Пресс-центр» в комментариях к 
анонсу.

ОСТАНЕТСЯ 
ТОЛЬКО ОДИН
Жеребьевка волейбольной Лиги 
чемпионов свела два сильнейших 
«Динамо»

Тот самый 
случай, ког-
да обидно, 
досадно, но 
обижаться не 
на кого. Же-
ребьевка так 
н а з ы в а е м о -
го «Раунда 
12-ти» жен-
ской волей-
больной Лиги 
ч е м п и о н о в , 
прошедшая в 
Л ю к с е м б у р -
ге, свела нео-
бычайно рано 
два сильней-
ших россий-
ских клуба. 
Ч е м п и о н к и 
России из ка-

занского «Динамо» определят сильнейшего 
в борьбе с московским. Свидания эти прои-
зойдут уже в январе. 

Кампанию в Лиге-2012/13 Россия начинала впер-
вые тремя клубами. Казань Ришата Гилязутдинова вы-
шла из группы с первого места, в ничего не определяю-
щем матче сэкономив силы с немецким «Шверинером», 
московские динамовки Светланы Илич напоследок 
обыграли в гостях польскую «Мушину» на тай-брейке. 
А вот «Уралочка» легендарного Николая Карполя не 
справилась с французским «Канном» и отправлена с 3-й 
позиции в так называемый челлендж-раунд Кубка ЕКВ. 
Команда из Екатеринбурга — последняя из российских, 
кто владел Кубком чемпионов, это было в далекие 90-е 
годы прошлого столетия.  Теперь после «Раунда 12-ти» 
(матчи назначены на 15–17 и 22–24 января) состоится 
«Раунд 6-ти», а решающая стадия «Финал четырех» 
намечена на 9 и 10 марта в Стамбуле. 

Европейскую Лигу чемпионов 
впервые разыграют в Азии
А мужской «Финал четырех» Лиги чемпионов евро-

пейские волейбольные власти отдали новосибирскому 
«Локомотиву». Это означает, что впервые в истории 
главный турнир Европы пройдет в Азии! Кроме того, 
главные баталии состоятся не в Новосибирске, где 
домашняя арена «Локо» вмещает всего 3000 зрителей, 
а в Омске — в СКК имени Блинова, когда-то бывшем 
домашней ареной для хоккейного «Авангарда». Он от-
вечает всем требованиям: во-первых, вмещает 5600 
зрителей, во-вторых, высота зала, изначально по-
строенного как спортивно-концертное сооружение, 
отвечает требованиям Европейской конфедерации 
волейбола. 

Во время мужской жеребьевки «Раунда 12-ти» по-
везло чемпиону страны, казанскому «Зениту». Клубу 
Владимира Алекно достался немецкий «Берлин». Чего 
не скажешь о столичных динамовцах, которым пред-
стоит выдержать экзамен с итальянским «Трентино», 
титулы которого сопоставимы с футбольным клубом 
«Барселона». 

22 декабря в 14.00
МЕЖДУНАРОДНЫй 

УНИВЕРСИТЕТ В МОСКВЕ
приглашает на

День открытых дверей
будущих экономистов, юристов, лингвистов, 
управленцев, журналистов, рекламистов, 
PR-специалистов, менеджеров организации 
и специалистов в сфере культуры, гостинич-
ного бизнеса и туризма!
В программе:
Олимпиады по английскому, немецкому и 
испанскому языкам
Интерактивная экскурсия по университету
Встреча с ректором университета 
С.Н.Красавченко, деканами факультетов и 
высших школ, преподавателями, выпуск-
никами и студентами
«Проверь себя» — тестирование стар-
шеклассников по русскому и англий-
скому языкам, истории, математике, 
обществознанию
Мастер-классы и деловые игры по 
факультетам
Приходите к нам вместе с родителями 
и друзьями!
Адрес: Ленинградский проспект, 17
Телефоны: 
8-495-946-00-09, 220-44-84
www.intern.ru

Мама ему говорила: «Ну, пожалуйста, не 
надо…». Ослушался. До этого занимался 
бобслеем — говорит, легковат оказался. 
А в скелетоне — все худощавые. В сумме 
с техникой должны весить не более 115 кг. 
Так и делит Третьяков: свои 75 и 35 техни-
ки. И вообще ему просто стало интересно 
— скелетон только начал формироваться 
тогда в России. Для нас сегодня Александр 
— символ и гордость скелетона. А у него 
самого «никаких сомнений, что это мой 
вид спорта, не возникает. Не могу жить без 
него, я фанатик». Хорошо, что ослушался 
когда-то. Лед в двух сантиметрах от лица, 
скорость — это его.

— Саша, можно, наверное, не спраши-
вать — довольны ли вы началом сезона? Два 
третьих места, два вторых на этапах Кубка 
мира — завидная стабильность…

— Да, второе место — успех, поэтому, ко-
нечно, доволен. Но и победить уже хочется, 
чего скрывать? Ближе всего к первому месту 
был в Винтерберге, время хорошее показал, по 
рекорду трассы прошел сначала, были надежды. 
И ошибочки, правда, — не грубые, но тоже были. 
Каждый заезд нужно анализировать, нельзя 
сгоряча сказать сразу после старта — это не так 
сделал или то. Надо подумать всегда….

— Теоретическая работа, наверное, 
сейчас — с компьютерными программами 
— кардинально изменилась. Или все равно, 
несмотря на графики, трассу надо ногами 
неоднократно пройти, чтобы почувство-
вать? И чтобы, как вы мне объясняли, сде-
лать самое главное — задать правильную 
траекторию?

— И компьютерные программы, и ноги 
делают одно дело. Нельзя отказаться от одного 
и зациклиться на другом. Они не взаимозаме-
няемые. Надо прийти перед тренировкой, после 
нее посидеть, посмотреть на вираж, понять, как 
лучше его пройти. Чтобы ты вышел на старт, 
набрал скорость и на оптимальной скорости 
прошел этот вираж — выше, ниже… А задать 
правильную траекторию заезда — действи-
тельно важно. Работа телом идет крест-накрест: 
хочу повернуть влево — давлю правым плечом и 
левой коленкой, вправо — левое плечо и правая 
коленка. Голову чуть отклонил — и скелетон на-
чинает поворачивать. Потоки воздуха меняются 
от любого шевеления тела. У нас много всяких 
разных способов тренировок. Вот, прошелся 
по трассе ногами, размялся. Потом ходишь и 
конкретные участки смотришь, которые тебя 
интересуют, как другие ездят. В голове все это 
«прошел» и… поехал. Ничего сложного. 

— Это уже непосредственно на стартах. 
А до того?

— Да, начиная с комнаты. Ложишься — хо-
чешь с открытыми, хочешь с закрытыми глазами 
— и едешь мысленно по трассе. Нужно показать 
время, как на реальной тренировке. Работаешь 
телом, вспоминаешь каждый поворот, рядом 
стоит тренер с секундомером, засекает время. 
В голове все фиксируется, поэтому время может 
и совпадать. Потом — тяжелая атлетика, легкая 
атлетика, иногда на стартовую эстакаду вывозят. 
Прыжки, бег, спринт… У нас летом проводят те-
сты на нестандартных дистанциях — 50 метров, 
20. Предположим, 50 метров — бегу за 5,70 или 
5,60. В сборную по легкой атлетике точно не 
возьмут, даже и не спрашивайте. 

— Тогда, наверное, в тяжелую можно 
попробовать?

— Туда — тем более. Даже в женскую с моей 
весовой категорией не стоит соваться. Летом у 
нас — стартовая эстакада. По рельсам катимся. 
Посадку отрабатываем. Трасса зимой — от 
километра 200 метров до двух, а эта — метров 
сто. Разогнался, и все — тормозишь. Нет, не в 

стенку. Везде по-разному, обычно контруклон 
в гору сразу идет. Вообще в тренировочном 
процессе я все делать люблю, все нравится, 
иначе бы и не занимался. Понятно, что иногда 
надоедает с каким-нибудь весом приседать. 
Но — надо, «перетерпливаешь», нормально. 
И кататься нравится, и летом — подтягиваешь 
старт. У меня сейчас новый скелетон — Вилли 
Шнайдер сам все делает, говоришь ему, что 
не так, он все по-хитрому переделывает. Ког-
да новый скелетон, неудобно лежать, ручка 
не так может торчать по длине, надо подрегу-
лировать, вес разбросать, сделать так, чтобы 
лежать удобнее было, чтобы подстилка была не 
твердой, не мягкой, а в самый раз, и так далее… 
А коньки мы как делали, так и делаем сами. 

— Что изменилось с приходом нового 
главного тренера?

— Надо в конце сезона сделать выводы. 
Пока тенденция положительная, но в принципе 
я тоже подтянулся, Мартинс Дукурс не уезжает 
так далеко уже. Мы с ним то одинаковое время 
покажем, то я даже выигрываю в заезде. Ко-
нечно, все сказывается — и новая бригада, и 
я сам, надеюсь. Так ведь нельзя сказать — они 
пришли, и все.

— В какой степени вы от них 
зависите?

— Или они от нас зависят? Я у них кон-
сультируюсь, но это же их работа. Ничего из 
советов не отрицаю: можно все попробовать, 
пошло — оставил, а не пошло — вернулись 
назад по обоюдному согласию, они же тоже 
увидели результат.

— Вот вас в том же Винтерберге на 
трассу не пускали, особенно до старта. Это 
ущемление прав или нормально — приехали 
вы рано, а у трассы своя загрузка.

— Да, нам в первый день дали покататься, 
и все. Сказали — трасса занята, нет времени и 
места свободного. Саночники, соревнования 
среди детей. Они хозяева — что хотят, то и 
делают. Вообще я эту трассу люблю — и вы-
ступаю на ней удачно. Она довольно несложная, 
от старта многое зависит. 

— А старт остается вашей самой силь-
ной стороной? Тот же Дукурс завидует, го-
ворит, к Третьякову хочу приблизиться… 

— Сейчас уже не только старт, многому на-
учился. И по прохождению подтянулся. Ведь все 
нарабатывается тренировками. Когда-то тонко-
сти спуска плохо до меня доходили, было тяже-
ло. Приходил, смотрел, менял принципы работы 
и — думал. Со временем начал понимать, где 
нахожусь на том или ином повороте.

— Каждая трасса требует разной под-
готовки. И разного поведения, если так 
можно сказать…

— Где-то больше двигаться надо, где-то 
лежать, ничего не делать, просто давать ске-
летону катить. А тренировочный процесс везде 
одинаковый — два заезда, все, отработал. У 
нас ведь от многих факторов успех зависит 
— и от техники, и от трассы, и от управления. 
На проценты это не всегда разложить можно 
— трассы разные: есть короткие, длинные, с 
простыми или сложными поворотами.

— А есть — скучные?
— Да, в Иглсе — медленная очень. А вот 

скоростные трассы в Солт-Лейк-Сити, Санкт-
Морице, Турине я очень уважаю. В Санкт-
Морице, например, она очень мягкая, когда 
разгоняешься на максимальную скорость — на 
некоторых трассах тряска, а здесь — никакой 
вибрации, едешь под 140 и не чувствуешь этого. 
Убаюкивает тебя.

— Прямо так и вижу: вперед голо-
вой, задремываете… А в Сочи — какая 
трасса?

— Мне нравится, вообще все хвалят. Тоже 
скоростная, много разных участков: можно 
лежать, давать скелетону накатывать, но и 
порулить приходится — и мастерство пока-
зать, опыт. При этом она довольно безопасная, 
сложно там шмякнуться.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

15:0 В ПОЛЬЗУ ЦСКА
В минувшие выходные в Москве с помпой 
отметили 15-летие Клуба спортивной 
борьбы ЦСКА. К знаковой дате основа-
тель и бессменный президент клуба, а 
также вице-президент Федерации спор-
тивной борьбы России (ФСБР) Андрей 
Силецкий приготовил воспитанникам 
красно-синих поистине королевские 
подарки.
В один из московских ресторанов на тор-
жество собралось несколько сотен гостей. 
Здесь и все руководство ФСБР, и тренеры, 
приехавшие из многих регионов, и судьи, 
и, конечно же, сами борцы — победители 
и призеры Олимпийских игр и не только. 
Давняя подруга борцовской дружины — ре-
кордсменка мира в прыжках с шестом Лена 
Исинбаева — также приехала поздравить 
ребят.
Трехкратный олимпийский чемпион Бувайсар 
Сайтиев, двукратный олимпийский чемпион 
Мавлет Батиров, победители Игр Хаджи-
мурат Гацалов, Ширвани Мурадов, Джамал 
Отарсултанов, призеры Бесик Кудухов, Билял 
Махов, Денис Царгуш — все они получили от 
Андрея Силецкого сертификаты на одноком-
натные квартиры в Москве. Все так и ахнули: 
вот так поддержка от родного клуба — на 
зависть многим.
А если вспомнить, как многих ребят, всту-
пивших теперь на олимпийский пьедестал, 
с самого детства пестовали в ЦСКА, когда 
они приехали в столицу из своих регионов, 
— вот она образцовая спортивная семья. 
Что же, остается пожелать этой семье только 
приумножать в будущем свои успехи!

Екатерина ПЕТУХОВА.

В МАРИАНСКОЙ ВПАДИНЕ 
НАШЛИ ГИГАНТСКИХ АМЕБ 

Знаменитый ре-
жиссер Джеймс 
Кэмерон не зря 
погру жался на 
дно Марианской 
впадины. На днях 
на заседании Аме-
риканского геофи-
зического союза в 

Сан-Франциско он представил свои находки, 
которые могут стать ключом к разгадке тайны 
зарождения жизни на Земле.

Напомним, что глубоководная миссия на аппа-
рате Deep Sea Challenger состоялась в марте этого 
года. По словам ученых, на глубине почти 11 тысяч 
метров, даже в самых холодных и темных местах, 
они нашли причудливые формы жизни: от несколь-
ких тысяч видов микроорганизмов, способных 
жить в условиях высочайшего для живых существ 
давления, до гигантских амеб. Поймали здесь 
и креветкоподобных существ — амфипод. При 
детальном рассмотрении видеороликов, снятых 
во впадине, ученые увидели множество странных 
нитевидных кустарников. Не исключено, что ими и 
питаются подводные организмы. Исследователи 
полагают, что, изучая «закрытый» мир Марианской 
впадины, они смогут разгадать и загадки возмож-
ной инопланетной жизни, к примеру, существую-
щей на спутнике Юпитера, Европе.

Комментарий сотрудника Всероссийского 
института рыбного хозяйства и океанографии 
доктора наук Константина ШУСТА:

— О живых существах, даже не микроорганиз-
мах, а крупных рыбах, способных жить при высоком 
давлении, нам известно давно. Они относятся к так 
называемым беспузырным видам. В Антарктиде 
на глубине до 2,5 тысячи метров обитает клыкач, 
ледяная рыба, макрорус. А ведь зимой, когда все 
акватории закрыты толстым слоем льда, под водой 
нет никакого фотосинтеза! Так что не исключено, 
что такие рыбы могут жить и в Марианской впа-
дине, просто они не встретились режиссеру. Ну а 
что касается тайн возникновения жизни, думаю, 
это преувеличение. Подобные открытия просто 
расширяют наши познания о видовом составе 
живых существ планеты Земля.

ЧРЕЗМЕРНАЯ НАБОЖНОСТЬ 
ДЕЛАЕТ ЛЮДЕЙ ЧЕРСТВЕЕ
 Атеисты больше склонны к сострада-

нию, чем глубоко верующие. К такому неожи-
данному на первый взгляд выводу пришли 
психологи, работающие в Калифорнийском 
университете в Беркли. 

Оказывается, приверженность к религии 
ослабляет наши естественные переживания и 
эмоции. Верующие часто совершают поступки с 
оглядкой на собственную репутацию и церковные 
догмы. В то же время не имеющие религиозных 
убеждений люди, помогая кому-либо, руководству-
ются исключительно собственными эмоциями, и 
ничем больше. То есть делают это, что называется, 
без оглядки. Выводы психологов подтверждает и 
статистика. В ходе исследования американские 
ученые обнаружили, что нерелигиозные люди 
чаще и больше жертвуют денег на благотвори-
тельность, чаще уступают место нуждающимся 
в общественном транспорте. 

Комментирует психолог Нелли 
ВЛАСОВА:

— Я согласна с выводами заокеанских коллег. 
Любое наше поведение, будь то смелость, любовь, 
самопожертвование, — это наше энергетическое 
состояние. А любое такое состояние берет начало 
от смысла, который мы вкладываем в какую-то 
конкретную ситуацию. Вот и получается, что смысл 
чересчур воцерковленных людей (я не говорю обо 
всех верующих, а только о наиболее рьяных по-
клонниках церкви) исходит из религиозной догмы: 
«Я должен ему помочь, потому что так велит мне 
вера». То есть их истинное чувство сострадания, 
их эмоции уходят в данном случае на второй план. 
Помните, у Чехова в одном из рассказов брат убил 
брата за то, что тот в пост съел картошку с рас-
тительным маслом...

АЛЛЕРГИКАМ 
ВОДОПРОВОДНАЯ ВОДА 
ПРОТИВОПОКАЗАНА?
 Причина аллергии может скрываться 

в обычной водопроводной воде, а именно в 
дихлорфеноле, который добавляют в нее при 
обеззараживании. К такому выводу пришли 
американские ученые.

По данным Американской коллегии по про-
блемам аллергии, астмы и иммунологии, порядка 
15 миллионов американцев страдают пищевой 
аллергией, и их число продолжает расти. Одной 
из главных причин специалисты отмечают высокие 
дозы дихлорфенола — химического вещества, 
которое используют при хлорировании воды в 
водопроводе. Кроме того, оно входит в состав 
пестицидов, которыми обрабатывают фрукты и 
овощи, чтобы в них не заводились вредители.

Исследователи измерили уровень дихлор-
фенола в моче 2211 участников исследования. 
У 411 из них была обнаружена пищевая аллергия, 
а еще 1016 человек страдали аллергическими 
реакциями на раздражители внешней среды. 
По словам доктора медицинских наук Элины 
Йершоу (Elina Jerschow), раздражителем в обоих 
случаях могло быть одно и то же вещество — дих-
лорфенол в высоких концентрациях. В пищу он 
попадает как с водой, так и с продуктами питания 
растительного происхождения. Дихлорфенол 
ослабляет внутренние барьеры в организме, 
делая его подверженным аллергии. При этом 
он может вызвать аллергическую реакцию при 
простом использовании хлорированной воды 
при умывании. 

Как прокомментировали в НИИ экологии 
человека и гигиены окружающей среды, про-
изводные фенолов (к ним относится дихлорфенол) 
могут попадать в воду еще до процесса очистки 
ее в водопроводе. Они содержатся в гуминовых 
кислотах, которые попадают в поверхностные 
водные источники с полей, обработанных пести-
цидами. К их образованию также могут приводить 
и процессы гниения водоемов. Что же касается 
непосредственно московского водопровода, в 
нем, заверили нас ученые, уровень дихлорфенола 
не может быть высоким. 

Подготовила Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«ЕДЕШЬ ПОД 140 —
И УБАЮКИВАЕТ...»
Лучший скелетонист 
России Александр Третьяков 
рассказал «МК» об 
особенностях своего вида 
спорта

НА ИГРЫ В СОЧИ — ПО ПАСПОРТАМ 
Зрители сочинской Олимпиады-2014 
должны будут пройти специальную про-
верку, чтобы попасть на мероприятие. 
Судя по всему, эта проверка будет устра-
иваться после покупки билета. 
Если она пройдет успешно — посетителю 
Игр будет выдана специальная карта. Если 
владелец купленного билета не прошел про-
верку и не получил карту, то он сможет сдать 
билет и вернуть деньги.
Без карты на сочинские мероприятия смогут 
попасть только обладатели олимпийского 
удостоверения личности и аккредитации.
При принятии решения учитывался опыт ОИ 
в других странах. Карту регистрации будет 
выпускать оргкомитет «Сочи-2014».
«МК» связался с пресс-службой оргкоми-
тета. Вот что там сказали: «Да, для входа на 
спортивные мероприятия и церемонии Игр 
всем зрителям будет необходимо иметь при 
себе паспорт болельщика. 
 Порядок приобретения билетов и получения 
паспорта болельщика будут объявлены орг-
комитетом в феврале 2013 года. Паспорт бо-
лельщика не просто обязательный документ 
для всех зрителей Игр. Он станет настоящим 
пропуском в клуб гостей «Сочи-2014», откроет 
доступ на сотни мероприятий на территории 
Олимпийского парка и города Сочи.
 С паспортом болельщика каждый может быть 
уверен, что на Играх ему будут предоставле-
ны максимально комфортные условия, а сам 
паспорт болельщика, без сомнения, станет 
замечательным олимпийским сувениром».

Кирилл СТЕПУНИН.
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Третьяков — 
на высшей 

ступени.

Телефон 957-04-44. Сегодня дежурят 
(09.00—16.00): Департамент региональ-
ной безопасности города Москвы. Управа 
Мещанского района (ЦАО).

 ПРАВИТЕЛЬСТВО МОСКВЫ
ТЕЛЕФОН ПРЯМОй СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ ГОРОДА☎


